
«Боярышник» 
ставят на учет
Спирт для лекарств 
подключат к ЕГАИС

Производителям лекарств уже 
в 2017 году придется подклю-
читься к системе учета алкоголя 
ЕГАИС. Отчитываться придется 
тем предприятиям, в  продукции 
которых более 0,5%  этанола 
 (например, такие настойки, 
как «Боярышник», «Пустырник»). 
 Сегодня соответствующие изме-
нения в закон может рассмотреть 
 Госдума.

Госдума, как сообщатся на ее сайте, 
планирует сегодня рассмотреть во вто-
ром чтении поправки к закону о госре-
гулировании алкоголя (171-ФЗ), обя-
зывающие производителей спирто-
содержащих лекарств подключаться 
к Единой государственной автомати-
зированной системе (ЕГАИС) контр-
оля за оборотом спиртного. Это тре-
бование коснется продукции с содер-
жанием этилового спирта более 0,5% 
и вступит в силу 31 марта 2017 года, го-
ворится в законопроекте (копия есть 
у 

”
Ъ“). В документе указывается, что 

предприятия, производящие спирто-
содержащие лекарственные средства, 
должны подключиться к ЕГАИС, для 
того чтобы регулятор мог отслеживать 
закупки фармсубстанции этанола. Но 
в пресс-службе Минфина утверждают, 
что речь идет о подключении к ЕГАИС 
только производителей фармсубстан-
ций этилового спирта.

Подключение фармацевтических 
предприятий к ЕГАИС предусмотре-
но двумя ранее принятыми «дорож-
ными картами», напоминает один из 
федеральных чиновников. Он под-
черкивает, что предприятиям необ-
ходимо будет фиксировать в систе-
ме информацию о производстве, по-
ставках и использовании для собст-
венных нужд. Об учете розничных 
продаж пока речи не идет.

Автор законопроекта — зам-
пред думского комитета по эконо-
мической политике и предприни-
мательству Виктор Звагельский по-
яснил, что пункт о включении фар-
мацевтической промышленности 
в ЕГАИС добавлен в документ ко 
второму чтению (первое прошло 27 
апреля 2012 года) по предложению 
 правительства.
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Пакет в России больше, чем пакет
Антитеррористический законопроект будут править до последних минут работы Госдумы

Работа над корректиров-
кой антитеррористическо-
го пакета главы думского 
комитета по безопасности 
Ирины Яровой, принять ко-
торый Госдума собира-
ется сегодня во втором 
и третьем чтении, продол-
жалась до позднего ве-
чера четверга. Должны 
исправить некоторые нор-
мы, регламентирующие 
миссионерскую деятель-
ность — с их критикой на-
кануне выступили рели-
гиозные деятели России. 
Также из проекта исчезли 
поправки о запрете на вы-
езд из РФ осужденных по 
ряду статей Уголовного ко-
декса. Нет больше и нор-
мы о лишении граждан-
ства за совершение ряда 
действий — например, за 
работу в международных 
организациях, в которых 
РФ не принимает участия. 
Итоговый вариант  пакета 
должен быть поддержан 
комитетом сегодня  перед 
пленарным  заседанием 
опросным листом. Это 
значит, что депутаты озна-
комятся с поправками не-
посредственно перед го-
лосованием.

Вчера, подводя итоги ше-
стого думского созыва (по-
следнее заседание состоит-
ся сегодня), спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин сказал, 
что отличительной чертой 
созыва стало принятие зако-
нопроектов «только коллеги-
ально» — все они, по словам 
председателя, «разбираются 
досконально, по косточкам». 
Между тем сегодня без пред-
метного анализа будет под-
держан во втором и третьем 
чтении антитеррористиче-
ский пакет Ирины Яровой. 
Рекомендованные думским 

комитетом по безопасности 
(его возглавляет сама госпо-
жа Яровая) поправки ко вто-
рому чтению существенно 
расширили количество вво-
димых запретов (подробнее 
об этом см. 

”
Ъ“ от 21 июня).

Одно из главных ограни-
чений касалось процедуры 
лишения гражданства. В пер-
вом чтении предлагалось ли-
шать гражданства за совер-
шение ряда преступлений 
террористической, а также 

экстремистской направлен-
ности. Но при этом имелась 
оговорка: паспорт РФ нельзя 
было отобрать, если у чело-
века не было другого граж-
данства или гарантий на его 
приобретение. Ко второму 
чтению такая оговорка ис-
чезла. Лишиться гражданст-
ва можно будет и за устрой-
ство на работу в правоохра-
нительные или судебные ор-
ганы иностранного государ-
ства, а также если человек 
решит без согласия «полно-
мочных органов» работать 
в «международных органи-
зациях, в деятельности ко-
торых РФ не принимает уча-
стия». Эти нормы не соответ-
ствуют ст. 6 Конституции РФ 
(«гражданин Российской Фе-

дерации не может быть ли-
шен своего гражданства или 
права изменить его»). Дум-
ское правовое управление 
также указало, что вводимые 
положения «не соответству-
ют принципам гражданства 
РФ и правилам, регулирую-
щим вопросы гражданства 
РФ». Поддержал тогда коми-
тет и введение ограничений 
на выезд за границу для тех, 
кто имеет непогашенную су-
димость за ряд террористи-
ческих и экстремистских 
преступлений, к примеру, за 
посягательство на жизнь го-
сударственного деятеля, за-
хват власти и мятеж.

Все эти изменения были 
поддержаны комитетом 20 
июня. Однако уже 22 июня 

неожиданно опросным ли-
стом комитет исключил из 
текста поправки о лишении 
гражданства и ограничениях 
на выезд из РФ, а их текст ис-
чез из думской информаци-
онной базы. В тот же день об-
новленный отзыв на проект 
направило правительство. 
По словам собеседника 

”
Ъ“ 

в комитете, в отзыве более на-
стойчиво говорится о необхо-
димости снизить для опера-
торов связи сроки хранения 
информации о фактах прие-
ма, передачи, доставки и об-
работки голосовой информа-
ции и текстовых сообщений, 
а также изображений, звуков 
или иных сообщений поль-
зователей до трех лет (сей-
час — шесть месяцев). Про-

тив поправок уже выступи-
ли крупнейшие операторы 
связи и интернет-компании 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июня).

Вчера на совете Думы (фор-
мирует повестку ближай-
шего заседания) координа-
тор фракции КПРФ Сергей 
Решульский поднял вопрос 
о том, что накануне приня-
тия проекта Думой депутаты 
не имеют возможности озна-
комиться с поправками. Зам-
пред комитета по безопас-
ности Эрнест Валеев пообе-
щал, что их разместят в базе, 
рассказал 

”
Ъ“ один из участ-

ников совета. Господин Ва-
леев заявил 

”
Ъ“, что «на сове-

те не врал, материалы были 
вчера сданы комитетом в ап-
парат совета». По его словам, 
в базе они должны были быть 
«в ближайшее время». На мо-
мент сдачи номера в печать 
в базе они так и не появились.

Это может быть связано 
с тем, что окончательная ре-
дакция проекта дорабатыва-
лась до позднего вечера, ког-
да Ирина Яровая вернулась 
с заседания коллегий Ген-
прокуратуры и Министерст-
ва по развитию Дальнего Вос-
тока в Хабаровске. Не исклю-
чалось, что изменения могут 
коснуться и регламентации 
миссионерской деятельнос-
ти (соответствующие поправ-
ки вносились в закон «О сво-
боде совести»). Поправки воз-
мутили религиозных деяте-
лей России, которые заяви-
ли, что при разработке зако-
нопроекта с ними не прокон-
сультировались.

По их мнению, проект 
противоречит Конституции 
и осложнит жизнь религиоз-
ным организациям (см. 

”
Ъ“ 

от 23 июня). 
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При доработке своего 
антитеррористическо-
го пакета глава коми-
тета по безопасности 
Ирина Яровая столк-
нулась с замечаниями 
со  многих сторон

«В деле нет ни гостайны,  
ни половых преступлений»
Экс-глава «РусГидро» и его бухгалтер  
арестованы за незаконное премирование

Басманный суд Москвы арестовал вчера 
экс-главу ОАО «РусГидро» Евгения Дода 
и главбуха госкомпании Дмитрия Финке-
ля, обвиняемых в особо крупном мошен-
ничестве — незаконной выдаче самим се-
бе многомиллионной премии. Евгений 
Дод, настаивавший на своей невинов-
ности, тем не менее выразил готовность 
полностью погасить ущерб, попросив 
не лишать его свободы, определив, на-
пример, под домашний арест или залог. 
Однако суд решил, что отец шести де-
тей и орденоносец Евгений Дод может 
скрыться или с помощью соучастников 
уничтожить доказательства, а также дис-
кредитировать следователей через СМИ 
и связи в правоохранительных органах.

Ходатайства СКР об избрании меры пресе-
чения в виде содержания под стражей для Ев-
гения Дода и Дмитрия Финкеля рассматрива-
лись практически одновременно в двух со-
седних залах. Об аресте экс-главы «РусГидро» 
просил старший следователь при главе СКР 
генерал-майор Рустам Габдулин, накануне 

утром возбудивший уголовное дело об «осо-
бо крупном мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), а об аресте его предполагаемого сообщ-
ника — полковник Руслан Миниахметов. На-
до отметить, что руководитель следственной 
бригады был лаконичнее своего коллеги. Он 
буквально в двух словах рассказал о сути об-
винений, изложенных еще ранее официаль-
ным представителем СКР Владимиром Мар-
киным. При этом даже не приводились на-
звания компаний «РусГидро», обесценива-
ние акций которых скрыли фигуранты де-
ла, чтобы не уменьшать размера премии по 
итогам 2013 года (см. 

”
Ъ“ от 23 июня). Впро-

чем, в остальном доводы следствия были со-
вершенно идентичными. Представители СКР 
отмечали, что у каждого из фигурантов есть 
загранпаспорт, они периодически бывают 
в странах Евросоюза, а кроме того, оба они 
якобы собирались в ближайшее время сбе-
жать за границу. Эта информация СКР была 
предоставлена сотрудниками ФСБ.
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Созыв  
быстрого чтения
Шестая Дума сегодня завершает  
свою работу

Государственная дума, избранная в де-
кабре 2011 года, стала рекордсменом по 
количеству рассмотренных законопро-
ектов. Количество совершенных законо-
дательных действий не всегда подтвер-
ждалось качеством. А чем на практике 
обернется качество этого рекорда, выяс-
нится не сразу.

В политическом смысле шестая Госдума 
начиналась как место для споров оппози-
ции с фракцией большинства, которую три 
другие фракции — КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливая Россия» (СР) — зимой-весной 
2012 года подчеркнуто называли не ина-
че как «партией жуликов и воров». Пиком 
противостояния стала «итальянская заба-
стовка» оппозиционеров (июнь 2012 года), 
которые на 11 часов растянули рассмотре-
ние законопроекта, ужесточавшего штра-
фы (впервые до миллиона и десятка мил-
лионов рублей) за нарушение правил про-
ведения митингов.

Но потом все четыре фракции консо-
лидировались вокруг закона Димы Яков-

лева, запретившего усыновление россий-
ских сирот ряду стран. Затем они сошлись 
на базе закона об НКО—иностранных 
агентах, в котором каждая сообразно сво-
им идеологическим установкам разгляде-
ла надежный заслон «цветным революци-
ям». А зимой 2014 года, по ходу присоеди-
нения Крыма, в Госдуме сложился настоль-
ко глубокий консенсус по внешнеполити-
ческим вопросам, что теперь политтехно-
логи КПРФ, СР и ЛДПР прилагают макси-
мум усилий, чтобы избиратель на предсто-
ящих выборах смог понять: чем же они от-
личаются от партии власти.

Вноси больше, 
принимай быстрее
По части законотворчества фракция «Единая 
Россия» вела себя так же, как и в двух преды-
дущих созывах, поскольку могла своими 238 
голосами принимать решения, требующие 
простого большинства (226 голосов).
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Как стало известно ”Ъ“, 
 ведомственная комиссия, 
расследующая катастро-
фу истребителя Су-27 из 
 состава пилотажной группы 
« Русские витязи», опреде-
лилась с основной версией 
происшествия — это отказ 
системы управления само-
лета. Вины погибшего лет-
чика гвардии майора Сергея 
Еременко в катастрофе нет.

О том, что специалистам 
Минобороны, расследующим 
причины крушения истреби-
теля Су-27 в Пушкинском рай-
оне Московской области, уда-
лось определиться с оконча-
тельной версией катастрофы, 

”
Ъ“ рассказал источник, близ-

кий к штабу воздушно-косми-
ческих сил (ВКС). Он уточнил, 
что по результатам изучения 
информации, полученной экс-
пертами Центрального научно-
исследовательского институ-
та ВВС Минобороны с бортово-
го параметрического самопис-
ца истребителя, эксперты уста-
новили, что Су-27 рухнул вслед-
ствие отказа в системе управ-
ления. Получить комментарий 
официального представителя 
ВКС 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Напомним, что крушение 
Су-27 произошло во время по-
казательных выступлений, 
приуроченных к церемонии 
открытия памятника авиато-
рам в деревне Ашукино 9 июня 

(см. 
”
Ъ“ от 10 июня). Изначаль-

но, по данным 
”
Ъ“, в меропри-

ятии должны были участвовать 
истребители МиГ-29 из состава 
пилотажной группы «Стрижи». 
Однако в последний момент по 
какой-то причине было приня-
то решение заменить их «Рус-
скими витязями».

В тот день шестерка тяже-
лых истребителей должна бы-
ла трижды пролететь строем 
«пирамида» над памятником 
и собравшимися возле него 
людьми. Обстоятельства траге-
дии эксперты описывают сле-
дующим образом. При заходе 
на третий круг самолет с бор-
товым номером 15 немного от-
стал от остальных (это зафикси-
ровали два офицера, находив-
шиеся на земле и поддержи-
вавшие связь с ведущей маши-
ной). Чтобы не разрушать «пи-
рамиду», майор Еременко по-
пытался вернуть Су-27 в строй, 
однако остальные пять самоле-
тов успели скрыться в облаках 
— из-за плохих погодных ус-
ловий видимость была крайне 
низкой. Отказ системы управ-
ления произошел сразу после 
того, как машина скрылась в 
тучах: на высоте около 250 м и 
при скорости свыше 550 км/ч 
истребитель начал сваливаться 
в сторону деревни Мураново. 
Машина весом свыше 16 тонн 
оказалась практически полно-
стью неуправляемой и в итоге 

рухнула в лес, расположенный 
в нескольких сотнях метров от 
населенного пункта. Никто из 
местных жителей не постра-
дал. Летчик не катапультиро-
вался и погиб.

Версию с плохим самочувст-
вием во время полета коллеги 
пилота категорически отрица-
ют, отмечая, что 35-летний Сер-
гей Еременко «регулярно про-
ходил необходимое для полетов 
медицинское обследование» и 
перед своим последним выле-
том на здоровье не жаловался.

Теперь специалистам пред-
стоит выяснить, почему у ис-
требителя, поступившего по-
сле капитального ремонта на 
275-м авиаремонтном заводе 
(Краснодар) в распоряжение 
237-го Центра показа авиаци-
онной техники имени Кожеду-
ба менее чем за полгода до ка-
тастрофы — 22 декабря 2015 
года, произошел отказ одной 
из ключевых систем. Ближай-
шее выступление «Русских ви-
тязей» было запланировано на 
25 июня (они значились в спи-
ске приглашенных на авиаци-
онный фестиваль «Крылья Пар-
мы 2016» в Перми), однако, как 
вчера сообщили организаторы 
мероприятия, Минобороны РФ 
наложило запрет на полеты ис-
требителей пилотажной груп-
пы до окончания расследова-
ния причин катастрофы.

Иван Сафронов

Причина падения «Витязя» 
крылась в системе
В потере истребителя Су-27 и гибели пилота  
оказалась виновата техника

Страховым компаниям го-
товят очередной обяза-
тельный вид страхования. 
Группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект о ре-
гулировании деятельности 
риэлторов, одна из новелл 
которого — страхование от-
ветственности посредников 
в сделках с недвижимостью. 
Страховщики  инициативе 
рады, но отмечают, что на 
практике риэлторы могут 
нести ответственность толь-
ко за свои советы, качество 
которых измерить будет до-
вольно сложно. Сами риэ-
лторы говорят о вероятном 
повышении стоимости сво-
их услуг.

Проект закона «О посредни-
ческой (агентской) деятельнос-
ти на рынке сделок с недвижи-
мостью» внесла в Госдуму груп-
па депутатов «Справедливой 
России». Документом предло-
жено, что убытки или имуще-
ственный вред, причиненные 
заказчику риэлторских услуг 
(или третьим лицам) из-за на-
рушения требований к риэл-
торской деятельности, подле-
жат возмещению за счет стра-
ховых выплат по договору стра-
хования ответственности риэл-
тора. Депутаты предлагают вве-
сти этот новый вид обязатель-
ного страхования ответствен-
ности с минимальной суммой 
возмещения по каждому дого-
вору 300 тыс. руб. Авторы про-
екта поясняют, что в РФ свы-
ше 500 тыс. физических и юри-
дических лиц, определяющих 
свою профессию как риэлтор 
или агент по недвижимости. 
При этом рынок нелегальных 
услуг в этой сфере оценивается 
в 60% от объема сделок — вве-
дением страхования депутаты 
надеются обелить его и защи-
тить граждан.

Для страховщиков инициа-
тива оказалось неожиданной. 

Страховое лобби давно не на-
стаивает на введении обяза-
тельных видов страхования в 
РФ, поскольку стратегия разви-
тия отрасли до 2020 года пред-
полагает развивать ее за счет 
видов добровольных. Отметим, 
что сейчас добровольное стра-
хование ответственности риэ-
лторов непопулярно на рынке. 
Немногие существующие до-
говоры заключены на куда бо-
лее существенные суммы, чем 
предлагается депутатами,— на 
1–5 млн руб.

Во Всероссийском сою-
зе страховщиков (ВСС) напо-
минают, что операции купли-
продажи недвижимости про-
водят банк (аренда ячейки, со-
гласование условий ее откры-
тия) и регистрационная палата 
(проверка наличия правоуста-
навливающих документов, их 
подлинность и прочее). «Полу-
чается, что сам риэлтор может 
нести ответственность только 
за свои советы,— сказали 

”
Ъ“ 

в союзе.— Следовательно, на-
до определить параметры ка-
чества такого совета. Что это — 
подбор варианта? Согласова-
ние цены?»

В любом случае, говорят в 
ВСС, новая страховая защита 
будет дополнительной гаран-
тией для граждан, участвую-
щих в операции купли-прода-
жи недвижимости. «Идея не са-
мая плохая,— говорит предста-
витель компании 

”
Альфастра-

хование“ Юрий Нехайчук.— Та-
кое страхование как минимум 
создаст институт ответственно-
сти риэлторов перед клиента-
ми и переформатирует дикий 
рынок, существующий сейчас 
при сделках покупки-прода-
жи и аренды квартир и домов 
в нижнем и среднем ценовых 
сегментах».

По словам главы департа-
мента корпоративного бизнеса 
«Ингосстраха» Дмитрия Меле-

хина, на первых порах не сто-
ить ожидать от нового сегмен-
та миллиардных премий. «Если 
предположить, что полис стра-
хования ответственности с ли-
митом 300 тыс. руб. стоит око-
ло 1% от этой суммы, размер по-
тенциальных премий с учетом 
данных о 500 тыс. риэлторов 
оценивается в 1,5 млрд руб.»,— 
рассуждает он.

Риэлторы, в свою очередь, за-
являют о возможном росте стои-
мости своих услуг в случае при-
нятия инициативы депутатов. 
Как рассказала 

”
Ъ“ гендирек-

тор, партнер «БЭСТ-Новостроя» 
Виктория Григорьева, «риэлтор-
ский бизнес не самый простой 
с точки зрения доходности, и 
дополнительные издержки на 
страхование однозначно при-
ведут к повышению стоимо-
сти услуг. Сейчас комиссия на 
первичном рынке составляет 
от 1,5% до 4%, на вторичном — в 
среднем 2–3%». По ее словам, из 
предложений депутатов не сов-
сем понятно, что считать стра-
ховым случаем. «В определен-
ных ситуациях агентство и так 
возвращает комиссию — если, 
например, ипотечный клиент 
не получил одобрения банка 
или сделка сорвалась по серьез-
ной причине — изменения се-
мейных обстоятельств клиен-
та»,— говорит она.

Участники рынка указыва-
ют, что отсутствие ясности в 
описании вреда, который мо-
жет нанести риэлтор, введет в 
заблуждение граждан. По их 
словам, даже если услуга будет 
оказана качественно — объект 
подобран, проверены и собра-
ны все документы, пройдена 
госрегистрация сделки, гражда-
не все равно будут думать, что 
их обманули, и начнут судиться 
со страховщиками, требуя при-
знать случаи своего общения с 
риэлторами страховыми.

Татьяна Гришина

Страховка  
от вредных консультаций  
по недвижимости
Депутаты оценили ответственность риэлторов

В последний день работы депутаты 
Госдумы рассмотрят два законопро-
екта, вызывающих серьезную крити-
ку экологических организаций. Пар-
ламентарии пытаются обойти главную 
аксиому российского природоохран-
ного законодательства — запрет на 
урезание границ заповедников и на-
циональных парков. Законопроект из-
начально касался лишь вопроса раз-
мещения отходов в Крыму — однако 
был неожиданно повышен до феде-
рального уровня. К третьему чтению 
в нем появилась норма о возможности 
выделения части заповедных терри-
торий под биосферные полигоны для 
строительства гостиниц и спортивных 
сооружений. Другой законопроект 
разрешает президенту России менять 
границы заповедников и нацпарков 
по своему усмотрению.

В марте 2016 года правительство РФ 
внесло в Госдуму очередной законопро-
ект, касающийся переходного статуса 
Крыма и Севастополя,— поправки к ФЗ 
«Об отходах производства и потребле-
ния». Этот закон запрещает «размещение 
отходов на объектах, не внесенных в го-
сударственный реестр объектов разме-
щения отходов»; правительство предлага-
ло сделать для новых регионов исключе-
ние, разрешив им до 1 января 2020 года 
использовать «объекты размещения отхо-
дов», созданные еще по украинскому за-
конодательству. Вопрос на первый взгляд 
казался чисто техническим, 17 мая зако-
нопроект объемом в половину страницы 
был принят в первом чтении.

Второе чтение состоялось через пять 
дней, за это время проект документа рас-
пух до 12 страниц. Депутаты внесли в пра-
вительственный законопроект массу по-
правок, касающихся вопросов сбора, пе-
реработки и захоронения мусора. Но са-
мую неожиданную инициативу добави-
ли коммунист Владимир Кашин и едино-

росс Валерий Язев — они предложили из-
менить ФЗ «Об особо охраняемых природ-
ных территориях» (ООПТ), разрешив пра-
вительству создавать прямо на территори-
ях заповедников и нацпарков так называ-
емые биосферные полигоны. На таких по-
лигонах разрешено заниматься «развити-
ем познавательного туризма, физической 
культуры и спорта», для чего «допускается 
размещение объектов капитального стро-
ительства и связанных с ними объектов 
инфраструктуры». Но действующий за-
кон разрешает создавать биосферные по-
лигоны только за пределами нацпарков и 
заповедников, а депутаты предлагают раз-
мещать «объекты инфраструктуры» и вну-
три. Новый документ был принят во вто-
ром чтении 22 июня, а третье должно со-
стояться сегодня.

«Фактически депутаты Кашин и Язев 
предлагают разрешить строить в запо-
ведниках и нацпарках гостиницы и спор-
тивные комплексы!» — возмущается ру-
ководитель программы ООПТ «Гринпи-
са России» Михаил Крейндлин. Позицию 
экологов поддержало и влиятельное Рус-
ское географическое общество (РГО, на-
блюдательный совет этой организации 
возглавляет президент Владимир Путин). 
«Эта поправка создает угрозу для всей си-
стемы особо охраняемых природных 
территорий, поскольку впервые допу-
скает возможность фактического умень-
шения территорий и ослабление режи-
ма охраны заповедников»,— говорится в 
совместном заявлении директора «WWF 
России» Игоря Честина и вице-президен-
та РГО Александра Чибилева. «Тот факт, 
что поправки были прицеплены к зако-
нопроекту из совсем другой сферы за 
день до его принятия, говорит о том, что 
они были пролоббированы в интересах 
конкретных компаний»,— уверены госпо-
да Честин и Чибилев. Они считают, что по-
правки «связаны с планами расширения 
горнолыжных курортов в районе Большо-

го Сочи на территории Кавказского госу-
дарственного природного заповедника».

Депутат Владимир Кашин не видит ни-
чего необычного в кардинальном измене-
нии первоначального законопроекта: «За-
кон многоплановый, он решает сразу не-
сколько проблем, это нормально». Депу-
тат-коммунист уверен, что правительство 
разрешит создавать биосферные полиго-
ны в заповедниках и нацпарках «только 
в исключительных случаях»: «Там есть не-
которые расширяющие элементы режи-
ма хозяйствования, но использовать их 
можно только для государственных инте-
ресов, дел государственной важности. Что 
касается экологов — я согласен, что они 
правильно бьют тревогу, чтобы было не-
повадно правительству слишком часто 
пользоваться этим правом».

Впрочем, правительство может и не 
успеть воспользоваться своими новыми 
полномочиями. Сегодня же депутаты рас-
смотрят во втором и, возможно, сразу в тре-
тьем чтении правительственный законо-
проект №826412-6 — набор изменений за-
кона об ООПТ. Как выяснил 

”
Ъ“, среди под-

готовленных ко второму чтению поправок 
появилась норма о том, что «изменение 
границ особо охраняемых природных тер-
риторий в случае исключения из их соста-
ва земельных участков и водных объектов 
допускается по отдельным решениям пре-
зидента Российской Федерации». «Если это 
правда, то по желанию президента из лю-
бого заповедника и национального пар-
ка может быть изъят любой земельный 
участок!» — недоумевает господин Крейн-
длин. Подчеркнем, по действующему зако-
ну создание нацпарков и заповедников и 
определение их границ является прерога-
тивой именно правительства.

«Идея подобная могла обсуждаться, я 
с этим не спорю,— заявил 

”
Ъ“ Владимир 

Кашин.— Но, скорее всего, этот закон пе-
рейдет уже на осень».

Александр Черных

К заповедникам предъявляют 
территориальные претензии
Депутаты хотят наделить президента и правительство  
правом изменять границы охраняемых природных территорий

Безработица в мае с учетом 
сезонности снижается, за-
фиксировал вчера Росстат. 
Опубликованная ведомст-
вом статистика не позволя-
ет оценить, вызвано умень-
шение числа безработных 
старыми трендами, такими 
как рост неформальной за-
нятости и самозанятости в 
личных и подсобных хозяй-
ствах, или новым форми-
руемым ростом спроса на 
ремонтные и прочие «анти-
кризисные» услуги. Расхо-
дятся и оценки рынка труда 
— в Минэкономики его на-
зывают спокойным, а экс-
перты говорят о напря-
женной ситуации, ожидая 
временного спада безрабо-
тицы в июле—августе с воз-
вращением его к нынешним 
уровням осенью.

Последние данные Росстата 
фиксируют снижение с учетом 
сезонности уровня безработи-
цы в мае этого года. Число без-
работных составило 4,3 млн 
человек, или 5,6% занятых в 
экономике. Их количество в 
мае 2016 года по сравнению 
с апрелем уменьшилось на 
217 тыс. человек, или на 4,8%. 
По сравнению с маем 2015 го-
да число безработных выро-
сло на 11 тыс. человек, или на 
0,3%. Доля женщин среди без-
работных составила 46,2%, го-
родских жителей — 66,8%, мо-
лодежи до 25 лет — 22,1%, лиц, 
не имеющих опыта трудовой 
деятельности,— 23,4%.

Как следует из отчета Анали-
тического кредитного рейтин-
гового агентства, часть безра-
ботных может поглощать сфе-
ра услуг. Агентство фиксирует 
увеличение срока эксплуата-
ции товаров длительного поль-
зования, что принесет выгоду 
различным сервисам ремонта 
и продажи запчастей (подроб-

нее см. 
”
Ъ“ от 6 июня). Еще од-

ним объяснением снижения 
уровня безработицы, как ука-
зывали аналитики Институ-
та социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС, может 
быть переход населения на «ар-
хаичные формы занятости». В 
мае доля россиян, которая свя-
зывала кризисные стратегии с 
работой в личном подсобном 
хозяйстве, приблизилась к 30% 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 16 июня). 

Отметим, что еще сильнее этот 
фактор проявляется, напри-
мер, на Украине: там уход насе-
ления в личные и подсобные 
хозяйства — единственное, что 
вносило положительный вклад 
в динамику ВВП в первом квар-
тале 2016 года, обеспечив впер-
вые за два года его рост на 0,1% 
в сравнении с первым кварта-

лом 2015 года, сообщил вчера 
Укрстат. Впрочем, рост этот объ-
ясняется двухзначным спадом 
в первом квартале 2015 года — 
в сравнении с четвертым квар-
талом 2015 года ВВП Украины в 
первом квартале в ценах 2010 
года с учетом сезонности сокра-
тился на 0,7%.

Как указывают эксперты 
Центра конъюнктурных ис-
следований Института стати-
стических исследований и 
экономики знаний НИУ ВШЭ в 
очередном мониторинге, сни-
жению безработицы в России 
способствует и рост нефор-
мального сектора. По их дан-
ным, уже два с половиной го-
да доля промышленных ком-
паний, где помесячно фик-
сируется сокращение занято-
сти, преобладает над долей 
тех, где отмечается рост, в дру-
гих видах деятельности ро-
ста занятости также не проис-
ходит. Сегмент малого бизне-
са в промышленности, кото-
рый не входит в итоги данных 

опросов, крайне незначите-
лен и не мог бы вместить всех 
уволенных, а серые схемы ве-
дения бизнеса в промышлен-
ности не имеют такой распро-
страненности, как, например, 
в строительстве или торговле.

Впрочем, по данным, кото-
рые приводит Игорь Поляков 
из ЦМАКПа, с исключением се-
зонности уровень безработи-
цы в мае составил 5,7%, что вы-
ше аналогичного показателя за 
первый квартал на 0,1%. «Ситуа-
ция на рынке труда остается на-
пряженной, пока мы прогнози-
руем, что безработица немного 
снизится в июле—августе (до 
5,4%), а осенью опять поднимет-
ся до 5,7%»,— отмечает он. Схо-
жие данные фиксирует и рекру-
тинговая компания Headhunter 
— по их оценке, 60% компаний 
не планируют увеличивать чи-
сленность персонала. При этом 
45% компаний также отказа-
лись от индексации зарплат 
своим сотрудникам.

Анастасия Мануйлова

Май занял гражданам руки
Безработице противостоят ремонт, огороды и неформальная занятость

Статистически безра-
ботных в мае стало 
меньше — но насколько 
эффективна такая заня-
тость, сказать сложно  
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Фракции вносили законопроектов 
больше, чем прежде. КПРФ в сравнении 
с пятым созывом внесла почти в 1,5 ра-
за больше, как установила аналитиче-
ская служба Госдумы, ЛДПР — в 2,5 раза. 
Но законами стали 17% тех проектов, ко-
торые внесла ЛДПР, 27% проектов КПРФ, 
16% проектов «Справедливой России». 
Впрочем, проекты единороссов тоже ре-
ализованы на 45%. Для шестой Госдумы, 
как и для двух ее предшественниц, прио-
ритетными были законопроекты прези-
дента (около 85% принято, другие дораба-
тываются) и правительства (75% принято, 
остальные в доработке).

В целом же шестой созыв стал рекорд-
ным по числу переработанных законо-
проектов — 6165, из которых 1994 приня-
ты и подписаны президентом, 4171 откло-
нен. Рекорд достигнут за счет ускоренно-
го рассмотрения законопроектов. Второе 
чтение (которое в первых трех созывах 
было главным в работе над проектом) те-
перь занимает в среднем не дольше мину-
ты и зачастую проходит без обсуждений. 
Вал не мог не сказаться на качестве.

Иногда законотворческий брак обора-
чивался досадной мелочью. Так, бесспор-
ная заслуга Думы шестого созыва — адми-
нистративные суды и Кодекс администра-
тивного судопроизводства. У любого гра-
жданина есть теперь полное право судить-
ся с госорганами. Но представителями 
граждан в судах могут быть только люди 
с высшим юридическим образованием. 
В итоге профессиональные адвокаты вы-
нуждены были ходить по судам с дипло-
мами. Новый закон пришлось поправить.

Другие законы давали не тот резуль-
тат, который ожидался. Так, для противо-
действия детской порнографии была раз-
решена внесудебная блокировка сайтов, 
ее распространяющих. Следом такая же 
процедура была разрешена в целях про-
тиводействия экстремизму. Под первую 
же громкую блокировку попал YouTube, 
разместивший фильм «Невиновность му-
сульман».

Иные законодательные огрехи могут 
проявиться со временем. К примеру, в по-
следние дни в Госдуме много говорится о 
трагедии в детском лагере в Карелии. Тре-
бования обнародуются стандартные: уси-
лить контроль, ужесточить ответствен-
ность и пр. Оксана Дмитриева (вышед-
шая из партии «Справедливая Россия») на-
поминает, что Госдума в 2009 году запре-
тила финансировать детский отдых Фон-
ду социального страхования (ФСС). Взно-
сы в ФСС платят госучреждения и част-
ные фирмы. И когда прежде какая-либо 
из фирм бралась за организацию детско-
го отдыха, она автоматически подпадала 
под контроль ФСС.

Штопка кодексов и другие 
оперативные действия
Особой популярностью в шестом созыве 
пользовался Кодекс об административ-
ных правонарушениях (КоАП). После по-
правок к митинговому законодательству 
и связанного с этим резкого увеличения 
штрафов депутаты стали реагировать по-
правками к КоАП чуть ли не по каждому 
поводу. Сбил пьяный водитель людей на 
автобусной остановке — тут же появляется 

законопроект с поправками к КоАП, пред-
усматривающими миллионные штрафы 
за вождение в пьяном виде, а в случае ава-
рии, обернувшейся жертвами и постра-
давшими,— пожизненное лишение води-
тельских прав. Станет известно о пьяной 
драке в самолете — в Госдуме обязатель-
но возникает проект поправок к КоАП с 
новыми штрафами за дебош на морском 
и авиатранспорте. Случилась крупная ав-
томобильная авария из-за того, что кто-то 
выехал на встречную полосу,— в Госдуме 
законопроект, а в нем — новый штраф за 
пересечение двойной сплошной.

Депутаты шестого созыва выдали 400 
законопроектов с поправками к КоАП. 
Часть из них принята, наиболее абсурд-
ные отклонены, разобраться с некоторы-
ми думский комитет по конституцион-
ному законодательству не успел. В любом 
случае КоАП оказался разбалансирован-
ным. «Теперь за одно и то же правонаруше-
ние можно получить совершенно разные 
наказания в зависимости от региона,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред комитета по конститу-

ционному законодательству от фракции 
ЛДПР Сергей Иванов.— Сбил водитель пе-
шехода: в одном регионе он может полу-
чить за это полгода обязательных работ, в 
другом — отделается легким испугом».

Это — «неизбежное следствие безоста-
новочного вмешательства в КоАП по слу-
чаю», уверена директор Института мони-
торинга эффективности правопримене-
ния Елена Лукьянова. Один из принци-
пов таких кодексов — «соразмерность, 
чтобы тяжесть содеянного и взыскание 
были адекватны». «Разовые поправки, 
принимаемые с дикой скоростью, лома-
ют это принцип, как и в целом кодифи-
цированную систему». Правоохранитель-
ные органы, по словам госпожи Лукьяно-
вой, в случае с КоАП «физически не успе-
вают адаптироваться ко всем новеллам, 
которые напринимали депутаты, и это 
уже ведет к девальвации нормативно-пра-
вового регулирования».

Депутаты это понимают. Глава думско-
го комитета по конституционному зако-

нодательству Владимир Плигин и его за-
меститель Дмитрий Вяткин (оба из «Еди-
ной России») написали новую версию Ко-
АП и даже успели провести постатейное 
обсуждение версии со всеми, кому при-
менять кодекс на практике: от бизнесме-
нов до полицейских, от политиков до пе-
дагогов. Но принимать новый КоАП ше-
стая Госдума не стала, оставив его в на-
следство седьмому созыву.

Не исключено, что новая версия потре-
буется и для Уголовного кодекса (УК), кото-
рый депутаты тоже правили «по случаю». 
Некоторые из поправок уже пополнили 
думский архив — например, законопро-
ект Алексея Диденко (ЛДПР), устанавли-
вающий уголовную ответственность за 
продажу алкоголя несовершеннолетним. 
Другие уже стали нормой УК. Так с пода-
чи справоросса Николая Левичева (ныне 
член ЦИКа) депутаты ужесточили наказа-
ние по ст. 148 УК РФ («Нарушение права 
на свободу совести и вероисповеданий»). 
Поправка стала ответом на панк-молебен, 
который устроила панк-группа Pussy Riot 
в храме Христа Спасителя в феврале 2012 
года. Теперь за такие акции можно полу-
чить до трех лет тюрьмы, прежде пола-
галось не более чем арест на три месяца. 
Впрочем, участниц молебна судили по 
ст. 213 УК РФ («Хулиганство»).

В сфере ужесточения наказаний де-
путаты шестого созыва проводили мно-
гоходовые правовые комбинации. Сна-
чала Госдума голосами единороссов уже-
сточила административные наказания 
за нарушения правил проведения ми-
тингов (2012 год). Затем были лишены 
пассивного избирательного права (быть 
избранным) те, у кого не погашена су-
димость за совершение уголовного пре-
ступления; те, кто был осужден за тяжкие 
и особо тяжкие преступления, даже если 
судимость уже погашена (2013 год). По-
сле этого голосами единороссов и ЛДПР 
принимаются поправки к УК, предусма-
тривающие уголовное наказание за на-
рушение правил проведения митингов 
(2014 год). Уголовным штрафом наказы-
ваются те, кто имеет более двух админис-
тративных наказаний за нарушение ми-
тингового законодательства. У КПРФ уже 
есть несколько активистов, которые по 
этой схеме лишились права выдвигаться 
кандидатами в депутаты.

Еще одно достижение созыва — персо-
нальные законы, разработанные и приня-
тые ради одного или нескольких человек. 

В частности, при ограничениях пассивно-
го избирательного права, которые введе-
ны для осужденных и отбывших наказа-
ние за тяжкие и особо тяжкие преступле-
ния, баллотироваться не могут ни Алек-
сей Навальный, отбывающий пока услов-
ное наказание, ни помилованный прези-
дентом Михаил Ходорковский.

Другой пример персонального закона 
— смягчающий. Осенью 2014 года депу-
таты внесли поправку в закон «О поряд-
ке формирования Совета федерации», ко-
торый устанавливает ценз оседлости. Се-
натором от конкретного региона может 
стать только тот, кто провел там 20 лет в 
разные периоды своей жизни или про-
жил пять лет подряд непосредственно пе-
ред назначением в Совет федерации (СФ). 
Депутаты сделали исключение из правил 
для дипломатов, соответствующий закон 
вступил в силу 1 декабря 2014 года. Конс-
тантин Косачев стал сенатором 18 декаб-
ря 2014 года, освободив должность руко-
водителя Россотрудничества.

Персонально не проясненным остался 
закон, которым депутаты весной 2014 го-
да закрепили за президентом 10% мест в 
Совете федерации. Президент вправе по 
своему усмотрению назначить не менее 
17 сенаторов сверх тех, которых назнача-
ют регионы. Два года назад источники 

”
Ъ“ 

в Кремле не исключали, что по этой квоте 
в СФ могут прийти постаревшие лидеры 
оппозиционных партий. Но они пока ве-
дут списки своих кандидатов на выборы.

Зато любимчики
В шестом созыве Госдума впервые доби-
лась симпатий большинства россиян, че-
го не было ни разу с первых думских вы-
боров 1993 года. Таких, кто одобрял ее дея-
тельность, становилось все больше по ме-
ре становления «крымского консенсуса». 
Сначала 50%, потом 52%, затем 58%, как 
установил аналитический «Левада-центр». 
Симпатии, возникшие к парламентариям 
на этом фоне, продержались с мая 2014 до 
октября 2015 года. И завершает шестая Гос-
дума так же, как начинала: более полови-
ны россиян не одобряют ее работы.

61% граждан не одобряли ее сразу же 
после избрания в декабре 2011 года. Те-
перь не одобряют 56%. И хотя симпатизан-
тов стало чуть больше (их число выросло с 
38% до 42%), принципиальное отношение 
к депутатскому корпусу не поменялось. 
«Люди по-прежнему считают, что депута-
ты заняты решением собственных про-
блем и обслуживанием власти»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор «Левада-центра» Лев Гуд-

ков. «То собственность незадекларирован-
ная обнаружится у кого-нибудь из депута-
тов за рубежом, то с диссертациями — пла-
гиат, то выяснится, что каждый четвертый 
развелся после принятия закона об офшо-
рах». На скандальные факты накладывает-
ся «репрессивный уклон в законотворче-
стве», на что очень остро реагируют жите-
ли крупных городов, «особенно Москва». 
В столице, по словам господина Гудкова, 
«85% горожан не одобряют деятельность 
Госдумы, нравится она лишь 15%».

Виктор Хамраев

Созыв быстрого чтения
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Эрнест Валеев сказал 
”
Ъ“, что вечером правки 

по миссионерству были внесены, они «редакци-
онные», при этом их содержание он раскрыть от-
казался. Впрочем, другой собеседник 

”
Ъ“ в коми-

тете говорит, что поправить могут само понятие 
миссионерской деятельности. Сейчас в проекте 
под этим понимается «распространение веры и 
религиозных убеждений вне культовых зданий 
и сооружений». Также корректировка может кос-
нуться разъяснений о том, кто вправе пропове-

довать. Этот блок поправок, скорее всего, будет 
обсуждаться утром, а решение о них примут 
опросным листом.

При этом спикер Госдумы Сергей Нарышкин, 
очевидно, нарушений регламента при прохо-
ждении в Думе антитеррористического пакета 
не видит. Вчера он, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, сказал, 

что «коллеги из других комитетов могли прини-
мать участие в работе над этим законопроектом». 
Главы комитетов ранее говорили 

”
Ъ“, что в рабо-

те над поправками участие не принимали.
Софья Самохина

Пакет в России больше, чем пакет

«Справедливая Россия» перед 
 съездом пересматривает условия 
выдвижения кандидатов в Госду-
му. Источники ”Ъ“ в партии заявили, 
что ряд «согласованных» с «Единой 
Россией» для избрания в одноман-
датных округах справороссов могут 
быть не поставлены во главе регио-
нальных групп партсписка. Под угро-
зой выдвижение по списку и перво-
го зампреда фракции Михаила Еме-
льянова, которого могут заменить 
экс-помощником премьера Ильей 
Елизаровым.

Как заявили 
”
Ъ“ источники в «Спра-

ведливой России», руководство партии 
меньше чем за неделю до съезда (прой-
дет 27 июня) решило переставить канди-
датов. «В подвешенной ситуации оказал-
ся Михаил Емельянов в Ростовской обла-
сти. У него тоже был 

”
согласованный“ с 

единороссами одномандатный округ, хо-
тя там выдвигается сильный конкурент 
— коммунист Евгений Бессонов (лидер 
фракции в ростовском заксобрании, 
брат депутата Госдумы Владимира Бес-
сонова.— 

”
Ъ“)»,— рассказал 

”
Ъ“ партиец. 

Еще в феврале появилась информация, 

что оппозиционные партии готовы за-
ключить с «Единой Россией» соглашение: 
единороссы не будут мешать их сильным 
кандидатам в одномандатных округах. В 
КПРФ договоренности отрицали.

Дополнительной подстраховкой 
для первого зампреда фракции Михаи-
ла Емельянова, как и других статусных 
кандидатов, в том числе глав отделе-
ний, должно было стать проходное ме-
сто в списке. Господин Емельянов дол-
жен был возглавить ростовскую регио-
нальную группу, но поступила установ-
ка выдвигаться только по округу, а груп-
пу оставить другим кандидатам, сообщи-
ли источники 

”
Ъ“ в партии. Сам он был 

недоступен для комментариев. 
Среди согласованных с «Единой Рос-

сией» кандидатов в одномандатных 
округах, которых могут не выдвинуть 
по списку, главы комитетов по ЖКХ Га-
лина Хованская (Москва), по экономпо-
литике Анатолий Аксаков (Чувашия), 
по информполитике Леонид Левин 
(Пензенская область), Сергей Доронин 
(Кировская область), Анатолий Греш-
невиков (Ярославская область). В то же 
время, отметил партиец, выдвижение 

по округу и по списку гарантировано 
Федоту Тумусову и Елене Драпеко.

«В моем случае это осознанный вы-
бор,— заявил 

”
Ъ“ Леонид Левин.— Не на-

до страховаться через другие варианты, 
когда ты чувствуешь поддержку не толь-
ко 

”
Справедливой России“, но и других 

политических сил». Анатолий Грешневи-
ков заявил 

”
Ъ“, что ориентируется и на 

округ, и на региональную группу, «все ре-
шит съезд». Источник в ярославском отде-
лении «Единой России» заявил 

”
Ъ“, что ли-

дер областных единороссов Илья Осипов, 
который победил на праймериз в Рыбин-
ском округе, будет выдвинут только по 
региональной группе «Единой России» и 
оппонировать справороссу не будет. Гали-
на Хованская заявила 

”
Ъ“, что о решении 

партии отказать в выдвижении по списку 
ей неизвестно. Во время выборов «по ре-
гиональным группам люди смотрят на 
фамилии», подчеркнула она.

Освобождение мест в списке откры-
вает возможности другим людям. «Еме-
льянов пытается вернуться на первое ме-
сто в региональную группу, но там уже 
есть кандидат — Илья Елизаров»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“. Господин Елизаров 

был депутатом Госдумы с 2003 по 2007 
год от ЛДПР, в 2012 году сообщалось, что 
он назначен помощником премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева. Он давно 
не работает помощником, заявила 

”
Ъ“ 

пресс-секретарь господина Медведева 
Наталья Тимакова. Господин Елизаров 
может стать первым номером в ростов-
ской группе, что гарантирует ему избра-
ние. На втором месте может оказаться де-
путат Госдумы Олег Пахолков, который 
баллотируется в Волгодонском округе Ро-
стовской области. Под него и Илью Ели-
зарова субъект могут разделить на две ре-
гиональные группы. До этого Олега Па-
холкова выдавили от Воронежской обла-
сти, где он должен был возглавлять реги-
ональную группу: ее поведет банкир Абу-
бакар Арсамаков (см. 

”
Ъ“ от 3 июня).

Договоренности по разделу округов 
были расторгнуты единороссами в двух 
регионах — Свердловской и Челябин-
ской областях, поэтому Валерий Гартунг 
и Александр Бурков пойдут и по округам, 
и по списку, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Максим Иванов;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Иван Сафронов, Андрей Перцев

Справороссы оказались  
в сложном предвыборном положении
Партия не гарантирует депутатам места в списке

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 
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Спикер Госдумы Сергей Нарышкин  
(слева), вице-спикер  
Андрей Исаев (в центре) и глава 
думского комитета по бюджету 
Андрей Макаров, как и остальные 
единороссы, довольны работой 
шестого созыва Госдумы   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Софья Самохина, 
корреспондент отдела политики

цена  
вопроса

Сегодня депутаты Госдумы соберутся на послед-
нее в этом созыве пленарное заседание. Итоги че-
тырех c половиной лет упорного парламентского 
труда подведет в своем выступлении спикер Сер-
гей  Нарышкин.

Сам председатель Думы, надо отметить, работал 
не менее плодотворно. Под его руководством ниж-
няя палата все же превратилась в место для дискус-
сий — депутатов оппозиционных фракций больше 
не «затыкают», как это было, например, в предыду-
щем созыве. Господин Нарышкин проявляет к ним 
подчеркнутое уважение, депутаты от так называе-
мой оппозиции отвечают ему взаимностью. С не-
меньшей симпатией, кажется, относится спикер 
и к парламентским журналистам. Каждый год он с 
удовольствием поздравляет представителей СМИ с 
профессиональным праздником, заходит выпить с 
ними шампанского перед Новым годом или берет 
с собой на премьеру мюзикла накануне открытия 
осенней сессии.

Председатель Госдумы чем-то похож на гоголев-
скую даму, приятную во всех отношениях — и это 
без всякого сарказма. С ним хорошо поговорить на 
общие темы или о том, что выборы должны быть 
«конкурентными, открытыми, легитимными»,— 
это ведь «вытекает из самой природы этой демо-
кратической процедуры». Более конкретные во-
просы — например о том, какие рычаги есть у де-
путатов в переговорах с западными коллегами по 
вопросу снятия санкций,— будто бы ставят Сергея 
Нарышкина в тупик. Иногда может показаться, что 
он теряется, иногда — что ему нужно подобрать 
слова, чтобы облечь в привычную для нынешних 
времен форму имеющийся у него ответ.

Но возможно, все дело в том, что Сергей Нарыш-
кин прежде всего аппаратчик, а не публичный по-
литик. Он привык играть в команде, и когда реше-
ние принято — оно исполняется, и сделать даже 
не шаг, а полшага в сторону для него немыслимо. 
Этим он отличается от спикера Совета федерации 
Валентины Матвиенко. Под ее незримым давле-
нием зампред думского комитета по конституци-
онному законодательству Дмитрий Вяткин пере-
писал и вновь внес в Думу проект об отмене ценза 
оседлости для ряда категорий граждан. В 2015 году 
госпожа Матвиенко не позволила администрации 
президента навязать ей первого вице-спикера СФ.

Господин Нарышкин предпочитает поступать 
иначе. Раз уж глава комитета по безопасности Ири-
на Яровая сказала, что очередные репрессивные 
поправки согласовала с Совбезом, то усложнять 
процесс их принятия на Охотном Ряду явно не сто-
ит. Хотя изменения вносятся в Уголовный кодекс, а 
значит, должны рассматриваться прежде всего ко-
митетом по уголовному законодательству, спикер 
расписал проект исключительно в комитет госпо-
жи Яровой. Вчера господин Нарышкин уверял, что 
решение принято не им лично, а «коллегиально» 
советом Думы. Правда, еще накануне главы про-
фильных комитетов, которые и входят в совет, при-
знавались 

”
Ъ“, что к работе над проектом их никто 

не привлекал.
В том, что смолчал главный по думскому регла-

менту Виктор Пинский, нет ничего удивительно-
го — для него уже давно позиция партии важнее 
профессиональной оценки. Вопрос о непрофиль-
ном комитете был даже поднят при рассмотрении 
инициативы в первом чтении (также депутаты не 
увидели обязательный в таких случаях отзыв Вер-
ховного суда на проект) — за спикера и господина 
Пинского пришлось отвечать заместителю Ирины 
Яровой в комитете. Эрнест Валеев сообщил тогда, 
что законопроект касается вопросов безопасности, 
поэтому и попал в их комитет. В итоге самым прин-
ципиальным и бескомпромиссным в этой ситуа-
ции оказался глава думского правового управле-
ния Михаил Деменков — его разгромное заключе-
ние на проект уложилось всего лишь в пять листов.

Это, конечно же, не значит, что в новой Думе 
господин Нарышкин не сможет стать спикером. 
Скорее даже наоборот. Ходившие в конце 2015 го-
да слухи о том, что его выдвижение на выборы от-
нюдь не является залогом его спикерства (в при-
мер тогда приводился Борис Грызлов, который в 
2011 году возглавлял региональную группу, но в 
итоге не стал ни спикером, ни рядовым депута-
том), очевидно, не подтвердились. Участие госпо-
дина Нарышкина в выборах в одномандатном Кин-
гисеппском округе Ленинградской области мож-
но считать залогом его председательства в будущей 
Думе. Вряд ли против спикера выдвинут сильных 
соперников. Нет пока никаких предпосылок и для 
карьерных передвижений Сергея Нарышкина. По-
этому от седьмого думского созыва, даже из-за по-
явления там одномандатников, особой бравады 
ждать не стоит — мягко обходить мнение немно-
гих оставшихся профессиональных депутатов, со-
блюдая при этом политес, руководство Думы уже 
научилось.

Участие Сергея Нарышкина 
в выборах в одномандатном 
Кингисеппском округе 
Ленинградской области 
можно считать залогом 
его председательства 
в будущей Думе

Его поздравляет генеральный директор Агентства стратегических 
инициатив Андрей Никитин:
— Дорогой Николай! В свете новостей про квантовую телепортацию 
и прочие перспективные направления, которые предстоит разви-
вать до 2035 года, хочу сказать только одно: скучно тебе не будет и ра-
боты будет много. Хочу пожелать тебе сил, драйва и отличной ко-
манды рядом!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 34 года 
министру связи и массовых 
коммуникаций РФ  
Николаю Никифорову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Отмечалось, что Дмитрий 
Финкель принял такое решение 
после того, как в «РусГидро» при-
шли запросы о предоставлении 
бухгалтерской и иной инфор-
мации о премиях 2013 года. Ев-
гений Дод, в свою очередь, яко-
бы готовясь к побегу, начал рас-
продавать свои автомобили и, 
как оказалось, имеет права, а 
возможно, и вид на жительство 
в Чехии. Кроме того, как особо 
указывалось, «в соответствии с 
устными указаниями Дода Фин-
кель и не установленные следст-
вием соучастники предприня-
ли целенаправленные действия 
для уничтожения электронных 
носителей и иной документа-
ции», подтверждающей их про-
тивоправную деятельность. Су-
дя по оглашенным в суде доку-
ментам, доказательства пыта-
лись уничтожить в том числе 
прямо в «РусГидро».

Кроме того, экс-глава «РусГи-
дро», по данным сотрудников 
управления «П» службы эконо-
мической безопасности ФСБ, 
также попытался привлечь СМИ 
для «дискредитации следствен-
ных органов» и использовать 
свои связи в правоохранитель-
ных органах. Защита Дмитрия 
Финкеля, не признавшего свою 
вину, попросила суд поместить 
его под домашний арест.

Между тем адвокаты Евгения 
Дода Андрей Бастраков и Викто-
рия Бурковская сначала потребо-
вали объявить слушания закры-
тыми, обосновав это тем, что на-
кануне следователи отобрали у 
них подписки о неразглашении 
тайны предварительного следст-
вия. «Прошу отказать в этом — в 
деле нет ни гостайны, ни поло-
вых преступлений, ни данных о 
несовершеннолетних»,— сразу 
ответил генерал Габдулин, с ко-
торым согласилась судья Дударь. 
При этом следователь приоб-
щил к материалам дела и новые 
документы — отчеты о банков-
ских счетах Евгения Дода, при-
надлежащих ему акциях «РусГи-
дро» и недвижимости. Кстати, 
как про Дмитрия Финкеля, так и 
про его бывшего шефа следова-
тели говорили, что оба имеют на-
копления, которые позволят им 
скрыться и беспрепятственно 
проживать в любой стране мира. 
Рустам Габдулин также отметил, 

что родственники Евгения Дода 
более полутора лет находятся за 
границей — его нынешняя же-
на живет с ребенком в Италии, 
сын — в США, старшая дочь — в 
Швейцарии, причем некоторые 
из них имеют вид на жительство, 
а также недвижимость в Чехии. В 
целом же только российские ак-
тивы Евгения Дода СКР оценил 
в 1,5 млрд руб., причем на осень 
2014 года — именно в это время 
на его банковский счет и посту-
пила якобы незаконная премия.

Сам экс-глава «РусГидро» по-
чти все заседание вел себя край-
не спокойно, лишь изредка по-
правляя кроссовки, из которых 
были вытащены шнурки. При-
ободрился он лишь, когда Ната-
лья Дударь спросила его мнение 
о ходатайстве следствия. «Возра-
жаю, ваша светлость!» — неожи-
данно выпалил он, слегка шо-
кировав судью, которую обыч-
но называют «ваша честь». Затем 
он бодро заявил, что не считает 
себя виновным, поскольку «без 
замутнений вел обычную хозяй-
ственную деятельность», кото-
рую проверяли как налоговики, 
так и международные аудито-
ры. Он настаивал, что «преступ-
ного сговора не было и не мог-
ло быть». «Не признавая вины, 
готов инициативно компенси-

ровать ущерб 
”
РусГидро“ в виде 

73 млн руб.»,— сказал обвиняе-
мый, попросив не отправлять 
его в СИЗО. Потом адвокаты, со-
славшись на якобы имеющиеся 
недоработки следствия, попро-
сили суд отложить решение во-
проса о мере пресечения на 72 
часа, чтобы помимо прочего их 
подзащитный смог перечислить 
«РусГидро» 73 млн руб. Особо их 
возмутили показания некоего 
засекреченного свидетеля по фа-
милии Иванов, который расска-
зал следствию о махинациях Ев-
гения Дода. Как отмечали защит-
ники, из показаний этого чело-
века следует, что он является со-
трудником «РусГидро» и акцио-
нером компании, которому на 
протяжении восьми лет не ин-
дексировали зарплату. Поэтому 
сторона защиты посчитала дан-
ные, полученные на допросе 
свидетеля 22 июня — спустя три 
часа после возбуждения уголов-
ного дела, «оговором».

При этом, правда, защитни-
ки сразу приобщили к материа-
лам дела документы о наградах 
Евгения Дода — орденах Почета 
и «За заслуги перед отечеством» 
IV степени, а также выписку из 
домовой книги жилого здания 
на Большой Якиманке, где про-
живают родственники экс-пред-

седателя правления «РусГидро». 
Сразу стало понятно, что адво-
каты, не надеясь на отсрочку по 
принятию решения о мере пре-
сечения, будут просить о домаш-
нем аресте. Причем была выбра-
на не самая большая недвижи-
мость родственников Евгения 
Дода. По некоторым данным, у 
них имеются также апартамен-
ты в районе станции метро «Аэ-
ропорт» общей площадью около 
1000 кв. м с отдельным лифтом. 
Впрочем, помимо просьбы о до-
машнем аресте адвокаты попы-
тались поднять вопрос и о воз-
можности выйти на свободу под 
залог. «Под какую сумму?» — не-
медленно поинтересовалась На-
талья Дударь, чем поставила ад-
воката Андрея Бастракова в ту-
пик. «Сколько?» — спросил за-
щитник у обвиняемого. Тот в от-
вет только развел руками, назвав 
сначала сумму ущерба, которую 
он готов заплатить,— 73 млн 
руб., а потом тихо сказав, что 
можно и 100 млн руб. В результа-
те адвокаты и судья сошлись на 
78 млн руб. Впрочем, это была не 
более чем формальность. Вскоре 
вслед за Дмитрием Финкелем на 
два месяца был помещен в СИ-
ЗО и Евгений Дод. По некоторым 
данным, его ждут в «Лефортово».

Сергей Сергеев

«В деле нет ни гостайны,  
ни половых преступлений»

ВИЧ-инфицированные массово жалуют-
ся на перебои с лекарствами в Москов-
ской области, где в выдаче препаратов 
отказывают даже детям и беременным 
женщинам. Информацию подтверди-
ли в Росздравнадзоре. Ведомство, за-
вершившее внеплановую проверку дея-
тельности подмосковного минздрава и 
регионального СПИД-центра, нашло на-
рушения прав граждан на качественную 
и доступную медицинскую помощь, ко-
торые предписано устранить к 1 августа.

Пациенты, которые стоят на учете в под-
московном Центре по профилактике и борь-
бе со СПИДом (располагается в Московском 
областном научно-исследовательском кли-
ническом институте, МОНИКИ), жалуют-
ся на перебои с выдачей лекарств, которые 
продолжаются четыре месяца. «Мы направи-
ли в Росздравнадзор около 30 обращений,— 
сообщил 

”
Ъ“ представитель движения 

”
Па-

циентский контроль“ Александр Ездаков.— 
Еще, как нам известно, более десяти жалоб 
пациенты направили самостоятельно». В 
управлении Росздравнадзора по Москве и 
Московской области неофициально сообщи-
ли, что «это лишь часть обращений».

«Ребенку 22 июня выдали препараты, но 
до этого в течение двух месяцев их не дава-
ли, мы покупали 

”
Калетру“ сами, она сто-

ит 7,5 тыс. руб.— рассказала 
”
Ъ“ Ирина (фа-

милию просила не называть).— При этом в 
выдаче 

”
Зидовудина“ отказали». По ее сло-

вам, упаковка препарата или его замените-
ля на месяц обойдется в 2,5 тыс. руб. Рань-
ше, объяснила она, препараты выдавали 
на два-три месяца, но в последнее время 
«выдают только на месяц».

«Половину лекарств последние два ме-
сяца я себе покупаю сама,— рассказала 

”
Ъ“ 

на условиях анонимности еще одна паци-
ентка.— Мне сказали, что либо я преры-
ваю лечение, либо покупаю сама, препара-
тов сейчас нет». Она также сообщила, что 
ее дочери выдали из трех препаратов толь-
ко два: «“Калетру“ дали, вместо препарата 
за 60 тыс. руб. выписали аналог за 900 руб., 
еще один препарат я купила с рук через 
сайт для пациентов». Она сказала, что из-
за перебоев «многие пациенты перестали 
пить лекарства». Отметим, если пациент с 
ВИЧ-инфекцией принимает выписанное 
ему средство нерегулярно, вирус приобре-
тает сопротивляемость к нему.

«Моей знакомой, беременной девушке, 
из-за отсутствия лекарств схему (комбина-
ция нескольких лекарств.— 

”
Ъ“) меняли 

уже несколько раз. Ее самочувствие ухуд-
шилось»,— рассказала 

”
Ъ“ еще одна паци-

ента СПИД-центра, которая находится на 

шестом месяце беременности. Она доба-
вила, что у нее вирус уже выработал рези-
стентность ко многим препаратам, в янва-
ре—феврале ей выдавали все четыре поло-
женных препарата (схема стоит около 75 
тыс. руб.): «Дальше то один не дали, то два 
не дали. В мае я получила уже только один 
препарат». Полтора месяца назад девушка 
направила жалобу в Росздравнадзор, и 22 
июня ей все же выдали все предписанные 
лекарства, «два из них буквально из-под сто-
ла, но только на месяц». «На приеме в МО-
НИКИ врач выдал рецепты только на 

”
Эфа-

виренз“ и 
”
Амивирен“, 

”
Зидовудин“ ска-

зал купить самостоятельно. Где ж его най-
ти-то?» — спрашивает на форуме проекта 
«Перебои.ру» (ресурс «Пациентского контр-
оля») пациентка Анна. Олеся пишет, что «в 
МОНИКИ не дают лекарства, предлагают 
купить за свои деньги или не принимать, 
меняют схемы на токсичные препараты».

После обращения активистов «Пациент-
ского контроля» в Росздравнадзор ведомст-
во провело внеплановую проверку в подмо-
сковном СПИД-центре и в областном мин-
здраве. «Выявлены нарушения законода-
тельства, которые привели к необеспече-
нию антиретровирусной терапией когорты 
пациентов, что является нарушением прав 
граждан на качественную и доступную ме-
дицинскую помощь»,— говорится в отве-
те управления Росздравнадзора по Москве 
и Московской области. Как сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе федерального Росздравнадзо-
ра, по итогам проверки «выдано предписа-
ние об устранении выявленных нарушений 
сроком до 1 августа 2016 года».

В подмосковном минздраве на запрос 

”
Ъ“ пока не ответили. «Пациентский контр-

оль» предоставил ответ ведомства от 10 ию-
ня, в котором сообщается, что «минздрав 
Московской области начал торги с 9 фев-
раля, было объявлено 20 аукционов, из ко-
торых состоялось только девять на 22 млн 
руб.». Кроме того, на 7 июня было объявле-
но 54 аукциона на сумму 745,6 млн руб., из 
которых не состоялось шесть на 15 млн руб. 
Тендеры провалились «из-за отсутствия за-
явок от потенциальных поставщиков». Ак-
тивисты движения полагают, что это прои-
зошло «из-за низких цен». В областном мин-
здраве пообещали, что «в июле 2016 года, 
согласно планам-графикам закупок, бу-
дет поставлено 100% годового объема ле-
карств». Ведомство отмечает, что обеспечи-
вает антиретровирусной терапией 11,7 тыс. 
человек, показатель охвата пациентов ле-
чением составляет 37%, что «соответствует 
среднему показателю по РФ».

Валерия Мишина

ВИЧ-лист ожидания
Пациенты жалуются на перебои  
с лекарствами в Подмосковье

Парламент Карачаево-Черкесии пред-
ложил ввести уголовное наказание 
за отрицание или одобрение сталинских 
депортаций. Соответствующий законо-
проект для экспертизы уже направлен 
в Верховный суд и правительство РФ, 
а затем поступит в Госдуму. В случае 
принятия документа нарушителям  
грозит лишение свободы до трех лет.  
В Госдуме готовы поддержать инициа- 
тиву региональных коллег.

Готовить изменения в УК РФ, предусма-
тривающие ответственность за публичное 
отрицание или оправдание сталинских де-
портаций народов, депутаты КЧР начали 
три года назад. По словам члена республи-
канского парламента Ахмата Эбзеева, все 
это время документ дорабатывался и под-
вергался многочисленным экспертизам. 
«Мы послали документ на экспертизу пра-
ктически во все субъекты федерации и ото-
всюду, за исключением Северной Осетии, 
получили положительные отзывы»,— уточ-
нил он. Единодушно принятый вчера депу-
татами КЧР законопроект отправлен на экс-
пертизу в Верховный суд РФ и правительст-
во, а после должен поступить в Госдуму.

Напомним, в Советском Союзе в 40-е го-
ды, в период сталинского правления, из раз-
личных регионов страны по этническому 
принципу было выселено в Среднюю Азию 
и Сибирь огромное количество людей: нем-
цы Поволжья, крымские татары, калмыки, 
чеченцы, ингуши, карачаевцы и балкарцы. 
Эти народы вернулись домой в 1957 году, 
пробыв в ссылке 13 лет и потеряв за это вре-
мя, по приблизительным подсчетам, поло-
вину своей численности. Крымские татары 
стали возвращаться на родину позже — во 
время горбачевской перестройки.

Нарушителей закона об отрицании ре-
прессий депутаты КЧР предлагают наказы-
вать штрафом до 1 млн руб. или суммой, рав-
ной двухгодовому заработку провинившего-
ся, либо привлечением его к обязательным 
работам на срок до 320 часов. Те же деяния 
с использованием средств массовой инфор-
мации предполагают более суровое наказа-
ние — до 1,5 млн руб. или до двух лет лише-
ния свободы. Если указанный закон престу-
пает должностное лицо, его могут оштрафо-
вать на 2 млн руб. или посадить на три года.

Стоить отметить, что уже были преце-
денты обращений представителей репрес-
сированных народов в суды с требованием 
привлечь к ответственности авторов ста-

тей и книг, делавших попытки оправдать 
действия сталинского режима. Самый ре-
зонансный случай имел место в 2010 го-
ду, когда уполномоченный по правам че-
ловека в Чечне Нурди Нухажиев обратил-
ся в Генпрокуратуру, Госдуму, Совет федера-
ции и ряд федеральных ведомств с прось-
бой осудить статью о Чеченской Республи-
ке в «Большой энциклопедии» издательст-
ва «Терра» с оправданием, по его мнению, 
депортаций. До этого Заводской суд горо-
да Грозного признал этот текст экстремист-
ским, поскольку в нем содержатся «грубая 
фальсификация истории чеченского наро-
да, ненаучные и предвзятые оценки, кото-
рые могут вызвать ненависть и вражду к на-
родам Северного Кавказа». Суд рекомендо-
вал Минюсту РФ внести статью в федераль-
ный список экстремистских материалов, 
а также вынес решение об изъятии из сво-
бодного доступа 58-го тома энциклопедии 
со спорным текстом.

«Предлагаемый нами закон имеет цель 
впредь оградить незаконно репрессирован-
ных и их потомков от спекуляций по пово-
ду преступления, которое было совершено 
Сталиным и его режимом,— заявил госпо-
дин Эбзеев.— Подобные нормативные ак-
ты действуют во всем мире, запрещая, на-
пример, отрицание холокоста». По его мне-
нию, попытки оправдать или отрицать то-
тальные депортации народов вносят раскол 
в общество, угрожают стабильности стра-
ны. «Особенно опасно, когда авторы спеку-
ляций на тему незаконных депортаций ис-
пользуют публичные площадки, СМИ или 
выпускают книги»,— резюмировал депутат.

«Я не думаю, что найдутся люди, отрица-
ющие сталинские преступления,— заявил 
глава комитета Госдумы по конституцион-
ному законодательству Павел Крашенин-
ников.— Но если такие примеры есть, то я 
считаю возможным законодательно офор-
мить наказание за это». Кавказовед из Мо-
сковского центра Карнеги Алексей Мала-
шенко, впрочем, считает, что инициатива 
найдет понимание не у всех депутатов, в 
частности, скорее всего, против могут вы-
ступить коммунисты, которые «трепетно 
относятся к сталинскому периоду истории 
страны». «Конечно, мерзко выглядят те, кто 
пытается оправдать сталинские репрессии, 
но законом запрещать выражать им свое 
мнение, на мой взгляд, дело бесперспек-
тивное»,— заключил эксперт.

Муса Мурадов

Сталинские депортации 
нельзя будет оправдывать
Парламент КЧР предлагает наказывать  
за это штрафом, обязательными работами  
или тюремным заключением

Евгений Дод (на фото слева) и главбух «РусГидро» Дмитрий Финкель будут находиться в СИЗО  
как минимум до 22 августа

Как стало известно ”Ъ“, первый  
заместитель председателя комитета 
по обороне и безопасности Совета фе-
дерации — глава Российского союза  
ветеранов Афганистана (РСВА) Франц 
Клинцевич — не смог доказать в суде, 
что его бывшие товарищи по оружию, 
сообщившие в «Единую Россию» о воз-
можной причастности сенатора к совер-
шению преступлений и злоупотребле-
ний, могли его оклеветать. По мнению 
суда, ответчики не злоупотребили пра-
вом, поскольку все их действия были на-
правлены в защиту инвалидов афган-
ской войны.

Поводом для разбирательства в Дорого-
миловском райсуде стал иск о защите чести 
и достоинства Франца Клинцевича к обще-
российской общественной организации ин-
валидов войны в Афганистане «Инвалиды 
войны» (ОООИВА) и ее председателю Анд-
рею Чепурному. По мнению сенатора, не со-
ответствующие действительности и пороча-
щие его сведения были изложены в письме, 
направленном в октябре прошлого года де-
путату Госдумы и секретарю московского от-
деления партии «Единая Россия» Николаю 
Гончару (в то время господин Клинцевич 
был депутатом-единороссом).

Ставшего уже сенатором Клинцевича 
оскорбило, в частности, содержащаяся в 
письме информация о том, что он пытает-
ся перевести в свою собственность имуще-
ство ОООИВА, причем использует для это-
го далеко не парламентские методы. Госпо-
дин Клинцевич, как указал в письме госпо-
дин Чепурной, неоднократно и публично 
обещал отобрать у инвалидов принадле-
жащие им Центр реабилитации имени Ли-
ходея (бывший санаторий «Русь») в Подмо-
сковье и офисное здание в Москве. Реали-
зуя этот план, он якобы инициировал с по-
мощью запроса масштабные проверки ОО-
ОИВА, дал взятку в размере $3 млн крупно-
му чиновнику федерального уровня за пере-
распределение собственности инвалидов, 
а кроме того, заказал «физическое устране-
ние» Андрея Чепурного.

Мотивируя претензии сенатора, его 
представитель Алексей Шелухин пояснил 
суду, что в соответствии с постановлением 
пленума Верховного суда (ВС) от 24 февра-
ля 2005 года, разъясняющего судам прави-
ла регулирования споров о защите чести и 
достоинства граждан, распространением 

порочащих сведений является не только их 
трансляция через СМИ, но также высказы-
вание клеветы в заявлениях, адресованных 
должностным лицам.

Ответчики, по мнению адвоката, обви-
нили его клиента в даче взятки, подготов-
ке убийства и злоупотреблении служебным 
положением. «Он (Франц Клинцевич.— 

”
Ъ“) 

всю свою сознательную жизнь посвятил слу-
жению родине и народу»,— пояснил защит-
ник, отметив, что сейчас вынужден обра-
щаться в суд за защитой. При этом господин 
Клинцевич потребовал лишь, чтобы ответ-
чика заставили отозвать свое письмо из Гос-
думы, а нанесенный ему моральный вред 
оценил всего в один рубль.

Представители ответчика в суде апеллиро-
вали к постановлению того же пленума ВС, в 
котором говорилось и о праве гражданина 
обращаться в госорганы с заявлениями. Вер-
сия заявителя в ходе проверок может не под-
твердиться, но даже в этом случае, как указал 
ВС, его не следует привлекать к ответствен-
ности, поскольку автор не распространял по-
рочащие сведения, а только реализовал свое 
конституционное право на обращение в госо-
рганы за защитой. Заявитель, по мнению ВС, 
может понести наказание лишь в том случае, 
если будет установлено, что он злоупотребил 
своим правом — то есть обратился без каких-
либо оснований для этого, преследуя цель 
причинить вред другому лицу.

Инвалиды же, как отметил их предста-
витель в суде, обращались к депутату Гон-
чару, чтобы защитить себя и свою организа-
цию. По его данным, первая попытка захва-
та имущества ветеранов была предпринята 
еще осенью 2014 года на Алтае. Затем в те-
чение всего минувшего лета ОООИВА про-
веряла Счетная палата, в которую господин 
Клинцевич направил запрос о якобы неце-
левом использовании инвалидной органи-
зацией выделяемых ей из бюджета средств. 
При этом проверка, как утверждали предста-
вители ответчиков, сопровождалась публич-
ными «запугиваниями» со стороны сенатора 
о скором изъятии у ОООИВА реабилитаци-
онного центра и офиса.

В октябре прошлого года в интернете поя-
вилась информация от некоей «инициатив-
ной группы» ОООИВА о проведении альтер-
нативного собрания руководителей регио-
нальных инвалидных организаций под ру-
ководством почему-то лидера РСВА Клинце-
вича. Инвалиды посчитали это попыткой 

оппонента расколоть свою организацию и 
уже тогда стали обращаться в органы власти 
за защитой. Дорогомиловскому суду были 
представлены письма, адресованные пре-
зиденту РФ Владимиру Путину инвалидами 
войны, из десятков территориальных подра-
зделений ОООИВА.

Касаясь же прозвучавших в письме фак-
тических обвинений в даче взятки и подго-
товке убийства, представитель ответчиков 
пояснил, что речь в данном случае идет о 
публичных высказываниях самого Франца 
Клинцевича. Подобные заявления сенатор 
якобы делал во время встреч с руководством 
ОООИВА. В письме же депутату Гончару эти 
высказывания были приведены не с целью 
опорочить политика, а для проверки. «Таким 
образом, истец требует признать лживой и 
компрометирующей информацию, рас-
пространенную им самим»,— пояснил суду 
представитель ответчиков.

Дорогомиловский райсуд в итоге согла-
сился с его доводами. «Из представленных 
суду материалов следует, что между Клинце-
вичем и руководством ОООИВА длительное 
время имеются конфликтные взаимоотно-
шения и ведется полемика»,— отмечается в 
решении суда. Противостояние выразилось 
во взаимных претензиях и жалобах, кото-
рые направлялись в разные инстанции, по-
этому и обращение к Николаю Гончару суд 
посчитал не «злоупотреблением правом», а 
попыткой «защитить интересы организации 
инвалидов». Кроме того, в постановлении 
было отмечено, что истец пытался оспорить 
«не конкретные сведения», которые можно 
проверить, а их авторскую интерпретацию. 
А этот факт уже сам по себе «является основа-
нием для отказа в иске».

Франц Клинцевич вчера был недоступен 
для комментариев. Его адвокат Алексей Ше-
лухин сообщил 

”
Ъ“, что с выводами суда он 

не согласен и будет их обжаловать. От более 
подробных комментариев он воздержал-
ся, объяснив это тем, что судебное решение 
еще не готово. Впрочем, оно есть в распоря-
жении 

”
Ъ“.

Напомним, что господин Клинцевич 
проиграл ОООИВА уже второй процесс. Го-
рсуд подмосковной Рузы, как сообщал 

”
Ъ“, 

обязал его выплатить инвалидам около 
300 тыс. руб. за новогодний отдых в их сана-
тории, который, как считал сенатор, был по-
ложен ему бесплатно.

Сергей Машкин

Суд защитил инвалидов от сенатора
Франц Клинцевич не отстоял свои честь и достоинство
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мировая политика

Британцы вчера решали судьбу своей 
страны: им на референдуме предсто
яло определить, должно ли Соединен
ное Королевство выйти из Евросоюза. 
Последние соцопросы давали наде
жду на победу премьеру Дэвиду Кэ
мерону и остальным сторонникам 
членства Британии в ЕС. Однако евро
скептики отмечали, что им на руку мо
гла сыграть погода: многие из тех, кто 
склонялся к сохранению статускво, 
могли изза ливней, гроз и наводнений 
остаться дома.

Судьбоносное для Великобритании 
(и, возможно, Евросоюза) голосование выз-
вало в стране невиданный ажиотаж: бри-
танцы в социальных сетях с удивлением 
отмечали, что подобных очередей на изби-
рательных участках не было ни на одних 
выборах. И это несмотря на то, что голосо-
вание сопровождалось грозой и проливны-
ми дождями. Из-за угрозы затопления вче-
ра даже пришлось закрыть несколько стан-
ций лондонского метро. Утром по той же 
причине не открылось и несколько изби-
рательных участков.

К голосованию было допущено рекорд-
ное число избирателей — почти 46,5 млн че-
ловек. Среди них — не только британцы, но 
также ирландцы и граждане стран Содруже-
ства наций, постоянно проживающие в Со-
единенном Королевстве. Традиционно яв-
ка на британских референдумах не слиш-
ком высокая — например, в 2011 году вы-
сказать свое мнение по поводу реформы из-
бирательного законодательства решили око-
ло 42% от общего числа зарегистрированных 
избирателей. Но в этот раз, как предполага-
ют эксперты, учитывая историческую важ-
ность голосования, итоговый показатель бу-
дет иным.

Ключевые участники кампаний за 
и против развода с ЕС пришли на изби-
рательные участки еще утром. Премь-
ер и главный противник Brexit Дэвид Кэ-
мерон был немногословен: он кратко по-
приветствовал журналистов, но не стал 
отвечать на вопросы (в том числе о пого-
де). Лидер ключевой оппозиционной пар-

тии — Лейбористской — Джереми Кор-
бин пришел на участок в хорошем настро-
ении и, отвечая на просьбу спрогнозиро-
вать итог, посоветовал обратиться к букме-
керам. Крупнейшие букмекерские компа-
нии — Betfair, William Hill, Paddy Power — 
дружно предсказывали: Британия останет-
ся в составе ЕС.

В свою очередь, один из идеологов кам-
пании за Brexit, лидер Партии независи-
мости (UKIP) Найджел Фарадж, вчера на-
помнил журналистам: «Я впервые ока-
зался вовлечен (в тему взаимоотношений 
с ЕС.— 

”
Ъ“) в 1991 году, UKIP была образова-

на в 1993 году, и все мы пытались донести 
до людей мысль, что с нашими отношени-
ями с Евросоюзом что-то не так и что надо 
провести референдум». Политик отметил: 
отказ входить в еврозону стал «первой боль-
шой победой», а референдум может стать 
«победой окончательной». При этом он вы-

разил надежду, что плохая погода сыграет 
на руку евроскептикам: сторонники выхо-
да из ЕС, по мнению господина Фараджа, 
были готовы прийти на участки в любую 
погоду, а вот представители не слишком 
активной части противоположного лагеря 
могли и остаться дома.

Финальную точку в агитационной кампа-
нии UKIP поставила публикацией видеоро-
лика под названием «Сегодня наш день не-
зависимости».

В Британии, в отличие от большинства 
других стран, нет не только «дня тишины», 
но и запрета на публикацию опросов населе-
ния в день голосования. Так что вчера социо-
логические компании продолжали публико-
вать итоги своих исследований. По данным 
Ipsos Mori, сторонники ЕС могли рассчиты-
вать на 52% голосов, противники — на 48%. 
А сайт «Британия выбирает» (Britain Elects) 
подсчитал среднее арифметическое резуль-
татов опросов семи социологических ком-
паний. По этим данным, против выхода из 
ЕС был 51% потенциальных участников ре-
ферендума, за — 49%.

Эти новости вдохновили британских фи-
нансистов и инвесторов: вчера днем фунт 
стерлинга достиг максимальных значений 
по отношению к доллару за последние пол-
года, а FTSE 100 Index — ведущий индекс 
Британской фондовой биржи — вырос до 
двухмесячного максимума. Впрочем, уже 
к вечеру фунт вновь резко пошел вниз: как 
и всю Британию, национальную валюту про-
должало бросать из стороны в сторону.

Павел Тарасенко

Подмоченный референдум
Историческое голосование в Британии сопровождалось ливнями и очередями на участках

Сергей Строкань,
обозреватель ”Ъ“

цена  
вопроса

Есть выражение «уйти по-англий-
ски». Оно означает исчезновение из 
компании, когда твой уход не сра-
зу-то и заметят. В случае с «историче-
ским референдумом» о выходе Бри-
тании из ЕС уход по-английски по 
определению был невозможен. Вся 
эта история с Brexit в какой-то мо-
мент затмила и Сирию, и выборы 
в США, и войну санкций, и даже фут-
бол. Хлопанье брюссельской дверью 
растянулось на многие месяцы, бы-
ло подчеркнуто громким и театра-
лизованным — чтобы все заметили 
и услышали.

Порой это выглядело забавно. 
Всклокоченный Борис Джонсон — 
бывший мэр Лондона и один из рья-
ных сторонников Brexit, человек 
с русскими корнями,— прилюдно 
целовал тушку лосося на рыбном 
рынке Биллингсгейт. Вопрошая 
«Доколе терпеть будем!», он звал 
подданных ее величества на бунт 
против ЕС, перекрывающего кис-
лород местным рыбакам. Бунт бес-
пощадный, но, как полагает мистер 
Джонсон, вполне осмысленный.

Однако насколько рациональ-
ными были аргументы тех, кто 23 
июня проголосовал за бурный раз-
вод с единой Европой? Рассужде-
ния про «ущемление британско-
го суверенитета», «угрозу бежен-
цев», про жалость и нелепость ев-
ропейской бюрократии, когда ка-
кой-то Дональд Туск с его школяр-
ским английским возомнил се-
бя водителем роскошного британ-
ского «Роллс-Ройса» — все это ско-
рее было продиктовано эмоция-
ми, глубоко уходящими корнями 
в национальную психологию. Ар-
гументы вроде того, что кто-то в Ев-
ропе зажимает британскую демо-
кратию, звучали по-детски. Да бри-
танская демократия сама кого угод-
но заткнет: близко не подходи! 
Что касается беженцев, то основ-
ное бремя в Европе опять-таки не-
сет явно не Британия — она толь-
ко больше всех возмущается, при 
этом стараясь ограничить себя ми-
нимумом обязательств: пусть отду-
ваются фрау Меркель и остальные. 
А еще Британия — одна из ведущих 
экономик мира. Но вот только при 
этом мотором европейской интег-
рации с 70-х годов прошлого века 
были Германия и Франция. И так во 
всем остальном.

Островное сознание, заставляв-
шее держаться от остальной Евро-
пы на почтительной дистанции, на-
кладывалось на скрытые комплек-
сы утраченного величия колониаль-
ной империи, «над которой никогда 
не заходит солнце».

В итоге Британии, не отдающей 
себе в этом отчета, в определенный 
момент понадобилось вновь осно-
вательно встряхнуться, осознать 
свое величие и напомнить о нем 
другим. Сыграть в захватывающую 
игру под названием «хлопни две-
рью». Почувствовать себя тем са-
мым центром вселенной, государ-
ством-лидером, которое по-преж-
нему делает историю, а не просто 
покорно идет в общеевропейской 
упряжке. Государством, от дейст-
вий которого по-прежнему зависят 
судьбы других народов.

Так что сколь бы ни были серьез-
ны проблемы Евросоюза, прошед-
ший референдум все же имеет к ним 
весьма условное отношение: это су-
губо британская история.

Однако без последствий «исто-
рическое голосование» 23 июня не 
останется: оно раскололо нацию 
и изрядно потрепало единую Евро-
пу — и без этого референдума мо-
рально уставшую от своего деклари-
руемого единства.

Так Британия внесла в ЕС свой 
фунт лиха.

«Историческое голо-
сование» раскололо 
британскую нацию 
и изрядно потрепало 
единую Европу — 
и без этого референ-
дума морально устав-
шую от своего декла-
рируемого единства

Британцы массово пришли на участки 
для голосования, несмотря на устано
вившуюся в стране плохую погоду 
ФОТО REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В Е Л И К О Б Р И Т А Н И Я  П Р И Ш Л А  К  Р Е Ф Е Р Е Н Д У М У  О  В Ы Х О Д Е  И З  Е С

Великобритания — одна из 12 стран—основательниц ЕС, подписавших 
Маастрихтский договор 7 февраля 1992 года. Ранее, 1 января 1973 года, страна 
вступила в Европейское экономическое сообщество, а в 1975 году 67,2% гра-
ждан на референдуме поддержали это решение.

В 2011 году кризис в еврозоне побудил группу британцев к сбору подписей 
за проведение референдума о выходе страны из ЕС. Инициативу поддер-
жали около 100 тыс. человек, но парламент отказался рассматривать вопрос, сочтя 
его преждевременным.

В январе 2013 года британский премьер Дэвид Кэмерон впервые заявил 
о намерении провести референдум о членстве в ЕС, но подчеркнул, что 

выступает не за развал Евросоюза, а за его реформу. В мае 2015 года королева 
Елизавета II в своей речи перед парламентом подтвердила планы проведения 
референдума до конца 2017 года.

26 июня 2015 года на саммите Евросоюза Дэвид Кэмерон изложил план реформ 
ЕС и условия членства Великобритании. Обсуждения проходили также на заседа-
ниях в декабре того же года и феврале 2016 года. 20 февраля Лондону удалось 
достигнуть уступок по ряду вопросов: стране разрешили приостановить вы-
платы пособий мигрантам из ЕС, не входить в еврозону, не участвовать в дальней-
шей интеграции. В этот же день была названа точная дата референдума — 23 июня.

Евгения Чернышева

В Ташкенте вчера стартовал 
саммит Шанхайской органи
зации сотрудничества (ШОС), 
участие в котором принимает 
и президент РФ Владимир Пу
тин. ШОС отмечает 15летний 
юбилей, и к нему бывшая «пятер
ка» подошла практически «вось
меркой»: в ближайшее  время 
полноправное членство полу
чат Индия и Пакистан. В очере
ди стоят четыре государства
наблюдателя, а также Сирия, 
Египет и Бангладеш. По мнению 
спецпредставителя президента 
РФ по делам ШОС Бахтиера Ха
кимова, без изменения струк
туры организации дальнейшее 
расширение затруднительно: 
многие члены ШОС имеют друг 
с другом натянутые отношения, 
а решения в организации при
нимаются консенсусом. По мне
нию экспертов, ШОС придется 
либо вводить разные категории 
постоянного членства, либо при
бегнуть к «разноскоростной ин
теграции».

На данный момент в ШОС вхо-
дит шесть стран, а в 2017 году туда 
должны вступить еще и Индия и Па-
кистан. При этом на встречах также 
присутствуют представители четы-
рех государств-наблюдателей (Аф-
ганистан, Белоруссия, Иран, Мон-
голия) и шести партнеров по диало-
гу. Вчера спецпредставитель прези-
дента России по делам ШОС Бахти-
ер Хакимов дал понять: организа-
ция уже достигла своего предела. 
По мнению дипломата, давно обсу-
ждаемое возможное принятие в но-
вой волне расширения еще и Ира-
на «потребует очень точной пере-
наладки всего механизма сотруд-
ничества». «При наличии принци-
пиального согласия всех шести го-
сударств с иранской кандидатурой 
в последнее время появились опре-
деленные нюансы, которые пре-
пятствуют незамедлительному рас-
смотрению этой заявки»,— сооб-
щил он. Всего, по словам господи-
на Хакимова, на различные статусы 
в ШОС на сегодняшний день пре-
тендуют также Бангладеш, Сирия, 
Египет и Израиль.

Основная опасность расшире-
ния ШОС — потеря управляемости, 
ведь все вопросы в организации 
принято решать не голосованием, 
а консенсусом. Особенно это акту-
ально в свете разногласий между 
Китаем и Индией, которая в 2017 го-
ду должна завершить процесс при-
соединения к организации. «Китай-
ские эксперты давно намекают, что 
при дальнейшем расширении ШОС 
разумно будет ввести понятие узко-
го формата постоянных членов ор-
ганизации. Такой статус получат 
основатели ШОС. Это будет что-то 
вроде постоянных членов Совбе-

за ООН,— заявил 
”
Ъ“ старший на-

учный сотрудник Центра изуче-
ния Восточной Азии и ШОС МГИ-
МО Игорь Денисов.— Правда, это 
плохо соотносится с 

”
шанхайским 

духом“ равенства и взаимоуваже-
ния». По мнению эксперта, в ШОС 
может возникнуть необходимость 
как минимум перехода к «разноско-
ростной интеграции» — вроде той, 
которая существовала на простран-
стве ЕврАзЭС в 2000-е годы.

В остальном первый день самми-
та был посвящен преимуществен-
но двусторонним встречам и кулу-
арному общению. Президент стра-
ны—хозяйки саммита, Узбекистана 
Эмомали Рахмон встретился с лиде-
рами Пакистана и Китая. После раз-
говора с лидером КНР Си Цзиньпи-
ном стороны пообещали друг другу 
увеличить товарооборот к 2020 году 
до $3 млрд (по итогам 2015 года он 
составил $698 млн). Обсуждались 
совместные проекты в электроэ-
нергетике и строительство автодо-
роги Душанбе—Куляб—Хорог—
Кульма—Кашга. С пакистанским 
президентом Мамнуном Хусейном 
Эмомали Рахмон договорился дове-
сти товарооборот до $500 млн в бли-
жайшие годы, а также обсудил ход 
реализации проекта CASA-1000. Он 
подразумевает выработку электро-
энергии в Таджикистане и Кирги-
зии с последующей передачей ее 
в Афганистан и Пакистан. Общая 
стоимость проекта составляет око-
ло $1 млрд. Поддержку ему актив-

но оказывают Госдепартамент США 
и американское агентство USAID.

Президент РФ Владимир Путин 
же вчера принял участие в трехсто-
ронней встрече с лидерами Китая 
и Монголии (страна является на-
блюдателем в ШОС). Стороны под-
писали совместную Программу со-
здания экономического коридо-
ра и еще раз прошлись по прошло-
годней «дорожной карте» сотруд-
ничества, в которую было включе-
но 32 инвестпроекта. Лидер Китая 
Си Цзиньпин «выразил удовлет-
ворение динамикой взаимодейст-
вия». Президент Монголии Цахиа-
гийн Элбэгдорж все-таки решил не 
останавливаться на достигнутом 
и предложил «выбрать готовые к ре-
ализации проекты и найти источ-
ники их финансирования». А Вла-
димир Путин, в свою очередь, за-
верил: «Российский бизнес готов 
участвовать в модернизации Улан-
Баторской железной дороги».

В первый день встречи в Таш-
кенте нового руководителя полу-
чило Межбанковское объединение 
ШОС, созданное в 2005 году для фи-
нансирования экономического со-
трудничества между странами орга-
низации. С 26 октября его руководи-
телем будет Болат Жамишев, ныне 
председатель правления Банка раз-
вития Казахстана. В числе своих пла-
нов на этом посту он обозначил ут-
верждение стратегии дальнейшего 
развития объединения на перспек-
тиву 2017–2021 годов, взаимодейст-
вие с международными финансовы-
ми институтами и расширение со-
трудничества с профильными орга-
низациями внутри ШОС. Он также 
подчеркнул, что Казахстан видит од-
ной из своих задач на посту развитие 
китайской инициативы экономиче-
ского пояса Шелкового пути.

Михаил Коростиков

ШОС перерастает свой формат
Дальнейшее расширение организации сулит ей проблемы

Владимир Путин и Си Цзинь
пин (в центре) заинтересова
ны в расширении состава ШОС 
(справа: президент Монголии 
Цахиагийн Элбэгдорж), но не 
в утрате привилегий РФ и КНР 
как основателей организации   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Китайская экономика посте
пенно отходит от инвестици
онной модели роста — доход
ность капвложений, особенно 
в сырье и строительство, па
дает, а спрос на потребитель
ские товары растет. Однако 
накопленные за годы быстро
го роста диспропорции, в част
ности доминирующее положе
ние банков в финансировании 
инвестиций и высокая дол
говая нагрузка, грозят более 
резким замедлением роста 
ВВП. Китаю нужны реформы, 
направленные на повышение 
конкуренции и рост произво
дительности труда, отмечают 
аналитики McKinsey.

Доходность на капитал и при-
быль компаний снижаются, а ин-
вестиционная модель роста те-
ряет актуальность, констатиру-
ют эксперты McKinsey в новом 
докладе о возможных источни-
ках роста китайской экономики. 
В случае сохранения действую-
щей модели объем плохих долгов 
может вырасти до 15% ВВП к 2019 
году с текущих 7% (1,7% по офици-
альным данным). Для восполне-
ния капитала банков потребует-
ся $1,3 трлн (резервы ЦБ КНР со-
ставляют $3,2 трлн). Сейчас долго-
вая нагрузка нефинансового сек-
тора составляет 136% ВВП против 
68% в 2007 году, в сумме же с до-
мохозяйствами и долгами регио-
нов этот показатель и вовсе вырос 
до 230% ВВП (против 128% восемь 
лет назад). Доходность же компа-
ний в среднем, напротив, снизи-
лась с 10,3% до 7,4% за десять лет. 
Даже в такой ситуации банков-
ского кризиса можно будет избе-
жать, но «комбинация снижения 
доходности и роста долговой на-
грузки грозит увеличением числа 
дефолтов», предупреждают авто-
ры доклада.

Инвестиционный рост при-
вел к заметным перекосам в ки-
тайской экономике: так, сейчас 
финансовый сектор генериру-
ет 80% экономической прибыли 
(прибыль по бухотчетности, скор-
ректированная на стоимость ка-
питала или упущенную выгоду 
при альтернативных инвестици-
ях). Для сравнения: в США — ме-
нее 10%. В плюсе в основном бан-
ки, страховщики, девелоперы, 
а также производители автомоби-
лей и интернет-сервисы. В мину-
се в первую очередь строительст-
во, нефтегаз, металлургия и добы-
ча. Всего в расчетах учитывались 
3,5 тыс. крупных публичных ком-
паний, активы которых эквива-

лентны 55% ВВП. «Банки домини-
руют в финансировании инвести-
ций, однако теперь разница меж-
ду депозитными и кредитными 
ставками снижается из-за либе-
рализации регулирования, при-
быль банков будет также снижать-
ся»,— говорится в исследовании.

В то же время повышение про-
изводительности может приве-
сти к увеличению ВВП Китая на 
$5,6 трлн к 2030 году, а дохода на 
душу населения — до $11,2 тыс. 
с $7,6 тыс. в 2015 году. Сейчас уро-
вень производительности труда 
в КНР составляет 15–30% средне-
го по ОЭСР в зависимости от кон-
кретной отрасли. При этом есть 
огромный разрыв между передо-
выми корпорациями и остальной 
экономикой.

Быстрее всего доходность вло-
женного капитала растет в секто-
ре потребительских товаров — 
плюс 7 процентных пунктов 
(п. п.), до 13,1% за десять лет,— 
именно он может стать одним из 
основных источников роста, по-
лагают в McKinsey, предлагая под-
держивать внутренний спрос. По-
ка к среднему классу (с уровнем 
дохода свыше $21 тыс.) относятся 
всего 116 млн человек, но на Ки-
тай в целом уже приходится чет-
верть мирового потребительского 
спроса. Так, в 2015 году рост сферы 
услуг в стране составил 8,3%, это 
на 2,3 п. п. выше, чем в производ-
стве (в долях ВВП — это 50% и 41% 
ВВП соответственно). В то же вре-
мя доходность вложений в про-
изводство сырьевых товаров за 
десять лет снизилась на 7 п. п. (до 
6%) — ниже, чем в США (6,7%).

Повышение производитель-
ности труда возможно в первую 
очередь в секторах, требующих 
существенных вложений в НИ-
ОКР, пока китайские компании 
в этих сферах почти в два раза от-
стают от американских по гене-
рируемой доходности (8,5% про-
тив 16,5%). Это объясняется кон-
центрацией компаний в сегмен-
тах с низкой добавленной стои-
мостью, отмечают в компании. 
Впрочем, чтобы поддержать этот 
процесс, власти страны должны 
открыть для частных, в том числе 
иностранных, инвесторов боль-
шее число секторов, разрешить 
реструктуризацию корпораций, 
а также наращивать эффектив-
ность госсектора. Однако для это-
го «правительству придется раз-
решить множество конфликтов 
между сторонами с разными ин-
тересами», заключают в McKinsey.

Татьяна Едовина

Китай переходит 
к потреблению
Инвестиции в традиционные сектора 
экономики теряют доходность
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О РУСФОНДЕ

«Знал бы 
прикуп…»
Открытое письмо  
министру внутренних дел РФ 
В. А. Колокольцеву

Уважаемый Владимир Александрович! Хочу 
рассказать вам о преступлении, которое длится 
уже несколько лет. Знаю, для этого есть другой 
жанр: заявление. Но, поверьте, нам в Русфонде 
кажется, что возможности этого жанра исчер-
паны. Мы и многие другие люди уже писали за-
явления в органы внутренних дел об этом самом 
преступлении. Толку никакого.

Мы регулярно публикуем в 
”
Ъ“ и на rusfond.ru ма-

териалы о мошенничестве на ниве благотворительно-
сти. Согласно статье 140 УПК РФ, каждое такое «сообще-
ние о совершенном или готовящемся преступлении, 
полученное из иных источников» могло бы стать по-
водом для возбуждения уголовных дел. Не становит-
ся. Вот и подумалось: может быть, наши публикации 
и заявления просто не доходят до ваших глаз и ушей? 
Ведь не может же быть, чтобы вы — министр, генерал, 
доктор юридических наук — не видели опасности ма-
родерства на болезнях детей, на людской доброте. Пре-
ступления разрушают доверие, остаются без наказа-
ний, вал мошенничества уже накрыл страну.

Я хотел было обозначить преступника как Алек-
сея Ивановича С. Сам он называл себя самыми раз-
ными именами, например — заслуженным арти-
стом РФ Леонидом Белозеровым. Или испанским 
клоуном Маем. В социальных сетях он пишет от име-
ни разных женщин, большинство из которых реаль-
ные и не причастные к его махинациям, их странич-
ки взломаны. Но, когда легковерные люди посыла-
ют деньги, Сбербанк сообщает, что получатель — 
Алексей Иванович С. В последнее же время он сво-
ей фамилии и не скрывает: Степанов.

Время действия — не менее семи последних лет. 
Во всяком случае уже в 2009 году он был осужден за 
мошенничество в Искитимском районе Новосибир-
ской области. Отсидев 11 месяцев в СИЗО и получив 
такой же срок наказания, Алексей Иванович про-
должил свои гастроли.

Место действия — наша с вами родная страна: от 
западных границ до Сахалина и от северных широт 
до южных. Во всех городах и весях он для разогрева 
вешает на себя табличку с фотографией якобы боль-
ной девочки (называет ее дочерью Татьяной Степа-
новой, впрочем, фотографии и фамилии с именами 
периодически меняются) и собирает деньги на ее ле-
чение. Разогревшись, организует виртуальные бла-
готворительные фонды. Два года назад мы обратили 
внимание на сайт «Фонда Ирины Алексеевой», соби-
рающего деньги на лечение несуществующих детей. 
Я тогда списался с «Ириной» и задал ей ряд вопросов. 
Она вежливо ответила: «Ты что за ... с потолка, чтобы 
я была тебе чем-то обязана? Иди на ... С уважением, Бла-
готворительный фонд Ирины Алексеевой». Я искренне 
поблагодарил: «Спасибо, Алексей Иванович!» Все это 
было в нашей публикации «Испанский клоун, он же 
русский вор» на rusfond.ru от 27 июня 2014 года.

Кроме того, Алексей Иванович во многих населен-
ных пунктах организует выступления циркового ар-
тиста, коим считает себя. Чаще всего эта деятельность 
ограничивается продажей билетов. На том, собствен-
но, он и погорел когда-то в Новосибирской области.

Вам, конечно, известна поговорка карточных иг-
роков: «Знал бы прикуп, жил бы в Сочи». Похоже, 
Алексей Иванович знает, что в прикупе. В последнее 
время его все чаще видят в южных пределах: Ялта, Се-
вастополь, Керчь, Пятигорск, Адлер, Сочи… Заявле-
ний в полицию написано множество. В одном из го-
родов его даже задержали и… отпустили. Единствен-
ным последствием оказались его письма в соцсетях 
— женщинам, которые были причастны к его разо-
блачению: «Адрес твой у меня есть, приедут пару молод-
цов и позабавятся с тобой и твоими детьми… как видишь, 
нам не страшна ни полиция, ни прокуратура… Детка, ты 
уже труп… И … мне на ментов ваших и прокуроров…»

Недавно я спросил знакомого ветерана милиции-
полиции, знает ли он поговорку насчет прикупа и 
Сочи. «Я знаю и продолжение,— засмеялся он.— 
Знал бы прикуп, жил бы в Сочи, отдыхал бы в лаге-
рях». А вы это продолжение тоже знаете?

Отдельно шлем вам множество свидетельств дея-
тельности Степанова — скрины и фотографии, кото-
рыми изобилует интернет.

весь сюжет
rusfond.ru/swindler

Данила Крылов, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 162 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 37 тыс. руб.

Я одна воспитываю двух сыновей. У старшего тя-
желая форма ДЦП. Данила родился семимесячным, в 
плохом состоянии. Полтора месяца реанимации, еще 
месяц в больнице — и все без толку. До трех лет Даня 
мог сидеть и шагать, пытался ползать. А потом совсем 
перестал опираться на руки, сидеть и шагать разучил-
ся, в ногах перекрест. Стал агрессивным, не говорит, 
только кричит. Я долго искала клиники, где взялись 
бы лечить сына. И тут получаю согласие из Института 
медтехнологий (ИМТ). Это последняя надежда. Прошу 
вас, помогите! Анастасия Крылова, Кировская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Дани-
ла нуждается в госпитализации для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить патологический тонус 
мышц, увеличить подвижность суставов, развить 
мелкую моторику, координацию движений и речь».

Ваня Клоков, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
86 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 34 тыс. руб.

У Вани с рождения вытянутая форма головы. После 
планового осмотра нейрохирург направил Ваню на 
обследование, у сына обнаружили деформацию чере-
па. Малыш растет, лоб и затылок все больше вытягива-
ются, голова сужается с боков, а кожа на ней так натя-
нулась, что проступили вены. Без операции растущий 
мозг будет сдавлен, пострадают зрение и слух. Сроч-
ную операцию проведут московские нейрохирурги. 
Затем Ване нужно будет носить шлемы-ортезы. Изго-
товление шлемов стоит дорого и госквотой не покры-
вается, а самим не оплатить. Живем на небольшую 
зарплату мужа. Вера Тремполец, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ване необхо-
димо комбинированное лечение: хирургическая ре-
конструкция костей свода черепа и ношение крани-
альных ортезов для коррекции формы головы».

Лера Слесаренко, 6 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 106 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 49 тыс. руб.

Лера родилась с искривленной левой стопой. На 
седьмой день жизни ее начали лечить гипсования-
ми. Стопу удалось выпрямить. В полтора месяца Ле-
ре провели ахиллотомию и вновь наложили гипс. 
Потом надо было носить брейсы, они натирали ко-
жу, но дочь терпела. Однако рецидива не избежали, 
левая стопа вновь подвернулась, дочка почти не мо-
жет ходить. Нас готовы лечить в Ярославле, но опла-
тить лечение мы не можем. С двумя детьми (сыну че-
тыре года) живем на зарплату мужа. Денег едва хва-
тает на жизнь. Юлия Устинова, Пензенская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «У Леры произошел реци-
див косолапости. Мы проведем курс этапных гип-
сований, ахиллотомию и перемещение сухожилия. 
Девочка будет нормально ходить».

Алина Лобынцева, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
202 750 руб.
Внимание! Цена операции 463 750 руб.  
В рамках благотворительного проекта «Мой экватор» 
Андрея Сухинина собрано 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 61 тыс. руб.

Год назад у Алины обнаружили врожденный по-
рок сердца. Чтобы исключить ошибку, обследование 
повторили. Диагноз подтвердился: открытый артери-
альный проток, есть риск развития легочной гипер-
тензии и сердечной недостаточности. В областной 
больнице Алину взяли на учет, назначили терапию. 
Нам удалось проконсультироваться у столичных кар-
диологов. Результат привел нас в ужас: размер протока 
не уменьшается, необходима дорогостоящая опера-
ция, но нет возможности ее оплатить. Муж подрабаты-
вает сварщиком. Для меня в селе работы нет, занима-
юсь хозяйством: огород, куры, кролики… Помогите 
спасти дочку! Наталья Лобынцева, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко: «Алине требуется эндоваскулярное закры-
тие протока. Иначе состояние девочки начнет ухуд-
шаться. После щадящей операции Алина быстро вос-
становится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У трехлетней Аси врожденный про-
грессирующий сколиоз четвер-
той — самой тяжелой — степени. 
Все дело во множественных ано-
малиях развития позвонков и ре-
бер. Изо дня в день маленькая де-
вочка терпит постоянные ноющие 
боли в спине и груди, которые уси-
ливаются, стоит ей поднять руку, 
наклониться или просто глубоко 
вздохнуть. Ей может помочь толь-
ко сложная операция.

Ася живет в городке Ак-Довура-
ке с мамой, папой, двумя братьями, 
кошкой, собакой и миниатюрной ко-
ровой Машкой. Из окна — открыточ-
ный вид на леса, горы и реку Хемчик. 
Климат здесь непростой: ледяная зи-
ма с морозами под сорок, короткое 
жаркое лето. 300 км до Кызыла, боль-
ше 400 — до Абакана. В Кызыл, столи-
цу Тывы, Асю возили на медицинское 
обследование.

— Дочка очень слабенькая, боле-
ет не переставая,— делится мама Со-
фья.— То грипп, то бронхит, то анги-
на. Десять раз лежали с ней в больни-
це. Врачи говорят, все из-за сколиоза. В 
садик мы уже не ходим. Поэтому у Аси 
нет ни одной подружки.

На улице Ася тоже ни с кем не игра-
ет. До детской площадки несколько ки-
лометров, но дело не только в расстоя-
нии. Софья избегает чужих людей. Бо-
ится, что ее снова спросят: «А почему 
ваша дочка так ходит?»

У Аси изменилась походка: сейчас 
девочка переваливается с ноги на но-
гу, как уточка. Правое плечо намного 
ниже левого, а на спине образовался 
небольшой горб, который не скрывает 
даже зимняя одежда. Летом мама оде-
вает Асю в свободные платья, однако 
люди все равно обращают внимание.

О том, что у Аси врожденное ис-
кривление позвоночника, знают толь-
ко родные. Но прятать болезнь от лю-
бопытных взглядов становится все 
труднее.

Хуже всего то, что Ася не может дол-
го находиться в вертикальном поло-
жении: боли в спине настолько усили-
ваются, что порой их невозможно тер-
петь, тогда спасают только сильные 
обезболивающие препараты.

— Читаю дочке ее любимую сказку 
«Репка»: «Тянет-потянет, вытянуть не 
может!» Ася нагибается за «репкой» и 
чуть не плачет,— переживает Софья.— 
Она быстро устает, голова часто болит. 

Если мы ее ругаем, она сразу в слезы: 
«Мама, не надо, не надо, у меня спин-
ка болит!»

«Спинка болит» — это все, что Ася 
знает про свою болезнь.

Когда Ася родилась, педиатр в род-
доме не заметил никаких отклонений. 
Софью с новорожденной быстро выпи-
сали домой. А когда Асе исполнилось 
два месяца, врачи услышали шумы в ее 
сердце. Девочку направили в Республи-
канскую детскую больницу Кызыла, где 
сделали электрокардиограмму и рент-
геновское обследование. Оказалось, у 
малышки врожденный порок сердца 
— незначительный дефект межпред-
сердной перегородки. К счастью, в Аси-
ном случае можно обойтись без опера-
ции, дефект закроется сам. Но на сним-
ке проявилась еще одна патология — 
аномалия развития позвонков и ребер.

С диагнозом «сколиоз» ребенка по-
ставили на учет к ортопеду, назначи-
ли консервативное лечение: массаж, 
лечебную физкультуру, физиотера-
пию. Ничего не помогло. Раз в полго-
да девочку возили к специалистам в 
Кызыл. А искривление позвоночни-
ка все увеличивалось — вторая ста-
дия, третья… Начались нарушения в 
работе внутренних органов — каза-
лось бы, серьезный повод для трево-
ги и принятия экстренных мер. Одна-
ко врачи настаивали на продолжении 
консервативной терапии.

Когда Асе исполнилось три года, у 
нее диагностировали сколиоз четвер-
той степени. Это уже крайняя, самая тя-

желая форма болезни, когда без хирур-
гического вмешательства не обойтись.

Пока еще Асе можно помочь, но 
время играет против нее. Если ниче-
го не делать, позвоночник продолжит 
искривляться, ребра сдавят жизнен-
но важные органы — легкие, печень, 
сердце…

Асю готовы принять в АНО «Клини-
ка НИИТО» (Новосибирск). После кон-
сультации здешние врачи подтверди-
ли, что консервативная методика в 
этом случае бессильна и помочь ребен-
ку может только операция на позвоноч-
нике — установка раздвижной метал-
локонструкции.

— Сердце разрывается, когда твой 
ребенок страдает, а ты не в силах по-
мочь. Я бы все отдала для спасения доч-
ки! — говорит Софья.— Но у нас на ле-
чение денег нет. Живем на пособие и 
маленькую зарплату мужа, он водитель 
в пожарной охране.

Ася мечтает о белых лаковых ту-
фельках на маленьком каблучке, кото-
рые она видела в витрине магазина. На-
стоящие бальные. Мама обещала, что, 
когда доктор вылечит ей спинку, они 
обязательно купят эти красивые туфли.

Елена Светлова,  
Республика Тыва

Мечта о бальных туфельках
Асю Хертек спасет операция на позвоночнике

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» специ-
альный корреспондент Русфонда 
АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ расска-
зывает о том, как непросто скла-
дываются отношения родителей 
тяжелобольных детей, как часто от-
цы оставляют такие семьи. Эта те-
ма задела за живое маму мужчины, 
ушедшего от жены и больного ре-
бенка: «Все жалеют мам, но никто 
не пытается понять, что движет  
мужчиной, не все же предатели 
и подлецы». Вот ее версия событий.

Алеша — мой единственный сын. 
Я его воспитывала одна. Учился он хо-
рошо, с одноклассниками до сих пор 
дружит, не разлей вода. В институте 
периодически с кем-то встречался, но 
отношения с Олей были первыми по-
настоящему серьезными для него. Он 
меня с ней сразу познакомил, а вско-
ре они поселились в ее квартире. Я бы-
ла против, рано им начинать совмест-
ную жизнь, не окончив вуз, но они так 
решили. А потом Алеша сказал, что 
Оля беременна и они планируют рас-
писаться. 

Невестка мне, честно говоря, никог-
да не нравилась. В квартире у них всег-
да беспорядок, питались какими-то по-

луфабрикатами. Ольга гордая, заносчи-
вая, общение с ней радости мне не до-
ставляло. Я выросла в традиции уваже-
ния старших, а тут мое мнение никого 
не интересовало. Несколько раз ссори-
лись из-за этого с сыном. Но он был тог-
да на ее стороне.

Родился Вова. О том, что у внука се-
рьезное заболевание, мы узнали, ког-
да ему был уже год. Анализы крови 
оказались плохими. Выяснилось, что 
у ребенка рак крови. 

Оля сразу легла с Вовой в больницу 
в краевом центре. Алеша много рабо-
тал, уставал, нервничал, часто к ним 
ездил, а это 200 километров. После хи-
миотерапии мальчика выписали на 
дневной стационар, пришлось снять 
квартиру рядом с больницей. Финан-
сово стало совсем тяжело, Алеша даже 
сдал их квартиру и поселился у меня. 

Спустя некоторое время я замети-
ла, что Алеша возвращается от жены 
и сына в плохом настроении. А потом 
перестал приходить ночевать. Ничего 
не объяснял, но мне сказали, что у не-
го роман с сослуживицей. 

Оля узнала и сразу подала на раз-
вод. Меня это возмутило: всякое быва-
ет в браке, но если ты любишь, то бо-
рись за него. Но она чересчур гордая. 
Понимаете, со стороны легко рассу-

ждать, кто прав, кто виноват. А в жиз-
ни... В чем виноват Алеша? У нас в се-
мье все здоровые были, а у Ольги и 
бабушка, и отец от рака умерли. Зна-
чит, это по ее линии, а не по нашей. 
И потом все можно вытерпеть, если 
любишь. А Алексей не чувствовал ее 
любви, она любила только ребенка. 
Так нельзя, так ни один мужчина не 
выдержит. А сын тяжело развод пере-
жил, он не жаловался, но я видела, что 
он страдает.

Вову мы сейчас совсем не видим, но 
знаем, что наступило улучшение. Вра-
чи говорят, что прогнозы хорошие. Я 
как узнала, даже заплакала, в церковь 
побежала, свечку поставила за его 
здравие. Хоть и не общаемся сейчас, 
но все равно родная кровь. И за Оль-
гу свечку поставила. Ведь не враг я ей.

Все-таки дал мне Господь понян-
чить внуков. Алеша снова женился, во 
втором браке у него двое сыновей, по-
годки. Оба, тьфу-тьфу-тьфу, совершен-
но здоровы. Я потому и говорю, что это 
не по нашей линии. С новой невест-
кой у меня отношения хорошие, хо-
тя изредка все-таки ссоримся. Все гово-
рят, что она на меня похожа.

весь сюжет
rusfond.ru/dads

«Это не по нашей линии» 
Свекровь и своя кровь

Почта за неделю 17.06.16–23.06.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 62 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А С И  Х Е Р Т Е К  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 8 9  8 0 5  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Аси в грудном отделе позвоночника множество неправильно сформированных 
позвонков. Деформация позвоночника быстро прогрессирует. Этот процесс нужно остановить. 
Для исправления деформации Асе на позвоночник мы установим раздвижную металлоконструкцию 
VEPTR, которую по мере роста девочки будем раздвигать — вплоть до полного формирования ске-
лета в подростковом возрасте. Затем поставим постоянную конструкцию. Лечение долгое и трудное, 
но только так можно поддерживать позвоночник девочки в оптимальном состоянии. Без лечения 
Асю ждет глубокая инвалидность».

Счет клиники 1 770 700 руб. Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 42 тыс. руб. Группа компа-
ний «Детский мир» внесет 150 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесет 
988 895 руб. Не хватает 589 805 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Асю Хертек, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Асиной мамы — Софьи Анатольевны Хертек. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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17 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Амур» мы 
рассказали историю деся-
тилетней Жени Посвящен-
ной из Амурской области 
(«Хрустальная девочка», 
Светлана Иванова). У Же-
ни тяжелое генетическое 
заболевание — несовер-

шенный остеогенез, чрезвычайно хрупкие кости. 
После 13 переломов левая нога сильно дефор-
мировалась. Ходить девочка не может. Сейчас 
Жене необходима срочная операция, которую 
готовы провести в клинике Глобал Медикал Сис-
тем (GMS Clinic, Москва). Рады сообщить: вся не-
обходимая сумма (600 тыс. руб.) собрана. Ольга, 
мама Жени, благодарит всех за помощь. Прими-
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 17 июня 80 146 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Амур», «Вол-
га», «Калининград», «Томск», а также 148 региональ-
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по-
могли 46 детям на 17 286 197 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Женю Посвященную 
ждут в Москве в июне
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Ася не может долго находиться 
в вертикальном положении:  
боли в спине настолько усилива-
ются, что порой их невозможно 
терпеть, спасают только сильные 
обезболивающие
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16238,35 (+172,63)
РТС 941,11 (+13,82)
FTSE 100 6338,1 (+76,91)

DAX 30 10257,03 (+185,97)
DJIA* 17938,63 (+157,8)
NASDAQ Composite* 4890,28 (+56,96)

*На 20:28.    По данным агентства Reuters. 

март апрель апрель апрель апрель апрельмарт март март март май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай
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● 48,08тыс. пунктов ● 17,927

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.06.16
Австралийский доллар 48,5818
Английский фунт 95,0281
Белорусский рубль** 32,4855
Датская крона* 97,9894

Доллар США 64,3212
Евро 72,9016
Индийская рупия*** 95,4745
Казахский тенге*** 19,1233

Канадский доллар 50,3572
Китайский юань* 97,7764
Норвежская крона* 78,0304
СДР 91,0955

Сингапурский доллар 48,1302
Новая турецкая лира 22,2388
Украинская гривна* 25,8318
Шведская крона* 78,1413

Швейцарский франк 67,1972
Японская иена*** 61,5543
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в «банкротный туризм»  
разбирает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Появление в России института бан-
кротства физлиц привело к парадок-
су: кредиторы, уже пытавшиеся взы-
скать что-то с обанкроченного в дру-
гом государстве должника, могут за-
явить к нему старые требования. В 
результате теряет смысл так называ-
емый банкротный туризм — бегство 
должника в наиболее благоприят-
ную для этой процедуры иностран-
ную юрисдикцию. Примером может 
служить дело Владимира Кехмана.

История началась в 2012 году: 
бизнесмен сам обратился в Высо-
кий суд Лондона, который и при-
знал господина Кехмана банкротом. 
Использовать английскую юрисдик-
цию позволило наличие активов в 
Великобритании и подчинение до-
говоров с кредиторами английско-
му праву. Последствия английской 
процедуры похожи на российские: 
после реализации активов должни-
ка и завершения банкротства кре-
диторы больше не могут требовать с 
него взыскания старых долгов. Если 
должник приобретет новые активы 
в Евросоюзе, претендовать на них 
смогут только те кредиторы, задол-
женность перед которыми возникла 
уже после окончания банкротства в 
Англии.

Но 1 октября 2015 года возмож-
ность банкротства гражданина поя-
вилась и в России. В декабре по заяв-
лению Сбербанка в отношении Вла-
димира Кехмана ввели процедуру 
реструктуризации долгов, и к нему 
потянулись неудовлетворенные ан-
глийским банкротством кредиторы 
— Юникредит-банк, Промсвязьбанк 
и некое ООО «Аквамарин», купив-
шее права по кредитам «Уралсиба».

Финансовый управляющий и 
представитель должника в суде на-
стаивали, что эти обязательства уже 
прекращены и долги списаны, так 
как они уже были включены в ре-
естр кредиторов в рамках банкрот-
ства в Англии. Но арбитражный суд 
сослался на то, что определение Вы-
сокого суда не имеет юридической 
силы в России, так как не признано 
и не приведено в исполнение по со-
ответствующей процедуре для ино-
странных судебных решений. В ито-
ге старые кредиторы были включе-
ны в новый реестр должника.

Здесь возникает вопрос: а может 
ли в принципе решение о банкрот-
стве гражданина, вынесенное ино-
странным судом, быть признано на 
территории России? Мнения юри-
стов расходятся. Некоторые счита-
ют, что существующая процедура не 
предназначена для банкротных ре-
шений, которым требуется специ-
альный порядок. Такой порядок, на-
пример, содержался в законопроек-
те о трансграничной несостоятель-
ности, который Минэкономики раз-
работало в 2011 году, но он так и не 
был принят.

Так или иначе, ответ мы скоро уз-
наем. Причем дать его придется то-
му же арбитражному суду Север-
ной столицы, который на следую-
щей неделе должен рассмотреть за-
явление Владимира Кехмана, требу-
ющего признать и исполнить в Рос-
сии английское решение о его бан-
кротстве.

обсудить 
kommersant.ru/11719

вчера

АФК «СИСТЕМА»

продала 14,966 млн ADR 
МТС, или 1,45% уставного ка-
питала оператора, неаффили-
рованному покупателю (его имя 
не называется). Стоимость пакета 
после комиссионных расходов со-
ставила $123,5 млн. В результате 
сделки доля АФК в МТС снизилась 
до 50,01%. При этом эффектив-
ная доля «Системы» в МТС до про-
дажи пакета составляла 53,46% 
с учетом казначейских и квази-
казначейских акций оператора. 
Однако акционеры МТС на годо-
вом собрании в четверг утверди-
ли уменьшение уставного капита-
ла за счет погашения 3,29% казна-
чейских акций. В результате у опе-
ратора не останется казначейско-
го пакета, а на балансе его «доч-
ки» МГТС останется 0,41% бумаг. 
 «Интерфакс»

«ЭР-ТЕЛЕКОМ»,

оказывающий услуги доступа в ин-
тернет и платного ТВ под брен-
дом «Дом.ру», прогнозиру-
ет рост выручки в 2016 го-
ду на 24,5%, до 27,611   млрд 
руб., говорится в презентации 
компании для инвесторов. Опера-
тор рассчитывает, что в 2017 го-
ду его выручка составит 29,3   млрд 
руб., в 2018 году — 33,8   млрд руб. 
По итогам 2015 года выручка «ЭР-
Телекома» составила 22,169   млрд 
руб., увеличившись за год на 0,5%. 
«Прайм»

ИПОТЕЧНЫЕ ЗАЕМЩИКИ

получили послабления по вы-
платам. Вчера президент Путин 
подписал закон, который ограни-
чивает размер неустойки за не-
надлежащее исполнение ипотеч-
ного договора. Согласно ему, раз-
мер неустойки ограничивается 
ключевой ставкой ЦБ 10,5%, если 
проценты начисляются на сум-
му кредита за период нарушения. 
Если проценты не начисляются, 
размер неустойки ограничивается 
0,06% от суммы просроченной за-
долженности за каждый день нару-
шения. Эта норма касается только 
договоров физлиц, не связанных 
с осуществлением предпринима-
тельской деятельности. До сих пор 
ограничение размера неустой-
ки по ипотеке ограничено не бы-
ло и максимальные штрафы, взи-
маемые банками, могли достигать 
до 500% годовых. «Интерфакс»; 
отдел финансов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ  
ГРУЗОВАЯ КОМПАНИЯ 
(ФГК)

заказала у АО КПМГ оцен-
ку рыночной и справедливой 
стоимости 50-процентной 
доли в ООО «УВЗ-Логистик» 
(УВЗЛ). УВЗЛ выставлена на про-
дажу, УВЗ продает свою дочер-
нюю структуру через Sberbank CIB. 
Парк УВЗЛ сейчас в трехлетней 
аренде у ФГК, которая также про-
водит оценку бизнеса УВЗЛ и due 
diligence, обдумывая возможность 
ее покупки. Как ранее сообщал 
«Интерфаксу» гендиректор УВЗЛ 
и заместитель главы ФГК Дмитрий 
Еремеев, после проведения не-
зависимой оценки будет опреде-
лено, какая доля — 50% или 100% 
УВЗЛ — будет продана. По его сло-
вам, выход на финальные перего-
воры с потенциальными претен-
дентами на актив ожидается в ию-
не-июле. «Обязательное условие, 
что тот долг, который УВЗ выдал 
на этот бизнес, будет возвращен,— 
говорил он.— Это может быть или 
переуступка лизинговых догово-
ров, которые существуют сейчас, 
или продажа полностью компании 
либо доли в компании». В свою оче-
редь, источник, близкий к ФГК, го-
ворил ”Ъ“, что в данный момент «до-
рабатываются последние штри-
хи» due diligence, рассматрива-
ется вывод за контур УВЗЛ всего, 
что не имеет отношения к желез-
ной дороге, в первую очередь шах-
ты «Заречная».  «Интерфакс»; 
 Наталья Скорлыгина.

правила  
игры

Введение в России 
банкротства физлиц 
может сделать почти 
бессмысленным 
 такое явление, как 
банкротный туризм

У СУ-155 затрещали паи
Застройщик множит проблемы на стройках

Как выяснил 
”
Ъ“, у «Российско-

го капитала» возникли сложно-
сти с санацией СУ-155 депутата 
Мосгордумы Михаила Балакина. 
Так, проект строительства жило-
го комплекса на месте бывшего 
Калибровского завода на северо-
востоке Москвы завис из-за от-
сутствия документов на его реа-
лизацию и притязаний на права 
аренды участка со стороны ВТБ. 
Запутанная финансовая модель 
проекта привела к тому, что пай-
щики рискуют остаться без сво-
их еще не построенных квартир.

Покупатели квартир в жилом ком-
плексе, который компания СУ-155 об-
ещала построить на улице Бочкова на 
северо-востоке Москвы, узнали, что 
участок находится в залоге ВТБ, со-
общил 

”
Ъ“ один из пайщиков. По его 

словам, представители «Российского 
капитала» («Роскап»; санатор СУ-155) 
уведомили покупателей о притязани-
ях ВТБ, выдававшего кредит ОАО «Ка-
либровский завод» (владелец участ-
ка; входит в СУ-155). «Роскап» пытает-
ся договориться с кредитором, доба-
вил собеседник 

”
Ъ“. Это подтвердили 

в самом банке. В пресс-службе ВТБ со-
общили: в залоге у банка находится 
только право его аренды, напомнив, 
что в марте текущего года в ОАО «Ка-
либровский завод» введено конкурс-
ное производство. Поэтому все иму-
щество предприятия, включая право 
аренды этого участка, будет выставле-
но на торги в рамках процедуры бан-
кротства, добавили в ВТБ. В материа-
лах арбитражного суда указано, что 
требования к Калибровскому заводу 
заявили 18 кредиторов третьей оче-
реди на общую сумму 4,2 млрд руб. 

Компания СУ-155 два года назад 
анонсировала строительство около 

200 тыс. кв. м недвижимости (из них 
около 150 тыс. кв. м — жилье) на 7 га 
бывшего Калибровского завода и по-
обещала вложить в проект 10,1 мл-
рд руб. У Калибровского завода бы-
ли права на участок, который соби-
ралась застраивать СУ-155, поэтому 
последняя заключила с ним договор. 
В свою очередь, СУ-155 для привлече-
ния средств заключила договор с жи-
лищно-строительными кооперати-
вами «Аврора» и «Заря». «Покупатели 

квартир оплачивали вступительный 
и паевый взносы, эти деньги перете-
кали в СУ-155, и эти средства застрой-
щик инвестировал в проект»,— по-
яснил схему адвокат пайщиков Сер-
гей Яуров. По его словам, в будущем 
жилом комплексе продано около ста 
квартир. Фактически жилье прода-
валось в проекте, не имеющем доку-
ментов для его реализации, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Москомстройинвесте. «Доку-

ментов на строительство дома не бы-

ло, люди покупали воздух, хоть и по 
цене ниже рыночной, не по 214-ФЗ о 
долевом строительстве и у застрой-
щика, не имеющего права на земель-
ный участок»,— заявили в ведомстве.

В марте Арбитражный суд Мо-
сквы признал Калибровский завод 
банкротом, отказавшись банкро-
тить его как застройщика, так как за-
вод не привлекал деньги на строй-
ку и к нему не заявлены требования 
по предъявлению квартир. «Поэтому 
кредиторы не вправе заявить к не-
му неденежное требование о переда-
чи жилых помещений»,— объясняет 
адвокат юридической группы «Яков-
лев и партнеры» Марина Морозова. 
Пайщики не могут заявить и денеж-
ные требования, так как у них нет 
договорных отношений с банкро-
том и привлечь Калибровский завод 
к ответственности перед покупате-
лями нельзя. «Он не отвечает перед 
ними, несмотря на то что аффили-
рован с СУ-155. Обязательства участ-
ников группы компаний не перехо-
дят от одного к другому. Механизм 
простого банкротства в этом случае 
неэффективен»,— отмечает парт-
нер юридического бюро «Замоскво-
речье» Дмитрий Шевченко. Если ре-
шение суда останется в силе, то це-
почка, которая могла бы привести 
к удовлетворению требований пай-
щиков, оборвется, добавляет госпо-
дин Яуров. Вдобавок возникает риск 
утраты прав на земельный участок, 
которые должны быть реализованы 
с торгов по стандартному механизму 
банкротства, добавляет он. «Мы пла-
нируем обжаловать решение суда по 
Калибровскому заводу и потребо-
вать признать его застройщиком»,— 
резюмирует юрист.

Екатерина Геращенко

Польшу подглядели через трубу
Варшава проявила интерес к газу из Nord Stream-2

Польский оператор газопроводов Gaz 
System предварительно запросил строи-
тельство трубы, которая сможет поставлять 
в страну 11   млрд кубометров газа из Nord 
Stream-2, хотя Варшава официально против 
проекта. По мнению участников рынка, 
если цель Польши в том, чтобы получить 
доступ к немецкому рынку газа и сохранить 
значимость газопровода Ямал—Европа, 
то проще обеспечить это за счет виртуаль-
ного реверса.

Польша запросила 11 млрд кубометров газа в 
год по газопроводу Nord Stream-2, который должен 
пройти из российской Усть-Луги по дну Балтийско-
го моря в немецкий Грайфсвальд, заявил член прав-
ления Wintershall Тис Тиссен. Wintershall участву-
ет в проекте «Газпрома» вместе с также немецкой 

E.On, англо-голландской Shell, австрийской OMV 
и французской Engie. Новость примечательна тем, 
что Варшава официально всегда выступала кате-
горически против газопровода. Господин Тиссен 
сообщил о желании страны получать газ из Nord 
Stream-2 в ходе конференции в Берлине, отвечая на 
вопрос о задержке Польшей выдачи разрешений 
инвесторам на выкуп долей в проекте (см. 

”
Ъ“ от 23 

июня). Зампред правления «Газпрома» Александр 
Медведев подтвердил слова Тиса Тиссена.

Минэнерго Польши отреагировало на информа-
цию господ Тиссена и Медведева резким отрицани-
ем, подчеркнув: страна по-прежнему «резко против 
строительства газопровода». По данным 

”
Ъ“, пред-

варительную заявку подал польский оператор газо-
транспортной системы Gaz System в ходе консуль-
таций, проводившихся немецким регулятором вес-

ной. Регулятор должен определить, какие компа-
нии заинтересованы получать газ из Nord Stream-2 
и какие газопроводы нужно для этого построить. 
Заявка пока не является обязывающей, Gaz System 
должна будет подтвердить ее на аукционе по брони-
рованию мощностей в 2017 году, уточнили источ-
ники 

”
Ъ“. В Gaz System на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в 

«Газпроме» отказались от комментариев.
Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли сходятся во мнении, 

что физическая поставка таких объемов газа из 
Грайфсвальда в Польшу сейчас невозможна. Фак-
тически речь идет о том, чтобы «перебросить» весь 
текущий контракт польской PGNiG с «Газпромом» 
объемом 10,2 млрд кубометров, который истекает 
в 2022 году, на Nord Stream-2.
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Дальний Восток ждет причальный исход
Минвостокразвития заберет в КРДВ все причалы

Копившееся больше года недо-
вольство Минвостокразвития 
темпами развития портовой ин-
фраструктуры на Дальнем Восто-
ке достигло апогея: министерст-
во предлагает передать причалы 
«Корпорации развития Дальне-
го Востока» (КРДВ), забрав их у 
структур Минтранса и Росры-
боловства. Одним из обоснова-
ний стала задержка ввода в пор-
ту Владивостока холодильника 
из-за конфликта между Влади-
востокским морским рыбным 
портом и ФГУП «Нацрыбресур-
сы». Последнее курирующий 
Дальний Восток вице-премьер 
Юрий Трутнев требует просто 
расформировать.

Министерство по развитию Даль-
него Востока внесло в правительст-
во РФ проект поправок к закону о тер-
риториях опережающего развития 
(ТОР). Поправки делают возможной 
передачу причальных сооружений 
в морских портах в собственность 
подконтрольному министерству АО 
«Корпорация развития Дальнего Вос-
тока» (КРДВ). Министр Александр Га-
лушка на совместной коллегии Ген-
прокуратуры и Минвостокразвития в 
Хабаровске пояснил: «В правительст-
ве уже состоялось согласительное со-
вещание, наше предложение поддер-

жано. Рассчитываем, что в осеннюю 
сессию работы парламента поправки 
будут приняты».

КРДВ, полагают в министерстве, 
«сможет оперативно вовлекать при-
чалы в инвестиционный оборот». 
Сейчас проблемы из-за портовой ин-
фраструктуры испытывает как мини-
мум один инвестпроект — создание 
холодильно-складского комплекса 
за 3,6 млрд руб. во владивостокском 
порту, уточнил министр. Из этой сум-
мы 1,2 млрд руб. готов предоставить 
Фонд развития Дальнего Востока и 
Байкальского региона (ФРДВ), согла-
шение о финансировании подпи-
сано, но «из-за отсутствия договора 
аренды проект стоит на месте», под-
черкнул Александр Галушка.

Проблема связана с затяжным 
конфликтом между Владивосток-
ским морским рыбным портом 
(ВМРП) и подконтрольным Росрыбо-
ловству ФГУП «Нацрыбресурс», в ве-
дении которого находятся все гидро-
технические сооружения в рыбных 
портах Дальнего Востока. ФГУП уже 
не раз доставалось от профильного 
вице-премьера Юрия Трутнева, ко-
торый сначала говорил, что эта орга-
низация «ненужная», затем — «вред-
ная», а в апреле 2015 года предложил 
ее ликвидировать, отдав причалы 
субъектам федерации.

Холодильник вместимостью до 
20 тыс. тонн должно строить ООО 
«Владивостокский рыбный терми-
нал» (ВРТ, резидент свободного порта 
Владивосток), подконтрольное сов-
ладельцам ВМРП. В марте гендирек-
тор ВРТ Алексей Златкин обещал, что 
строительство начнется в июне. Но, 
как выяснил 

”
Ъ“, еще в 2013 году у 

ВМРП возникли проблемы: «Нацры-
бресурс» отказал в продлении дого-
вора аренды. В 2014–2015 годах порт 
пытался через суд заставить ФГУП 
продлить аренду на 49 лет, но проиг-
рал. В то же время вернуть причалы 
«Нацрыбресурсу» пока не удалось. В 
мае Арбитражный суд Приморского 
края обязал ВМРП освободить при-
чалы, но 20 июня порт подал апелля-
ционную жалобу. Дата рассмотрения 
еще не определена.

Сейчас, по данным Александра Га-
лушки, 75% причалов рыбных терми-
налов морских портов имеют «крити-
ческий износ», а более 40% холодиль-
ных мощностей «морально и физи-
чески устарели». Причалы в рыбных 
портах уже предлагалось передать в 
ведение других структур — напри-
мер, ФГУП «Росморпорт» (подведом-
ствен Минтрансу). К «Росморпорту», 
впрочем, тоже есть претензии: вес-
ной ООО «МТТ-Камчатка», желающее 
стать резидентом ТОР «Камчатка», зая-

вило, что не может составить бизнес-
план для подачи заявки на статус ре-
зидента, поскольку ФГУП не согласо-
вывает арендные ставки. Гендирек-
тор КРДВ Денис Тихонов пояснил 

”
Ъ“, 

что кроме «МТТ-Камчатка» и ВМРП 
проблемы с причалами есть у Наход-
кинского рыбного порта, также рези-
дента свободного порта Владивосток. 
В «Нацрыбресурсе» и «Росморпорте» 
оперативно не прокомментировали 

”
Ъ“ инициативу Минвостокразвития.

Источник в портовой отрасли 
говорит, что получение причалов 
структурой Минвостокразвития, а 
не Минтранса или Росрыболовст-
ва,— «типичное проявление страте-
гии» Юрия Трутнева, который с мо-
мента вступления в должность «пла-
номерно увеличивает свои полномо-
чия и сферу контроля». Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что два года назад госпо-

дин Трутнев, одержав первую серь-
езную аппаратную победу, взял под 
фактический контроль крупнейшие 
госпредприятия региона — АЛРО-
СА и «РусГидро». «Причальный спор», 
полагает источник 

”
Ъ“, призван уси-

лить влияние вице-премьера в обла-
сти ключевой для региона портовой 
инфраструктуры.

Дмитрий Щербаков, 
Хабаровск; 
Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки, связанные с региональ
ными властями, вызывают все 
больше вопросов. Вчера Fitch 
Ratings снизило до преддефолт
ного уровня рейтинг устойчиво
сти крупнейшему банку Татарста
на — «Ак Барсу». На фоне недавне
го падения опорного банка Лено
бласти Рускобанка и подвешен
ной ситуации с ключевым бан
ком Краснодарского края Край
инвестбанком становится оче
видно, что пристальный надзор 
за такими кредитными органи
зациями, который ЦБ обещает 
еще с 2011 года, необходим, ука
зывают эксперты.

Вчера международное агентство 
Fitch Ratings понизило рейтинг устой-
чивости крупнейшего банка Татарста-
на «Ак Барса» с В— до ССС. Республика 
Татарстан контролирует более 60% 
банка через Министерство земельных 
и имущественных отношений, «Свя-
зьинвестнефтехим» и Государствен-
ный жилищный фонд при президен-
те Республики Татарстан. ССС являет-
ся преддефолтным уровнем рейтинга 
по шкале Fitch Ratings.

Такой уровень устойчивости «Ак 
Барса» обоснован значительными не-
достатками в области корпоративного 
управления с учетом его значительно-
го и слаборезервированного кредито-
вания связанных сторон, отмечают в 
Fitch Ratings. При этом агентство оце-
нивает вероятность поддержки банка 
основным акционером как «умерен-
ную» и подчеркивает «ограниченную 
гибкость бюджета республики, что мо-
жет затруднить способность предо-
ставлять поддержку своевременно и в 
необходимом объеме с учетом относи-
тельно большого размера банка».

Более того, Fitch Ratings критиче-
ски оценивает даже тот объем поддер-
жки, который недавно был предостав-
лен банку акционером. Во второй по-
ловине 2015 года банк получил взнос в 
капитал в размере 9,8 млрд руб., «наи-

большая часть поступлений была в не-
денежной форме, что подвергает сом-
нению качество такой поддержки», 
указывают аналитики. В конечном 
счете эта поддержка пошла на покры-
тие убытков банка за 2015 год (–2,66 мл-
рд руб. по МСФО), и слабая капитализа-
ция банка сохранилась. При этом, как 
отмечает Fitch, объем высокориско-
ванных кредитов, связанных с респу-
бликой или аффилированными с бан-
ком структурами, составляет 141 млрд 
руб., или 84% совокупного корпора-
тивного кредитного портфеля банка.

Банк «Ак Барс» входит в тройку 
крупнейших региональных банков 
по размеру активов (занимает 20-е ме-
сто в рейтинге «Интерфакса»), поэтому 
вопрос с качеством и оперативностью 
его капитализации — отнюдь не 
праздный, особенно на фоне недав-
них событий, связанных с опорными 
банками некоторых других регионов. 
Так, во вторник была отозвана лицен-
зия у Рускобанка, 25% которого при-
надлежало Ленобласти. В ближайшее 
время должна решиться судьба опор-
ного банка Краснодарского края — 
Крайинвестбанка, о трудностях с са-
нацией которого 

”
Ъ“ сообщал 15 ию-

ня. В банке «Ак Барс» на запрос 
”
Ъ“ вче-

ра не ответили.

У банков, подконтрольных регио-
нальным властям, существуют специ-
фические риски, требующие особого 
внимания, указывают эксперты. «В си-
туации, когда контролирующим соб-
ственником банка является регио-
нальный или муниципальный орган 
власти, перед последним зачастую 
возникает соблазн нарастить риск-ап-
петит дочерней кредитной организа-
ции,— отмечает руководитель груп-
пы банковских рейтингов АКРА Ки-
рилл Лукашук.— С точки зрения стои-
мости и стабильности ресурсной базы 
подобные банки зачастую выигрыва-
ют за счет большего доверия населе-
ния и местного бизнеса, а также за 
счет обслуживания финансовых пото-
ков регионального бюджета. Впослед-
ствии эти ресурсы могут быть направ-
лены на финансирование проектов с 
длительной инвестиционной фазой, 
реализация которых очень чувстви-
тельна к экономическому циклу и по-
литической обстановке в регионе». Со 
временем происходит трансформа-
ция классического банка в квазиин-
ститут развития регионального значе-
ния, который при этом обязан выпол-
нять пруденциальные требования ЦБ, 
заключает господин Лукашук.

ЦБ признавал повышенные риски 
зависимости банков от акционеров—
региональных властей еще в 2011 го-
ду и обещал следить за ситуацией в та-
ких банках особенно тщательно. Прав-
да, пока ситуация ни с Рускобанком, 
состояние которого пошатнулось еще 
несколько лет назад, ни с Крайинвест-
банком, о проблемах которого стало 
известно задолго до введения времен-
ной администрации, результатов та-
кого надзора не обнаруживает. «Усиле-
ние надзора относится ко всем бан-
кам,— сообщили вчера в ЦБ.— Меры 
надзорного реагирования, касающие-
ся в том числе банков с участием адми-
нистраций субъектов, являются ре-
зультатом этого процесса».

Юлия Локшина

Риск им регион
У местных властей ухудшаются опорные банки

контекст  

БАНКИ

Петр Фрадков  
уходит из ВЭБа

Первый зампред Внешэкономбанка (ВЭБ) Петр 
Фрадков выходит из состава его правления 
с 1 июля. Он сохранит должность главы дочер-
ней структуры ВЭБа — Российского экспортно-
го центра. Об этом сообщил глава ВЭБа Сергей 
Горьков по итогам заседания набсовета ВЭБа. 
Кроме того, меняется глава украинского банка: 
назначен Андрей Рожок, сообщил он. Решений 
в отношении двух других первых зампредов 
правления ВЭБа — Михаила Полубояринова 
и Андрея Сапелина — не принято. «Информа-

ция СМИ о выводе их из правления (ранее об 
этом сообщил ТАСС.— ”Ъ“) не соответствует 
действительности»,— сказал господин Горьков. 
Также вчера была представлена стратегия раз-
вития ВЭБа до 2021 года. Ключевые вопросы — 
продажа части активов и поиск финансирова-
ния. Конкретные механизмы и реализацию 
стратегии в ВЭБе должны подготовить до сен-
тября. При этом «ВЭБ-Лизинг» и «ВЭБ-Капитал» 
выводить из структуры группы не будут. ТАСС

НПФ

ЦБ рассчитал НПФ  
Евгения Новицкого

Лишенные, как и указывал вчера ”Ъ“, лицензий 
НПФ Евгения Новицкого («Мечел-фонд», «Урал 
ФД», «Церих», «Первый НПФ», «Металлургов» 
и Торгово-Промышленный пенсионный фонд) 
управляли в совокупности 24 млрд руб. пенси-
онных средств, из которых 17 млрд руб.— пен-
сионные накопления граждан. Банк России воз-

местит в полном объеме обязательства фондов 
перед гражданами вне зависимости от состоя-
ния активов этих НПФ, сообщила пресс-служба 
ЦБ. Там указали, что из пенсионных средств ли-
шенных лицензий фондов 19 млрд руб. находи-
лось под управлением УК «Паллада», лицензия 
по управлению инвестициями которой также 
была аннулирована вчера. ТАСС

КРЕДИТНЫЕ КООПЕРАТИВЫ

КПК придумают  
страховщика

ЦБ разрабатывает механизм страхования 
средств клиентов кредитных потребительских 
кооперативов (КПК) на случай исключения их из 
реестра по аналогии с действующей на банков-
ском рынке системой страхования вкладов, со-
общил начальник службы по защите прав по-
требителей финансовых услуг и миноритарных 
акционеров Банка России Михаил Мамута, 
не указав деталей. ТАСС

ЦИТАТА

Банк России усилил внимание  
к банкам с высокой концентраци-
ей собственности, в частности  
к тем, контроль в которых при-
надлежит субъектам федерации
— Алексей Симановский,
первый зампред Банка России,  
26 декабря 2011 года

Как стало известно 
”
Ъ“, «Рос

телеком» вчера приобрел конт
рольный пакет НПФ «Альянс». 
Сумма потраченных на получе
ние контроля средств составила 
184 млн руб., что сопоставимо 
с капиталом фонда. Впрочем, 
по оценке участников рынка, 
если ориентироваться только 
на негосударственное пенсион
ное обеспечение, на эти деньги 
можно было создать фонд с нуля.

Вчера «Ростелеком» завершил при-
обретение контрольного пакета НПФ 
«Альянс». Об этом сообщил источник 

”
Ъ“ на пенсионном рынке. Косвен-

ным подтверждением этого факта яв-
ляется и принятие НПФ «Альянс» в си-
стему гарантирования прав застрахо-
ванных лиц (который стал 45 фондом, 
соответствующим требованиям регу-
лятора). Как отмечает один из собесед-
ников 

”
Ъ“, вхождение в состав акцио-

неров «Ростелекома» было одним из 
основных факторов для положитель-
ного решения ЦБ. В «Ростелекоме» от-
казались от комментариев, отметив, 
что компания комментирует только 
завершенные сделки. Глава НПФ 
«Альянс» Аркадий Недбай оставил без 
комментариев факт сделки.

• После сделки акции НПФ «Альянс» 
распределяются следующим образом — 
100-процентная «дочка» «Ростелеко-
ма» ЗАО «Вестелком» (51%), ООО «Эйп-
рил Групп» (43,9993%) и гендиректор 
фонда Аркадий Недбай (5,0007%). 
По данным Банка России, имущество 
фонда на 31 марта 2016 года превыша-
ло 1,42 млрд руб., в том числе пенсион-
ные резервы составляли 1,14 млрд руб.
По данным 

”
Ъ“, покупка контроль-

ного пакета в пенсионном фонде мо-

жет обойтись телекоммуникационной 
компании в 184 млн руб. Заплаченные 
средства фактически заместят расходы 
«Эйприл Групп» (см. 

”
Ъ“ от 10 марта 

2015 года). Согласно отчетности по 
МСФО за 2015 год, в начале прошлого 
года компания внесла денежный взнос 
в капитал фонда в размере 82 млн руб.

Аркадий Недбай подтвердил, что 
стоимость приобретаемого пакета оце-
нивалась на уровне собственного ка-
питала фонда (по данным Банка Рос-
сии, на 1 апреля он составлял 184 млн 
руб.). При этом вступление НПФ в сис-
тему гарантирования рассматривается 
его клиентами как своеобразный знак 
качества. Вместе с тем господин Не-
дбай отметил, что фонд не планирует 
работать по обязательному пенсионно-
му страхованию (ОПС) на открытом 
рынке. По итогам выигранного в прош-
лом году тендера фонд будет предостав-
лять полный спектр услуг по пенсион-
ному обеспечению «Ростелекому».

По словам собеседника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, «Ростелеком» наме-
рен использовать пенсионную про-
грамму для целей социальной защиты 
сотрудников, выходящих на пенсию, 

а также как часть комплексной про-
граммы мотивации сотрудников. И, 
чтобы осуществлять влияние на инве-
стирование средств своих сотрудни-
ков, «Ростелеком» считает необходи-
мым получить контроль над осуществ-
лением пенсионной программы.

С точки зрения потраченных 
средств участники рынка называют 
цену рыночной. С аналогичным коэф-
фициентом к стоимости активов фон-
да (15–20%) продавались фонды за по-
следний год, которые в основном на-
целивались на развитие программ 
ОПС. По мнению директора НПФ «На-
циональный» Светланы Касиной, за 
эти же деньги вполне можно было со-
здать новый фонд, ориентированный 
на негосударственное пенсионное 
обеспечение, а через два года получить 
при желании и лицензию на ОПС. Со-
гласно закону «О негосударственных 
пенсионных фондах», в настоящее 
время минимальный размер собствен-
ных средств фонда должен составлять 
не менее 150 млн руб., и лишь с 1 янва-
ря 2020 года — не менее 200 млн руб.

Дмитрий Ладыгин,  
Мария Коломыченко

НПФ «Альянс» на контроле
«Ростелеком» вернулся на пенсионный рынок

Проект по межкорпоративному 
обмену ликвидностью старто
вал вчера на Московской бирже. 
На первом этапе излишки лик
видности на депозитных аукци
онах компании смогут разме
щать в основном в банках, так 
как именно они (и госкорпора
ции) до сих пор имели доступ 
к этому инструменту. В будущем 
список участников биржевых 
 депозитных аукционов будет 
 расширен. Впрочем, чтобы 
 услуга стала востре бованной, 
 понадобится время. 

О том, что биржа начала реализа-
цию проекта по допуску к денежному 
рынку через депозитные аукционы 
корпоративных участников, 

”
Ъ“ рас-

сказал управляющий директор по де-
нежному рынку Московской биржи 
Игорь Марич. Первым стал автомо-
бильный дилер «Рольф»: вчера он про-
вел первую сделку по краткосрочному 
размещению средств на банковском 
депозите через аукционную биржевую 
площадку. По словам директора депар-
тамента казначейства и управления 
рисками компании «Рольф» Владими-
ра Козинца, допуск компаний к депо-
зитным аукционам — это часть боль-
шого проекта ДОРЗ («денежный откры-
тый рынок заимствований»). «Глобаль-
но идеология проекта — в развитии де-
нежного рынка, которое позволит, в 
том числе, обеспечить существенный 
рост контрагентов»,— подчеркивает он.

Объем сделки не раскрывается, од-
нако, по информации 

”
Ъ“, речь идет о 

сумме в сотни миллионов рублей. До 
сих пор посредством биржевых аук-
ционов могли размещаться только 
средства ЦБ и госкорпораций (ВЭБа, 

МСП-банка, АИЖК и др.). По данным 
биржи, с начала 2016 года организато-
рами депозитных аукционов разме-
щено 2,9 трлн руб., объем каждого раз-
мещения в среднем составляет от 2 до 
5 млрд руб. 

Схема проведения аукциона сохра-
няется прежней. «Компания является 
организатором аукциона. Площадка 
аккумулирует пул банков-участников, 
которые конкурируют друг с другом 
по ставкам. В ходе аукциона компания 
видит все ставки одновременно в 
обезличенном виде и выбирает наи-
более привлекательную»,-—поясняет 
господин Марич. В данном случае бир-
жа не берет на себя риски — их несут 
участники таких сделок друг на друга. 

По словам господина Марича, сей-
час биржа дорабатывает юридиче-
скую составляющую проекта — зани-
мается стандартизацией документа-
ции и упрощением процедур офор-
мления сделок. Пока сделки между со-
бой могут заключать только компа-
нии и банки, заключившие генсогла-
шения. В дальнейшем допуск на аук-
ционную площадку будет осуществ-
ляться через общую спецификацию 
биржи для данного рынка.

К новому инструменту проявляют 
интерес многие крупные компании, 
говорит господин Козинец. По его сло-
вам, в ближайшее время к депозитным 
аукционам на бирже присоединится 
еще один игрок. Однако, судя по со-
бранным 

”
Ъ“ комментариям от компа-

ний, массового притока компаний в 
этот сектор денежного рынка пока 
вряд ли можно ожидать. Так, в «МегаФо-
не» пояснили, что дело в консерватив-
ности политики управления ликвид-
ностью. «Эта политика строго ограни-

чивает выбор контрагентов. Мы вни-
мательно следим за развитием инстру-
ментария депозитных аукционов Мос-
ковской биржи и по мере накопления 
рыночной практики мы будем рассма-
тривать возможность его использова-
ния»,— сказали в пресс-службе сотово-
го оператора. Не стоит забывать и о ри-
сках, которые в данном случае полно-
стью несет компания—донор ликвид-
ности. Со стороны банков отношение к 
новинке тоже весьма осторожное. 
«Плюс нового инструмента — его про-
зрачность. Минус  — в выпадении де-
позита из общей банковской продукто-
вой линейки. При взаимодействии с 
клиентом напрямую банки имеют воз-
можность предлагать ему разные про-
дукты, скидки, интересные условия. 
Тут же общение обезличено,  и депозит 
стоит особняком»,— указывает зам-
пред правления банка «Возрождение» 
Андрей Шалимов. Этот рынок теоре-
тически может быть интересен только 
банкам первой сотни, поскольку имен-
но на них открыты лимиты у компа-
ний. «Но вряд ли крупные банки серь-
езно заинтересованы в таких объемах 
размещений, которые могут предло-
жить российские не самые крупные 
компании»,— говорит казначей одно-
го из крупных банков.

Впрочем, конечная цель проекта — 
не снабдить банки дополнительной 
ликвидностью от компаний, а настро-
ить межкорпоративный обмен ею. 
«Следующим этапом будет разработка 
системы «корпорат-корпорат», в кото-
рой компании смогут размещать сред-
ства друг друга, минуя банки,  без за-
ключения кредитных договоров»,— 
сообщил господин Козинец. 

Мария Сарычева

Ликвидность за компанию
К биржевым депозитным аукционам допущены корпорации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Традиционный порядок заклю-
чения контрактов на рынке ка-
лия может быть снова нарушен. 
В 2015 году Белорусской калий-
ной компании (БКК) уже удалось 
обогнать «Уралкалий», первой 
заключив крупный экспортный 
контракт, теперь Индия может 
сменить Китай в роли импорте-
ра, задающего ценовой тренд 
на рынке. Скорее всего, БКК 
опять первой подпишет кон-
тракт с Дели, но цена может рух-
нуть с $332 до $210 за тонну ка-
лия, и, как считают эксперты, 
в перспективе не стоит ждать 
существенного роста — особен-
но если Китай вообще откажет-
ся от долгосрочных договоров 
с экспортерами.

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко вчера сообщил, что трей-
дер «Беларуськалия» БКК подписала 
контракт на поставку в Индию и го-
това к подписанию контрактов с Бра-
зилией. В БКК затем поправили пре-
зидента, сообщив, что «финализиру-

ют» соглашение с индийскими им-
портерами, оно может быть заключе-
но до конца июня. Возможная цена 
и объемы не раскрываются. В прош-
лом году БКК также первой на миро-
вом рынке заключила крупный кон-
тракт, но с Китаем.

О том, что в этом году Индия мо-
жет первой из импортеров заклю-
чить долгосрочный контракт, нака-
нуне говорил гендиректор Uralkali 
Trading (структура «Уралкалия») 
Владислав Лян. Он не назвал срока 
подписания контракта «Уралкали-
ем», а вчера в компании от коммен-
тариев отказались. Традиционно 
«Уралкалий» был первым импорте-
ром, подписывавшим экспортный 
контракт — с Китаем (текущее со-
глашение закончилось в мае, цена 
— $315 за тонну). Цена первого кон-
тракта становилась индикатором 
для других рынков, на ее основа-
нии Индия подписывала соглаше-
ния с небольшой премией (у «Урал-
калия» с Indian Potash контракт дей-
ствовал до марта по цене $332 за 

тонну CFR). Но в этом году перегово-
ры с Китаем затянулись.

По данным источников 
”
Ъ“, КНР 

настаивает на цене ниже $180 за тон-
ну, в 1,7 раза ниже текущей. Тянуть 
время позволяют складские запа-
сы (на конец июня — около 4,5 млн 
тонн). В Индии запасы были мень-
ше, к тому же в стране ожидается 
благоприятная климатическая об-
становка и приход муссонов, и она 
не стала ждать договоренностей с 
Китаем. Эксперты CIBC считают, что, 
не договорившись о цене, Китай мо-
жет от долгосрочных контрактов уй-
ти на спот. Это, отмечают аналити-
ки, скорее всего, приведет к «барах-
танью» цен на калий на перенасы-
щенном рынке в течение долгих лет.

Андрей Лобазов из «Атона» отмеча-
ет, что заключение контракта с круп-
ным потребителем будет в любом 
случае позитивным сигналом для от-
расли, которая находится в неопреде-
ленности из-за отсутствия новых це-
новых ориентиров. По его словам, 
если цена калия на следующий год в 

Индии будет выше $210 за тонну, это 
можно считать хорошим уровнем. Но 
эксперт не уверен, что Китай поспе-
шит заключать контракт вслед за Ин-
дией, вероятно, это может произой-
ти к концу лета. Долгосрочный кон-
тракт — хороший способ гарантиро-
вать объемы, что было особенно важ-
но для БКК в первый год после рас-
торжения отношений с «Уралкали-
ем»: ей было необходимо нарастить 
объемы, она была готова к демпингу. 
Но ситуация изменилась, говорит го-
сподин Лобазов, БКК, как и прочие, 
заинтересована в повышении цен.

Андрей Лобазов считает, что по-
зитивные новости из Индии и пред-
стоящее заключение контракта с Ки-
таем могут оказать краткосрочный 
положительный эффект на цены на 
калий, но перспективы их дальней-
шего роста слабые из-за переизбыт-
ка предложения. Возвращение тор-
гового союза БКК и «Уралкалия» мог-
ло бы помочь, считает он. О совмест-
ном трейдинге вчера говорил и Алек-
сандр Лукашенко. По его словам, Бе-
лоруссия готова к новому альянсу с 
«Уралкалием», но на своих условиях: 
«Давайте договоримся, сколько буде-
те производить вы, сколько мы. По-
делим рынки и не будем соперни-
чать друг с другом». Но, по данным 

”
Ъ“, предметных переговоров ком-

пании не ведут.
Ольга Мордюшенко

Рынок калия меняет ориентацию
Первый контракт будет подписан с Индией

«Ростех» готов простить АвтоВАЗу 20 млрд 
руб. долга, а еще 31 млрд руб.— конвертиро-
вать в капитал компании. В такой ситуации 
уставный капитал АвтоВАЗа может увели-
читься в несколько раз, а при допэмиссии 
обыкновенных акций «Ростех» может по-
лучить контроль над заводом. Но в Renault-
Nissan не отказываются от участия в докапи-
тализации, хотя параметры своего участия 
до сентября не раскрывают. По расчетам 
аналитиков, для сохранения своей контр-
ольной доли альянсу придется внести в ка-
питал АвтоВАЗа порядка 60 млрд руб.

Вчера на собрании акционеров АвтоВАЗа 
замгендиректора «Ростеха» Сергей Скворцов об-
рисовал схему снижения долговой нагрузки заво-
да. Он предложил списать 20 млрд руб. из долга Ав-
тоВАЗа госкорпорации, а еще 31 млрд руб.— кон-
вертировать в его капитал. Окончательное реше-
ние по докапитализации будут принимать прави-
тельство и Renault-Nissan, контролирующий Авто-
ВАЗ, к началу сентября. В «Ростехе» 

”
Ъ“ сообщили, 

что все планы по докапитализации, включая спи-
сание долгов и конвертацию, согласовываются с 
Renault. В Renault-Nissan подчеркнули, что это од-
на из частей докапитализации, отметив, что альянс 
примет в ней участие. Также акционеры одобрили 
привлечение до 62 млрд руб. кредитов у ВЭБа на 
срок не более десять лет под 11% годовых.

• Renault-Nissan получил контроль над АвтоВАЗом 
в 2014 году через СП с «Ростехом» Alliance Rostec Auto 
B. V. На конец 2015 года у СП было 74,5% капитала 
АвтоВАЗа, доля Renault в Alliance Rostec Auto BV — 50% 
минус 1 акция, 17,13% — у Nissan, 32,87% — у «Росте-
ха». Уставный капитал АвтоВАЗа — 11,4 млрд руб.

Решение о списании долгов в «Ростехе» мотиви-
ровали отсутствием возможностей бюджета для 
выделения помощи АвтоВАЗу. В июне гендирек-
тор «Ростеха» Сергей Чемезов говорил «России 24» 
о планах докапитализации АвтоВАЗа за счет кон-
вертации долга в акции и внесения Renault допол-
нительных средств. Но без участия Renault-Nissan 
конвертация 31 млрд руб. долга в капитал может 
сильно изменить доли акционеров АвтоВАЗа: сей-
час его уставный капитал — 11,4 млрд руб. (20,22% 

— привилегированные акции, 79,78% — обыкно-
венные, номинал бумаг — 5 руб.). Вчера курс обык-
новенных акций на Московской бирже составлял 
7,33 руб. за штуку, префы торговались ниже номи-
нала — 3,385 руб. Если конвертировать 1 руб. долга 
в 1 руб. капитала, «Ростех» может получить допол-
нительно 6,2 млрд новых префов (в 2,7 раза больше 
всего нынешнего уставного капитала), или 4,2 мл-
рд обыкновенных акций (в 2,3 раза больше, чем 
весь их объем у АвтоВАЗа сейчас). Даже без учета до-
ли «Ростеха» в СП с Renault-Nissan госкорпорация 
может получить при конвертации почти 70% обык-
новенных акций, вернув контроль над концерном.

В первом квартале чистый убыток АвтоВАЗа по 
МСФО вырос в 48 раз, до 8,5 млрд руб., выручка 
снизилась на 20,8%, до 38,4 млрд руб. Обязательст-
ва группы на конец марта — 128,5 млрд руб., дол-
госрочные — 61,7 млрд руб. По итогам 2015 года 
АвтоВАЗ показал рекордный убыток, выросший 
втрое, до 73,8 млрд руб. В Ростехе заявили, что ВЭБ 
и Сбербанк — крупнейшие кредиторы АвтоВАЗа, 
«акционеры ставят их в известность относитель-
но планов оздоровления», те поддерживают пла-
ны по поддержке АвтоВАЗа. В банках на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

По итогам 2015 года убыток Renault от участия 
в АвтоВАЗе составил €620 млн, и в феврале фран-
цузский концерн отмечал, что «обсуждает с осталь-
ными акционерами возможность будущей дока-
питализации, которая может привести к консоли-
дации предприятия Renault». Ранее источники 

”
Ъ“ 

(см. 
”
Ъ“ от 15 февраля) не исключали, что постав-

щиком средств для АвтоВАЗа станет Renault-Nissan 
с возможным ростом его доли (в 2009 году АвтоВА-
Зу помог займами «Ростех»). Французский концерн 
был готов сейчас дать АвтоВАЗу 20 млрд руб. на пол-
года под 11,5% годовых, но акционеры не приняли 
решение: не было кворума в 50% акционеров, не за-
интересованных в сделке. В Renault-Nissan 

”
Ъ“ под-

твердили, что должны были голосовать минорита-
рии, кворум не набрался. 

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» считает, 
что «Ростех» не будет единственным участником до-
капитализации, «Renault-Nissan не будет снижать 
свою долю в компании». Но если акционеры сохра-
нят свои доли, Renault-Nissan должен будет при-
нять участие на сумму более 60 млрд руб.

Анастасия Веденеева

«Ростех» готов прощать и менять
Госкорпорация хочет конвертировать долги АвтоВАЗа в акции

В Крыму появился инвестор, 
желающий вложить 500 млн 
руб. в создание местной авиа-
компании «Русич». Глава крым-
ского союза потребительских 
обществ Олег Беккер наме-
рен собрать эту сумму из взно-
сов пайщиков, реанимировать 
восемь Ту-154М и начать уже 
в этом году полеты в города-
миллионники, а зимой — в Таи-
ланд и Вьетнам. Но в Минтран-
се РФ считают, что у проекта 
много рисков, а эксперты заме-
чают, что проекту со старыми 
самолетами придется конкури-
ровать с другими компаниями 
с более новым и эффективным 
парком.

Власти Крыма ведут переговоры 
с Росавиацией о создании в регио-
не собственной авиакомпании, со-
общил «Интерфаксу» министр тран-
спорта Крыма Андрей Безсалов. 
Проект создания авиакомпании 
«Русич» с парком из восьми модер-
низированных самолетов Ту-154М 
был представлен на транспортном 
форуме в Алуште. По словам госпо-
дина Безсалова, инициатором про-
екта выступил республиканский со-
юз потребительских обществ Кры-
ма «Русь», который получил поддер-
жку властей региона. Чиновник по-
яснил, что поскольку спрос на поле-
ты в Крым есть, а рейсов «явно не-
достаточно», то Минтранс Крыма бу-
дет приветствовать создание такой 
компании, тем более что средства 
на ее открытие у «Руси» есть. В рам-
ках проекта планируется создать 
линейную станцию техобслужива-
ния самолетов в Симферополе, за-
ключены договоры с аэропортами 
Минвод, Уфы, Новокузнецка на ра-
боты по восстановлению и поддер-
жанию летной годности Ту-154М.

Председатель совета «Руси» Олег 
Беккер заявил ТАСС, что в услови-
ях «блокады Крыма» эксплуатация 
российских самолетов «позволит 
на 100% уйти от импортозависи-
мости». В течение трех лет компа-
ния рассчитывает заказать новые 
самолеты российского производ-
ства. Стартовый капитал составля-
ет 500 млн руб. из средств пайщи-
ков, которые внесут взносы в по-
требительские общества «Авиатор» 
и «Крымские курорты». Сейчас пай-
щиков порядка 1,5 тыс. человек, со-
брано — 150 млн руб. В августе го-
сподин Беккер планирует завер-
шить формирование первого скла-
дочного капитала в 245 млн руб. и 
ввести в эксплуатацию первые три 
самолета, они будут выполнять рей-
сы по чартерной программе, к сен-
тябрю — еще три самолета, а к октя-
брю — оставшиеся два. В конце го-
да «Русич» начнет выполнять регу-
лярные полеты из Симферополя в 
города-миллионники, зимой само-
леты будут летать чартерами во Вь-
етнам, Китай и Таиланд с техниче-
ской посадкой в Чите, с которой за-
ключен договор.

• Сейчас в Крым летают 20 авиа-
компаний, делающие в день от 80 до 
115 рейсов. По данным Минтранса 
РФ, с начала года пассажиропоток 
авиакомпаний в Крым вырос на 7%.
Помощник главы Крыма по 

транспорту Анатолий Цуркин за-
явил 

”
Ъ“, что не слышал об Олеге 

Беккере, но идея создать крымскую 
авиакомпанию «политически нуж-
ная и правильная», неоднократно 
обсуждалась и в бытность господи-
на Цуркина министром транспор-
та Крыма. По его словам, создание 
компании — «финансово энергоем-
кий процесс». Идея создания ави-
акомпании в Крыму обсуждает-
ся с 2014 года, на эту роль прочи-
ли «Грозный Авиа» и Red Wings, но 
Москва и Симферополь не догово-
рились о финансовой составляю-
щей проекта. Минтранс РФ призна-
вал нецелесообразность проекта 
из-за высокой сезонности полетов 
в Крым и сложностей с базой техоб-
служивания. В 2015 году Объеди-
ненная авиастроительная корпора-
ция предлагала создать компанию 
на базе SSJ-100, инвестиции оцене-
ны в 1,5 млрд руб.

По данным источника 
”
Ъ“, зна-

комого с ситуацией, планы созда-
ния крымского перевозчика связа-
ны с потребительским обществом 
«Авиатор», зарегистрированным в 
апреле в Тверской области, где низ-
кий налог на авиатранспорт. Пред-
полагается, что все самолеты будут 
зарегистрированы в этом регионе, 
получат новые реквизиты и смо-
гут выполнять чартерные рейсы. 
Источник 

”
Ъ“ называет Олега Бек-

кера помощником губернатора За-
байкалья по делам Крыма, уже вла-
деющим рядом предприятий в Кры-
му. Председатель правления «Авиа-
тора», по данным СПАРК,— Вален-
тин Плеханов, работавший в аэро-
космической отрасли.

Но идею крымской авиакомпа-
нии сейчас не поддерживает Мин-
транс РФ. Замминистра Николай 
Асаул заявил, что создание крым-
ской авиакомпании не является 
первоочередной задачей для реги-
она, «спешить не стоит». Он доба-
вил, что существует много рисков и 
«очень важно не пойти в убытки». В 
Росавиации на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. «Крым — регион с ярко выра-
женной сезонностью, в отличие от 
Сочи с горнолыжным кластером, 
и единственная возможность для 
местной авиакомпании — исполь-
зовать самолеты с низкой лизинго-
вой ставкой или полностью аморти-
зированные»,— говорит исполни-
тельный директор агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. Но в высокий 
сезон перевозчику придется конку-
рировать с ведущими авиакомпа-
ниями, и топливно неэффектив-
ный возрастной парк будет не луч-
шим аргументом, отметил эксперт. 

Елизавета Кузнецова;  
Алексей Вакуленко,  
Симферополь

Великий кооператор
Авиакомпанию Крыма  
создают на взносы пайщиков

Сейчас он в основном выбира-
ется из газопровода Ямал—Европа, 
по которому российский газ тран-
зитом через Польшу поставляет-
ся в Германию. Мощность физиче-
ских реверсных поставок из Герма-
нии в Польшу по Ямал—Европе на 
условиях непрерывности составля-
ет 2,3 млрд кубометров и 5,5 млрд 
кубометров — если остановить по-
ток газа из Польши в Германию. По-
следний вариант возможен только 
в критических ситуациях. На деле 
в последние полтора года физиче-
ски газ из Германии в Польшу вооб-
ще не поставляется, а использует-
ся только виртуальный реверс. Фи-
зическое же расширение системы 
для поставки 11 млрд кубометров 
газа из Германии в Польшу обой-
дется Gaz System в сотни миллио-
нов евро и сделает невостребован-
ным аналогичный объем в Ямал—
Европе.

По мнению собеседников 
”

Ъ“, 
наиболее реалистичным является 
вариант, при котором PGNiG, по-
лучая газ в Грайфсвальде, по меха-
низму виртуального реверса обме-
нивает эти объемы на транзитные 
объемы в Ямал—Европе, предназ-
наченные для немецких потреби-

телей. Физического перемещения 
газа при этом не происходит, меня-
ется лишь его собственник. Поль-

ша получает газ по более низким 
ценам немецкого рынка, а также 
защищает себя от каких-либо вра-
ждебных действий «Газпрома», ко-
торых так опасаются польские по-
литики. Если вдруг «Газпром» ре-
шит снизить поставки газа в Поль-
шу, то с юридической точки зрения 
он будет ограничивать поставки не-
мецким потребителям. «Такая схе-
ма может быть логичной, если цель 
в том, чтобы получить доступ к не-
мецкому рынку с его более низки-
ми ценами»,— отмечает Мария Бе-
лова из Vygon Consulting. Но цель 
Польши может быть и в другом — 
например, замкнуть на себя макси-
мальные объемы российского газа 
и повысить стратегическую значи-
мость Ямал—Европы.

Юрий Барсуков

Польшу подглядели  
через трубу

 7 процентов составит 
 падение  продаж АвтоВАЗа 
по итогам 2016 года, 
 прогнозирует глава 
 компании Никола Мор

с7 ЦИТАТА

Есть только национальный  эгоизм 
Польши в вопросах Nord Stream 2, 
и не более того.  Национальный 
эгоизм Польши не должен проти-
воречить  интересам всех
— Павел Завальный, президент 
 Российского газового  общества,  
23 июня (цитата по «РИА Новости»)
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деловые новости

В «Татхимфармпрепаратах» (вы-
пускает настойки, растворы и кон-
центраты с содержанием более 9% 
спирта) подсчитали, что стоимость 
установки одного «счетчика» обой-
дется предприятию примерно в 
1 млн руб. Оценить затраты на об-
служивание оборудования в компа-
нии вчера затруднились, отметив 
лишь, что «потребуются значитель-
ные денежные вложения». В итоге 
стоимость продукции может выра-
сти примерно в два раза, прогнози-
рует представитель компании. Ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк 
считает, что внедрение ЕГАИС в 
фармпромышленности может по-
влечь удорожание спиртовых на-
стоек («Боярышник», «Пустырник» и 
др.) в полтора раза при средней це-
не флакона сейчас 20–30 руб. Впро-
чем, дополнительные расходы ком-
паний могут быть компенсирова-
ны подорожанием и другой продук-
ции — мазей, таблеток от кашля и 
пр., добавляет он. По мнению экс-
перта, рост стоимости лекарств с со-
держанием спирта вряд ли крити-
чески скажется на спросе, так как 
объем их продаж в последние годы 
снижается: сейчас они занимают 
около 0,2% в аптечной выручке.

Директор НИИ организации 
здравоохранения Москвы Давид 

Мелик-Гусейнов добавляет, что ос-
новные потребители спиртовых на-
стоек — люди старше 65 лет с болез-
нями системы кровообращения. 
«Даже если допустить, что эти на-

стойки по какой-то причине исчез-
нут из аптек, это будет благо для па-
циентов. Во всем мире только мы 
лечимся спиртом»,— говорит он. 
При этом, продолжает эксперт, вве-
дение аналога ЕГАИС для произво-
дителей спиртосодержащих препа-
ратов не решит проблему аптечно-
го алкоголизма. «Для этого необхо-
димо перевести эти настойки в ре-
цептурный сегмент, а часть — за-

претить»,— поясняет он. Употре-
бление лекарственных настоек как 
замена алкоголя лишено смысла 
после введения ограничений на 
объем (не более 25 мл), говорит Сер-
гей Шуляк, «бутылка водки будет 
просто дешевле».

Помимо подключения фармпро-
изводителей к ЕГАИС законопро-
ект предусматривает запрет произ-
водства и оборота спиртного в пла-
стиковой таре более 1,5 л с 1 января 
2017 года, розничная продажа та-
кой продукции запрещается с 1 ию-
ля следующего года. Также в проект 
поправок вошел запрет дистанци-
онной торговли алкоголем. Сейчас 
такое ограничение установлено по-
становлением правительства, зако-
нодательный запрет позволит в до-
судебном порядке блокировать 
сайты, которые распространяют 
спиртное, и таким образом избе-
жать возможного перераспределе-
ния рынка в пользу интернет-про-
даж после начала действия ЕГАИС в 
рознице с 1 июля этого года, пояс-
нил Виктор Звагельский. Он доба-
вил, что в перспективе дистанци-
онная торговля спиртным должна 
быть легализована в соответствии с 
международной практикой — на-
пример, через создание реестра 
продавцов.

Анастасия Дуленкова, 
 Анатолий Костырев

«Боярышник» ставят на учет

Российское авторское общест-
во (РАО) отказалось от претен-
зий к ресторану, с которого 
 требовало компенсацию 
за  звучавшую в нем музыку, 
и к поставлявшему эту музыку 
сервису. Ответчикам удалось 
доказать, что все права прио-
бретены у авторов без участия 
РАО. Пример доказывает, что 
действующую сейчас бездого-
ворную систему управления 
правами есть чем заменить, 
указывают в Минкомсвязи.

Арбитражный суд Ульяновской 
области прекратил производство 
по иску РАО к ООО «Соренто Завол-
жье» (управляет пиццерией «Сорен-
то» в Ульяновске) в связи с отказом 
истца от требований, следует из 
картотеки суда. Ранее РАО требова-
ло с  ресторана компенсацию 
40 тыс. руб. за нарушение исключи-
тельных прав на произведения.

Как следует из представленных 
в суде документов (есть у 

”
Ъ“), в ав-

густе 2015 года представитель РАО 
сделал видеозапись, зафиксировав-
шую использование внутри заведе-
ния «произведений из репертуара 
РАО», после чего организация обра-
тилась в суд. В качестве соответчика 
привлекли компанию «Бубука», с 
которой у пиццерии был лицензи-
онный договор на право коммерче-
ского использования произведе-
ний. По словам основателя компа-
нии Дмитрия Пангаева, «Бубука» 
за абонентскую плату предоставля-
ет заведениям музыкальные произ-
ведения, с авторами которых у сер-
виса есть договор. При этом стан-
дартная цена для предприятий об-

щественного питания составляет 
2,5 тыс. руб. в месяц, тогда как у 
РАО, по информации на его сайте, 
ставки за публичное использова-
ние музыкальных произведений 
составляют «от 30 до 60 руб. с поса-
дочного места» (средний ресторан 
платит 2–3 тыс. руб.). В 2015 году вы-
ручка компании составила 15 млн 
руб., говорит господин Пангаев. 
РАО в 2015 году выплатило правоо-
бладателям 4,6 млрд руб.

По словам представителей «Бубу-
ки», эксперт РАО, расшифровывав-
ший звучавшие в заведении музы-
кальные произведения, определил 
«то, чего не было». Компания вы-
полнила свою экспертизу, по ре-
зультатам которой указанных тре-
ков на видеозаписи обнаружено не 
было. Тогда РАО решило поменять 
стратегию и исковые требования. 
Организация признала, что экспер-
тиза «Бубуки» верна, но указала, что 
один из треков зарегистрирован в 
Broadcast Music, Inc. (BMI) — одной 
из американских организаций за-
щиты авторских прав. Поскольку 
РАО, как пишут его представители, 
вправе действовать от имени BMI, 
истцы потребовали 20 тыс. руб. за 
«неправомерное публичное испол-
нение» трека.

Но автор спорного трека Екате-
рина Сикоза уведомила суд, что 
имеет действующий договор с му-
зыкальной платформой Jamendo, 
не имеет претензий к «Соренто За-
волжью» и что РАО «не может за-
являть любые исковые требова-
ния» в защиту ее прав. У «Бубуки» с 
Jamendo есть контракт на исполь-
зование музыки в коммерческой 

сфере, уточнил Дмитрий Пангаев. 
После этого РАО решило отказаться 
от исковых требований. «Главной 
целью РАО является защита интере-
сов авторов. После получения всей 
необходимой информации об от-
сутствии претензий со стороны 
правообладателей РАО заявило от-
каз от иска»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

представитель общества. Если бы 
ответчик представил все докумен-
ты раньше, вопрос «был бы исчер-
пан без обращения в суд», подчерк-
нул он.

Замминистра связи и массовых 
коммуникаций Алексей Волин слы-
шал о судебном процессе. Пример 
подтверждает, что системы, заменя-
ющие бездоговорное управление, 
могут существовать, считает он. «Та-
кие сервисы показывают, что кон-
струкция, которая используется се-
годня рядом уполномоченных орга-
низаций, является архаичной и 
устаревшей»,— заявил он 

”
Ъ“.

От передачи РАО управления 
своими авторскими правами ранее 
отказывались такие артисты, как 
поэт Илья Резник, рэп-исполни-
тель Oxxxymoron, продюсер Макс 
Фадеев. В ноябре 2015 года член ав-
торского совета РАО, продюсер 
и композитор Игорь Матвиенко за-
явил о «хищениях» в РАО и переда-
че соответствующего дела в про-
куратуру. Впрочем, в мае 2016 го-
да правоохранительные органы со-
общили, что по итогам проверки 
деятельности обществ по коллек-
тивному управлению авторскими 
правами нарушений обнаружено 
не было.

Роман Рожков

Авторы договорились
РАО сняло претензии к сервису музыки для ресторанов

Входящий в число крупнейших 
землевладельцев краснодар-
ский концерн «Покровский» 
приобрел у «Разгуляя» сахарный 
завод, а также 3,2 тыс. га пашни 
и сейчас изучает другие выстав-
ленные на торги активы агро-
холдинга. Часть хозяйств «Разгу-
ляя» весной уже приобрели 
группа «Русагро» и Агроком-
плекс им. Н. Ткачева.

ООО «Курганинскагро» и ЗАО «Са-
харный комбинат 

”
Курганинский“», 

входившие в агрохолдинг «Разгу-
ляй», покупает российский земледе-
лец из топ-20 — краснодарский кон-
церн «Покровский», рассказал 

”
Ъ“ 

источник на рынке. «Курганинска-
гро» уже перешло под контроль ООО 
«Новые технологии» и ООО «Техсер-
вис», связанных с концерном, следу-
ет из данных ЕГРЮЛ. Гендиректор 
«Разгуляя» Сергей Трибунский не 
стал комментировать продажу акти-
вов. Директор по развитию «Покров-
ского» Михаил Пак подтвердил факт 
сделки, отметив, что ее юридиче-
ские аспекты еще оформляются. По 
его словам, «Курганинскагро» при-
надлежит 3,2 тыс. га пашни в Курга-
нинском районе Краснодарского 
края. Хозяйство выращивает пшени-
цу, ячмень, сою, кукурузу, подсол-
нечник и свеклу. Мощность сахарно-
го комбината — около 4 тыс. тонн 
свеклы в сутки. Гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько оценивает стои-
мость земли в 320 млн руб. «или даже 
выше». Стоимость подобного хозяй-
ства со стандартным набором акти-
вов (техника и инфраструктура) мо-
жет достигать 400–600 млн руб., 
предполагает руководитель проекта 
BEFL Инесса Валуева. Стоимость ЗАО 
«Сахарный комбинат 

”
Курганин-

ский“» источник на рынке оценива-
ет в 300–400 млн руб. «Покровский» 
купил активы по рыночной стоимо-
сти, уточняет господин Пак.

• Концерн «Покровский» основан 
в 2003 году, принадлежит Андрею 
Коровайко. В 2016 году вошел в рей-
тинг крупнейших российских землев-
ладельцев по версии BEFL, заняв 18-е 
место с 200 тыс. га. Аграрный бизнес 
концерна включает 25 сельхозпред-
приятий, также занимается девело-
перским бизнесом в Ростове-на-Дону.
«Разгуляй» был одним из круп-

нейших российских агрохолдин-
гов, в который входили сахарное, 
сельскохозяйственное и зерновое 
направления. В ноябре 2015 года 

группа «Русагро» приобрела у ВЭБа 
задолженность «Разгуляя» (более 
30 млрд руб.), а также 19,97% ак-
ций самого холдинга, сумма сделки 
оценивалась в 33,9 млрд руб. Кроме 
«Русагро» среди акционеров «Разгу-
ляя» — фонд AVG Capital Partners 
(24,96%), «дочки» «Разгуляя» владе-
ют 13,9% акций. В феврале 2016 года 
акционеры одобрили продажу око-
ло 50 предприятий холдинга на 
6,7 млрд руб. Весной группа «Русаг-
ро» объявила о покупке трех сахар-
ных заводов «Разгуляя», 90 тыс. га 
земли и завода по переработке гре-
чихи. А в мае стало известно о по-
купке АО «Фирма 

”
Агрокомплекс 

им. Н. Ткачева“» двух зерновых хо-
зяйств «Разгуляя». Сколько активов 
агрохолдинга продано на данный 
момент, господин Трибунский не 
уточняет.

В «Русагро» заявили, что «смо-
трят» и на другие активы «Разгу-
ляя», но пока «приобрели все, что 

было нужно». Гендиректор «Агро-
комплекса» Евгений Хворостина не 
ответил на звонок 

”
Ъ“. Михаил Пак 

говорит, что «Покровский» уже по-
лучил несколько предложений по 
приобретению других предприя-
тий «Разгуляя», которые концерн 
сейчас изучает.

«Покровскому» принадлежат Ка-
невский и Тимашевский сахарные 
заводы с мощностью переработки 
5,5 тыс. тонн и 6 тыс. тонн свеклы 
соответственно, рассказывает Ми-
хаил Пак. «Сейчас на объектах за-

канчивается реконструкция, в этом 
сезоне они будут запущены»,— 
уточняет он. Таким образом, сово-
купная мощность сахарного бизне-
са концерна после покупки завода 
«Разгуляя» достигнет 15,5 тыс. тонн 
свеклы в сутки. «Это позволит кон-
церну выпустить в сезон до 200 тыс. 
тонн сахара и войти в топ-10 отече-
ственных производителей»,— рас-
сказывает собеседник 

”
Ъ“ на сахар-

ном рынке (действующие лидеры 
рынка — «Продимекс», «Русагро» и 
«Доминант»). Консультант практи-
ки АПК «НЭО Центр» Андрей Жиха-
рев отмечает, что сахарный бизнес 
— не основное направление для 
«Покровского», сейчас концерн от-
дает приоритет животноводству 
(«Покровскому» принадлежит мя-
соптицекомбинат «Каневской», ко-
торый поставляет продукцию в се-
ти Auchan, «Магнит», Metro Cash & 
Carry и пр.).

Анатолий Костырев

«Покровский» вышел в поля
Землевладельцы приобрели активы «Разгуляя»
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МЕДИАБИЗНЕС

В «СТС Медиа» новый заместитель 

Заместителем гендиректора «СТС Медиа» по операционной эффек-
тивности и операционному развитию назначена Светлана Фефилова, 

рассказали источники ”Ъ“. Прежний операционный директор Лилия 
Омашева ушла из компании вслед за бывшим гендиректором Юлиа-
ной Слащевой. Госпожа Слащева уступила кресло гендиректора Вя-
чеславу Муругову в конце мая, назначение госпожи Фефиловой — 
первая замена в топ-менеджменте с тех пор. Последний год госпожа 
Фефилова работала исполнительным директором холдинга «Пронто 
Медиа» (управляет изданиями «Из рук в руки», Job.ru и др.), а до того в 
течение 12 лет трудилась в структурах «ПрофМедиа». В «ПрофМедиа» 
она несколько лет работала под началом Ольги Паскиной, которая 
сейчас руководит «Национальной Медиа Группой», чьи владельцы 
контролируют блокпакет «СТС Медиа». Светлана Фефилова в разное 
время была в холдинге финансовым директором, вице-президентом 
по финансам и операционной деятельности на радио, а с 2012 года — 
гендиректором ProfMedia Business Solutions. Анна Афанасьева

6,7 миллиарда рублей
такую сумму акционеры «Разгуляя» 
 планируют выручить от продажи активов 
 агрохолдинга

ЦИТАТА

Настойка боярышника, иногда 
закупаемая по 30–40 пузырьков 
сразу, просто сливается  
в большой сосуд и используется 
как напиток застольный
— Вероника Скворцова,
министр здравоохранения РФ,  
в эфире телеканала «Россия 1»  
в декабре 2015 года



культура

Танцевальная неделя в Куопио завер-
шилась юбилейным концертом главной 
из местных танцевальных школ: Школа 
мальчиков отпраздновала 30-летие.  
А известные балетные компании из 
Франции и Италии придали фестиваль-
ным событиям европейский масштаб. 
Из Куопио — ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

В идиллическом Куопио половина насе-
ления танцует, а вторая половина на это смо-
трит. На заливаемой по-осеннему холодным 
дождем Рыночной площади перед выстро-
енной вечно мокрой сценой ежедневно со-
биралась толпа под зонтиками поглазеть на 
танцы самодеятельности — местной и приез-
жей. В старенький дощатый театр «Сотку» сте-
калась альтернативная молодежь: тут юные 
хореографы пылко, но пластически инфан-
тильно высказывались на темы политики, 
экономики, мигрантов и гораздо убедитель-
нее разбирались со своей сексуальной иден-
тификацией. В переполненном зале «Куль-
турная арена» в режиме нон-стоп проходил 
конкурс всевозможных танцшкол — от дун-
канисток до брейк-дансисток. В громадном 
фойе Музыкального центра хвастались успе-
хами студентов летние курсы классическо-
го танца, действовавшие по «методу Вагано-
вой». А для главной гордости Куопио — Шко-
лы мальчиков — выделили в вечернее время 
большую сцену Театра драмы. 

Уже 30 лет эта школа под бессменным ру-
ководством Илки Лампи) учит юнцов все-
му — от хип-хопа до классики,— выпустив 
немало профессиональных танцовщиков, 
пятеро из них танцевали на юбилейном 
концерте. Однако, судя по выступлению ны-
нешних учеников, курс на профподготовку 
сменили социальные задачи: теперь с маль-
чиками пританцовывают их мамы, а от де-
тей не требуют не только результатов, но да-
же сколько-нибудь заметных усилий — глав-
ное, чтоб парнишка получал удовольствие 
и не болтался зря на улице. 

На скромные успехи радостных финских 
энтузиастов легко смотреть сквозь паль-
цы, однако совсем другое дело, когда лю-
бительский уровень демонстрирует Ballet 

Biarritz — известная французская компания 
хореографа Тьерри Маландена. Трехактную 
«Золушку» Прокофьева он поставил в 2013 
году почти без купюр, но спрессовал в одно 
отделение. В этом балете убого все: от сце-
нографии до хореографии. Затянутая серо-
голубой тканью сцена с пола до колосни-
ков утыкана черными лодочками на шпиль-
ках, точно витрина исполинского магазина. 
В этом стерильном пространстве Золушку 
беспрестанно лупят лысые крутоплечие се-
стры в черных сетчатых чулках и лысая ма-
чеха на костылях (все три роли с неумерен-
ной вульгарностью исполняют мужчины). 
Волшебные туфельки Феи оказываются эро-
тическим символом — черными шпилька-
ми в обувной коробке, которые Золушка так 
и не надевает. На балу она дефилирует «боси-
ком» — в мягких тапках. Однако принц все 
равно пленяется ею от безвыходности, по-
скольку все остальные женщины — безго-
ловые манекены на колесиках в самом бук-
вальном смысле.

С музыкой Прокофьева хореограф не це-
ремонится, легкомысленно игнорируя все 
важнейшие темы и образы балета, а во вре-
мя исполинского финального адажио и во-
все запускает неторопливые общие покло-
ны, так что вынужденные аплодисменты пу-
блики заглушают философскую кульмина-
цию балета. Хореография же похожа на фин-
ские любительские курсы: тут много ходят, 
лежат, бегают, расползаются в осторожных 
шпагатах. «Классическую» основу составля-
ют арабески и па-де-ша, но и с этой обяза-
тельной программой справляются далеко 
не все мякготелые и макаронноногие арти-
сты. На пуантах умеет танцевать лишь одна 
женщина, и это не Золушка, а безымянный 
персонаж из свиты Феи, которая довольно 
некстати выкладывает все, на что способна: 
12 фуэте, шене и тур-пике по кругу. Весь этот 
затянутый конфуз не стоил бы и упомина-
ния, если бы сочинитель Маланден не полу-
чил за него в Берлине европейский приз Та-
льони как лучший хореограф — вердикт бо-
лее чем странный при европейской-то конъ-
юнктуре. 

Скажем, в фестивальной программе Куо-
пио два не слишком-то раскрученных хоре-
ографа Джузеппе Спота и Андонис Фониа-
дакис (их работы представила итальянская 
компания «Атербаллетто») просто испепели-
ли беспомощную маланденовскую «Золуш-
ку» лавой хореографической изобретатель-
ности. Урбанистический бессюжетный ба-
лет «Лего», поставленный Спотой и мастер-
ски оформленный дизайнером Карло Чер-
ри (слепяще-белые точки на черном задни-
ке складываются в небоскребы, мосты, авто-
страды, рассыпаются звездным небом, вспу-
хают горами и разверзаются бездонными 
пропастями), точнее было бы назвать «Город-
скими джунглями». Ибо ни намека на упоря-
доченность тихой детской игры нет в этом 
многолюдном омуте разнонаправленных 
воль, темпераментов, головокружительных 
комбинаций и всеядной лексики, свойствен-
ной нынешнему contemporary dance. «Анти-
тезы» Фониадакиса, в которых современная 
электроника разбивается позднебарочными 
изысками Перголези, Скарлатти и прочих 
итальянцев, так же многолюдно-изобильны, 
принципиально полифоничны (чуть ли не 
каждый из 18 артистов ведет свою партию), 
технически наворочены и мчатся со скоро-
стью «Формулы-1», успевая откалывать пре-
забавные коленца. Хореограф-грек обиль-
но и находчиво использует классические па, 
искажая их до неузнаваемости развинчен-
ностью позвоночников, болтанием голов, 
подрубанием колен, внезапными падени-
ями и почти фристайловскими прыжками. 
Стройные длинноногие итальянцы демон-
стрируют феерическую координацию, че-
ловеческую страсть и нечеловеческую энер-
гию. Вообще-то «Антитезы» — балет про сов-
ременную битву полов, в которой торжеству-
ет синтез: прекрасный гермафродит со светя-
щимся неоновым шаром вместо головы и не-
оновой трубкой между ног.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Туфелькам и не снилось
В Финляндии прошел Kuopio Dance Festival

Национальная библиотека Квебека 
в Монреале к своему юбилею представ-
ляет инсталляцию, созданную режис-
сером Робером Лепажем по книге пи-
сателя Альберто Мангеля «Библиотека 
ночью». Из Монреаля — РОМАН ДОЛ-
ЖАНСКИЙ.

Проект, задуманный Национальной би-
блиотекой Квебека к своему юбилею, был 
вдохновлен «Библиотекой ночью» — кни-
гой известного писателя Альберто Мангеля, 
составленной из эссе, посвященных теме со-
бирания книг. Мангель, аргентинец по ро-
ждению, канадец по гражданству и резидент 
Франции, поставил условие: придумать, как 
именно представить книгу, должен не кто 
иной, как его давний приятель, а ныне зна-
менитый канадский режиссер Робер Лепаж. 
Результат их совместного труда представлен 
сейчас в цокольном этаже Национальной би-
блиотеки в Монреале. Показывают уже не-
сколько месяцев, но билетов по-прежнему 
не достать. Организаторы, впрочем, обеща-
ют в скором времени «отпустить» творение 
Лепажа на гастроли в Европу.

Инсталляция состоит из двух комнат. Пер-
вый зал, в который попадают посетители, 
представляет собой точную копию домаш-
ней библиотеки самого Мангеля в его фран-
цузском поместье. За окнами большой ком-
наты хлещет искусственный дождь, а спо-
койный мужской голос, звучащий неизвест-
но откуда, читает проникновенный текст 
писателя о том, что каждая библиотека — 
портрет ее собирателя, отражение его тай-
ных желаний и мыслей, таинственный ла-
биринт, через который не так просто проло-
жить верный путь. В ночной библиотеке жи-
вут призраки, прежде всего призраки лич-
ного прошлого: световые пятна на стелла-
жах, настенных картинах и витринах зна-
комят нас с внутренним миром автора эссе. 
Впрочем, и с миром большим, трагическим 
тоже: так, идеальной библиотекой писатель 
называет те несколько книг, что оставались 
с еврейскими детьми — заключенными од-
ного из нацистских лагерей.

В юности Альберто Мангель работал се-
кретарем-чтецом у Хорхе Луиса Борхеса: 
великий писатель к старости почти ослеп, 
и Альберто сначала просто приносил ему 
книги из библиотеки, а потом стал их читать 
Борхесу. Чтение стало для Мангеля не про-
сто потребностью и привычкой, но предме-
том писательской рефлексии: автор несколь-
ких антологий, он написал немало произве-
дений на тему «Человек и книга». А библио-
тека как явление культуры превратилась для 
него в главную культурную модель, рассма-
тривая которую можно познать и всю циви-
лизацию. Названия глав книги «Библиоте-
ка ночью» говорят сами за себя: «библиотека 
как власть», как случай, мастерская, как дом, 
фантазия, как самосознание, как остров… 
Он рассуждает о цензуре и архитектуре, о па-
мяти и мифологии.

Что касается не читателей, а посетителей, 
то главное с ними случается во втором зале, 
который выглядит симбиозом природы и раз-
ума: среди стволов деревьев на засыпанной 
страницами книг земле расставлены большие 
библиотечные столы с лампами под зелены-
ми абажурами. Но главное, очки-шлемы, кото-
рые выдаются зрителям: надев их, ты попада-
ешь в иную реальность, в трехмерные мини-
фильмы, каждый из которых посвящен одной 
из десяти знаменитых библиотек мира, вы-
бранных Лепажем. В каждой из них мы ока-
зываемся словно в центре пространства, паря-
щими в воздухе: можно смотреть вверх, вниз, 
можно вращаться в кресле и обозревать кру-
говую панораму. А выбрать ту или иную гла-
ву можно, на несколько секунд зафиксировав 
взгляд на одной из появляющихся иконок.

Библиотеки не иллюстрируют главы кни-
ги Мангеля, но каждое из виртуальных путе-
шествий тоже посвящено какой-нибудь клю-
чевой теме. Вот сакральное барочное храни-
лище книг в аббатстве Адмонт в Австрии, где 
лишь священнослужителям дозволено при-
касаться к книгам и где стоят аллегорические 
фигуры Ада и Смерти. Под ними испытыва-
ешь, как и положено в монастыре, острое чув-
ство конечности земного и невозможности 
прочитать все необходимое. Или библиотека 
храма в японской Камакуре, где вращающие-
ся стеллажи похожи на алтарь и куда каждый 
может принести свое письменное послание 
Богу. Или здание, служившее библиотекой 
в Сараево, где собирались книги разных на-
родов, населявших мультикультурный город: 
во время осады города библиотека горела три 
дня, и все это время на ее ступенях сидел му-
зыкант и играл, не выпуская из рук инстру-
мент. Ну и Лепаж не был бы Лепажем, если бы 
одну из «глав», единственную игровую, не по-
святил библиотеке на подводной лодке капи-
тана Немо — той, где невозможно пополне-
ние фондов и пределы познания определены 
в день, когда корабль покинул порт.

Важным здесь оказывается не только текст, 
но и способ зрительского наблюдения. Так, 
по вашингтонской Библиотеке Конгресса мы 
медленно «едем» из-под купола вниз, словно 
проникаясь величием не только здания, но 
и отраженном в нем представлении об исто-
рии, в которой США оказываются венцом ми-
ра. На новую библиотеку египетской Алексан-
дрии, стоящую на месте той самой древней, 
первой в мире, исчезнувшей, мы смотрим, 
словно из космоса, проникаясь ощущением 
хрупкости земного мира. Но самым грустным 
почему-то кажется иной сюжет — об Универ-
ситетской библиотеке Копенгагена. Ее Аль-
берто Мангель называет «мумифицирован-
ной»: в ней полным-полно посетителей, но на 
старинные многоэтажные книжные стелла-
жи никто давно уже не обращает внимания — 
читатели сидят за столами, уткнувшись в свои 
компьютеры и не поднимая глаз. Все нужные 
книги они находят в интернете, благодаря 
сильному и бесплатному вайфаю.

ВЫСТАВКА КНИГИ

Стеллажи преткновения
«Библиотека ночью» Альберто Мангеля  
и Робера Лепажа
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В «Мастерской Фоменко»  
поставили спектакль «Мамаша Кураж».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

К годовщине новой жизни в зда-
нии бывшего ресторана «Вре-
мена года» музей современно-
го искусства «Гараж» подготовил 
выставку Урса Фишера «Малень-
кий топор» — с живописью, ком-
плектом из маленьких скульптур, 
а также специальным проектом 
во дворе. О проблемах малень-
кой мышки, играющей на пиа-
нино, рассказывает МАРИНА 
 АНЦИПЕРОВА.

Урса Фишера даже серьезные ку-
раторы любят за волшебство и визу-
альную эффектность: его скульпту-
ры гниют и тают, привычные объек-
ты выполнены из странных матери-
алов вроде воска или хлеба, а иног-
да увеличиваются до огромных раз-
меров — так что плюшевый медведь 
c лампой на голове начинает весить 
20 тонн. У Фишера нет того, что мож-
но было бы назвать собственным 
стилем — он одновременно автор 
дыры в полу («Ты»), серии фотографи-
ческих коллажей, инсталляции из 
3 тыс. разноцветных капель дождя 
(«Мелодрама»). Узнать его можно, по-
жалуй, по взвешенному, но притом 
почти китчевому чувству юмора — 
с круассаном, который он подвеши-

вает вместо луны, или заниженны-
ми потолками, на которые наклеена 
фотография настоящего потолка. Но 
если в процессе работы скульптуры 

вдруг становятся слишком смешны-
ми, то Фишер выставлять их отказы-
вается — объект в форме лошади, на-
пример, New Museum в Нью-Йорке 
не увидел именно по этой причине.

Каждый новый критик, глядя 
на работы Фишера, говорит о том, 
что все уже где-то было — и по фак-
ту он производит самый что ни на 
есть постмодернистский микс из 
классических работ. Унитаз с фрук-
тами — прямая отсылка к Дюшану, 

излюбленные дыры в стенах — Гор-
дону Матта-Кларку, из воска головы 
вполне неплохо лепил Брюс Науман, 
а пьяные и кривые фонари напоми-
нают любимого художником Кип-
пенбергера. Сам Урс Фишер гово-
рит, что невозможно делать вид, буд-
то ты не испытываешь влияние тра-
диций, но при этом категорически 
не соглашается с тем, что его в пер-
вую очередь интересует материал, 
а не идея. Вместе с тем он ратует за 
демократию и сознательно исклю-
чает ту ситуацию, когда зритель мо-
жет не понять работу — вплоть до то-
го, что последние десять лет пригла-
шает зрителей присоединиться к его 
труду и делать проекты вместе («Yes»). 
Самого Урса принято хвалить за тех-
нический педантизм — свои пер-
вые восковые скульптуры он наско-
ро сделал еще в 2001 году и все следу-
ющие годы совершенствовал техни-
ку. А те скульптуры, которые выстав-
лены в «Гараже», он сначала лепил из 
глины и только затем отливал в брон-
зе, чтобы сохранить ощущение ру-
котворности, так что на некоторых 
из них остались отпечатки пальцев.

Иногда о Фишере рассуждают 
как о современном сюрреалисте, 

но сам он описывает работы скорее 
как коллаж. Показательнее всего, 
наверное, будет сравнить Урса Фи-
шера с Анишем Капуром, выставка 
которого не так давно закончилась 
в Москве. Оба играют на спецэф-
фектах — странных фактурах, цвете 
и масштабе, и оба фактически пред-
ставляют собой современный и вы-
сокотехнологичный поп-арт. Урс Фи-
шер тоже любит менять масштаб ра-
бот, но бывшее советское ресторан-
ное пространство «Гаража» (длинные 
залы с низкими потолками) к это-
му не располагает, так что ему при-
шлось сделать обратный трюк: прев-
ратить зрителя в великана, создав 
20 необычайно маленьких бронзо-
вых скульптур. Маленький костер, 
человек в железной банке, улитка 
на шлеме, мышка за пианино и кро-
шечная плачущая лошадка — что-
бы как следует рассмотреть их, не-
плохо было бы прилечь на пол. Про-
граммные работы художника стоят 
на своих местах — фрукты тихо гни-
ют в унитазе, восковые друзья Ур-
са — Бруно и Йойо потихонечку го-
рят, на стене один из его поп-колла-
жей с фруктами и звездами старого 
Голливуда («Старый бедный я»). В от-

дельном зале — крупногабаритная 
абстрактная живопись, а простран-
ство основного эффектно делит де-
вятиметровая плоская разноцвет-
ная линия, одновременно и живо-
пись, и скульптура. Микроскопиче-
ские скульптуры превращают вы-
ставку в развлечение по поиску экс-
понатов, отчего складывается об-
манчивое ощущение, что их дейст-
вительно не хватает. Но не хватает 
прежде всего Фишеровского разма-
ха — от художника, который проби-
вал в стенах галерей новые коридо-
ры, ждешь тех самых спецэффектов, 
которыми он и славится. Сам Фишер 
говорит, что справиться с простран-
ством «Гаража» и заполнить его бы-
ло непросто — и в этом смысле ин-
тересно задуматься о том, насколь-
ко виновато здание: объекты, кото-
рые легко вставали в условный нью-
йоркский New Museum, по-другому 
работают в залах бывшего хрущев-
ского ресторана. Возможно, для про-
ектов художника надо было создать 
кардинально новый формат: тот же 
Пивоваров, выставка которого отра-
батывает последние дни в соседнем 
зале, смотрится в своем здании-сов-
ременнике как родной.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Поп-арт в миниатюре
«Маленький топор» Урса Фишера в «Гараже»

Скульптуры, которые выстав-
лены в «Гараже», сначала были 
вылеплены из глины и только 
потом отлиты в бронзе —   
чтобы сохранить ощущение  
рукотворности   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Виртуальное путешествие по знаменитым библиотекам мира зрители совершают при помощи  
 индивидуальных очков-мониторов  ФОТО BIBLIOTHÈQUE ET ARCHIVES NATIONALES DU QUÉBEC

Папа (Рафаэль Кане) помогает  
Золушке (Миюки Каней) сделать  
первые взрослые шаги   
ФОТО OLIVIER HOUEIX / KUOPIODANCEFESTIVAL.FI
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В понедельник в Лондоне  
стартует третий в сезоне  
турнир Большого шлема —  
Wimbledon

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

Широко открытый чемпионат
Групповой этап первенства Европы сформировал опасную для фаворитов сетку

Групповой этап французского 
чемпионата Европы разнес в пух 
и прах главное среди опасений, 
связанных с этим турниром,— 
о невысоком, по крайней мере 
до матчей на вылет, уровне кон-
куренции в расширившем состав 
на треть первенстве. А еще сфор-
мировал удивительную сетку 
play-off, заставляющую грандов 
пробивать дорогу в финал, выши-
бая друг друга.

Итоги первой части этого чем-
пионата Европы у каждого, конеч-
но, свои. В России, например, до сих 
пор — хотя после поражения от вал-
лийцев прошло уже три дня — пе-
реживают по поводу собственного 
провала, получившегося слишком 
уж показательным. Тем случаем, ког-
да результат абсолютно соответству-
ет игре, когда на обстоятельства его 
не спишешь, как ни старайся, и при-
ходится рассуждать не о каких-то 
конкретных, сиюминутных вещах, 
а о кризисе большом, системном.

В стране, которая отделена от хо-
зяйки чемпионата Европы неши-
роким проливом, наоборот, рассу-
ждают о подъеме, триумфе. Вели-
кобританию во Франции представ-
ляли три сборные, и все три — Анг-
лии, Уэльса и Северной Ирландии — 
вышли в 1/8 финала. А еще туда про-
никла родственная и близкая Ирлан-
дия. То есть попадание стопроцент-
ное, в яблочко. И этот факт ведь дей-
ствительно можно интерпретиро-
вать или как торжество британского 
стиля, британской футбольной шко-
лы, или — что, видимо, правильнее 
— как торжество английской премь-
ер-лиги. Про нее в последнее время 
в тренде было говорить как про сдав-
шую — не в финансовом, а в спор-
тивном смысле — позиции. Но раз-
ве можно так говорить теперь, когда 
в топ-16 континентального первен-
ства — сразу четыре команды, пра-
ктически полностью сформирован-
ные из футболистов, которые игра-
ют в премьер-лиге или подпираю-
щем и подпитывающем ее дивизио-
не рангом ниже?

Но все это — крах России, которая 
обошла в условной таблице чемпио-
ната лишь еще более невнятную Ук-
раину, торжество Британии — част-
ности. Итог более глобальный, что 
ли, заключается в том, что группо-
вой раунд развеял худшее среди опа-
сений, связанных с нынешним чем-
пионатом. Расширившийся в пол-
тора раза — с 16 до 24 сборных, он 
представлялся перед стартом самым 
первым среди континентальных 
первенств, в котором разрыв в клас-
се между фаворитами и аутсайдера-
ми будет резать глаз, который пора-
зит не уровнем конкуренции, а за-
шкаливающим количеством одно-
сторонних матчей с предсказуемы-
ми результатами.

Различия между мрачными про-
гнозами и окрашенной в куда более 
живые цвета реальностью можно 
выразить цифрами. На групповом 
этапе было сыграно в общей слож-
ности 36 матчей. Крупный счет — 
3:0 — был зафиксирован в трех, в 
том числе в матче, в котором поме-
щавшиеся в аутсайдерскую катего-
рию валлийцы, никогда не проби-
вавшиеся на чемпионаты Европы, 

обыграли привычных к участию в 
них россиян. А победы с преиму-
ществом в два гола были одержаны 
в девяти встречах. И опять же надо 
учитывать, что среди них, напри-
мер, встреча, в которой албанцы 
держались против французов без 
малого 90 минут.

Ну или вот список сборных, до-
бравшихся до play-off. В нем фигури-
рует целая группа команд, для кото-
рых, казалось, сама поездка во Фран-
цию была подарком укрупненного 
формата турнира — венгры, ислан-
дцы, валлийцы, североирландцы, 
словаки. Некоторым из них помо-

гло снижение «проходного балла»: 
на нынешнем первенстве путевки 
в play-off доставались даже тем, кто 
финишировал в квартете третьим. 
Но ведь эта льгота совершенно не от-
носится к сборным Венгрии, Уэль-
са и Исландии. Венгры и валлийцы 
вышли с первого места в группе, ис-
ландцы — со второго. А позади них 
остались соперники из топ-корзины 
— португальцы и англичане.

А есть и другой список — из вось-
ми сборных, которые улетели до-
мой до начала игр на выбывание. 
И он наполовину состоит из таких, 
для которых смягчение режима, 

по идее, означало чуть ли не гаран-
тию выживания в группе, сборных 
с ярлыком второго сразу за элитой 
эшелона,— российской, шведской, 
чешской, турецкой.

А следствием восстания тех, кого 
причисляли к слабакам, явилась сет-
ка play-off. Сетка удивительная, об-
ещающая кучу драм.

Защитник сборной Англии Гэри 
Кэхилл, когда его попросили оха-
рактеризовать этот чемпионат Ев-
ропы каким-нибудь емким опреде-
лением, выдал его, не задумываясь: 
«Широко открытый». Формулиров-
ка и вправду хорошая. Но Кэхилл 

имел в виду в первую очередь как 
раз дерзость котировавшихся невы-
соко сборных и обнаружившиеся у 
них вдруг скрытые ресурсы. Но от-
крытость и в другом — в спектре воз-
можных исходов чемпионата, став-
шего грандиозным благодаря им.

Взгляд на сетку play-off сразу же 
выхватывает кое-что важное. Если 
разбить ее на верхнюю и нижнюю 
половины, то окажется, что все при-
знанные футбольные гранды, все ос-
новные претенденты на золото — 
французы, немцы, англичане, столк-
нувшиеся лоб в лоб уже в 1/8 фина-
ла испанцы с итальянцами — скон-
центрированы во второй. В первой 
из посеянных при жеребьевке в 
главной корзине присутствуют толь-
ко португальцы и бельгийцы, полу-
гранды. Будь финишный расклад в 
группах идентичен раскладу пред-
стартовому, они, эти половины, бы-
ли бы примерно равными по статус-
ности. Но обилие больших и малень-
ких неожиданностей вызвало оче-
видный перекос.

Что это значит? А значит это, что 
футбольным монстрам, увешан-
ным с ног до головы наградами и 
ожиданиями, пробивая дорогу к 
финалу на Stade de France, предсто-
ит, видимо, вышибать с нее исклю-
чительно друг друга. Кому-то, как 
испанцам с итальянцами,— начи-
ная с ближайшего уикенда, кому-то 
— с четвертьфиналов. А у кого-то из 
половины верхней путь в Сен-Дени 
может выйти более простым — без 
пересечений с оппонентами, дума-
ющими исключительно о золотых 
медалях и напичканными под за-
вязку суперзвездами.

Когда сборная Хорватии дожала 
в концовке решающего матча свое-
го квартета действующих чемпио-
нов континента испанцев, в студии 
BBC завязалась банальная, но не-

избежная дискуссия. Английские 
эксперты, собравшиеся в ней, по-
здравляли востребованного во вре-
мя первенства в качестве аналити-
ка известного хорватского трене-
ра Славена Билича. Поздравляли с 
тем, что его соотечественники, обо-
гнав сборную Испании, избави-
лись от светившего им стыка в 1/8 
финала с итальянцами. Хорватам 
все равно потом достался соперник 
в довольно яркой обертке — порту-
гальцы с Криштиану Роналду, одна-
ко было ясно, что с итальянской ко-
мандой драться еще хуже: она успе-
ла показать себя орешком не про-
сто крепким, а со стальной скорлу-
пой. Пусть уж лучше испанцы пыта-
ются ее расколоть.

Так вот Билич, пококетничав, ска-
зал избитую фразу — о том, что, ког-
да берешь титул, надо, как ни кру-
ти, обыгрывать сильнейшего среди 
конкурентов. На первой, на второй, 
на третьей стадии play-off, в финале 
— не так уж в конце концов сущест-
венно. Так что в этом смысле хорва-
ты находятся в одинаковом положе-
нии и с несчастными испанцами, и 
с немцами, которые выходят на них 
в четвертьфинале, и с французами, 
перед которыми после Ирландии 
маячат англичане, а за ними — те же 
Германия или Испания.

В таком утверждении содержит-
ся изрядная доля лукавства. Это под-
твердит, допустим, любой тенни-
сист, часто в жизни имеющий дело с 
этим явлением — сеткой. Уметь по-
бедить сильнейшего и в самом деле 
необходимое условие для чемпион-
ства. Но победить трех или четырех 
сильнейших подряд гораздо слож-
нее, чем победить великана в од-
ном отдельно взятом матче. Потому 
что жестокие рубки с командами из 
своей весовой категории — это нака-
пливающаяся усталость, накаплива-
ющиеся травмы и желтые карточки 
лидеров. И кто удивится, если сдю-
живший в мясорубке гигант с ними 
в багаже будет выглядеть не так хоро-
шо, как обычно выглядит? И кто уди-
вится, если у его противника будет 
побольше свежести?

Впрочем, и с предсказаниями на-
счет того, что в финале с кем-то из 
грандов будет на равных сражаться 
сборная с менее внушительным по-
служным списком, но не хуже гото-
вая, не стоит торопиться. А что если 
«революция середняков» продол-
жится и в финале грандов вообще 
не будет? Групповой этап на вероят-
ность ее продолжения намекнул до-
статочно толсто.

Алексей Доспехов, Франция

Гарет Бейл нанес больше всех ударов в створ ворот соперников. Один из них привел к голу в ворота сборной России   

Болельщики сборной Венгрии благодарят свою команду за выход в play-off чемпионата Европы   

ДЕТАЛИ

Гарет Бейл чаще всех попадает в ворота
Валлиец Гарет Бейл, который, как и испанец Альваро 
Мората забил на групповом этапе три гола, не только яв-
ляется одним из лидеров списка бомбардиров. Он еще и 
нанес наибольшее количество ударов в створ ворот (11), 
опережая по этому показателю Криштиану Роналду (8), 
который, кстати, промахивался чаще других — 13 раз. В 
сборной России за весь турнир дважды ударами в створ 
ворот отметился Артем Дзюба, а по одному удару нане-
сли Василий Березуцкий, Сергей Игнашевич, Денис Глу-
шаков и Федор Смолов, который пять раз промахивался.

По количеству пасов, причем как всех (353), так и точ-
ных (328), на чемпионате пока лидирует немецкий по-
лузащитник Тони Кроос. Показательно, что в десятке иг-
роков, сделавших наибольшее количество передач, сра-
зу пять испанцев — Андрес Иньеста (284), Серхио Рамос 
(258), Серхио Бускетс (249), Сеск Фабрегас (228) и Жорди 
Альба (211). Среди вратарей наивысшие показатели име-
ет 40-летний венгр Габор Кирай (126 пасов, в том числе 
114 точных). В сборной России же чаще всего пасовали 
партнерам центральные защитники Василий Березуц-
кий (соответственно 207 и 189 передач) и Сергей Игна-
шевич (189 и 168).

Чаще всего — по девять раз — нарушали правила 
три форварда: ирландец Шейн Лонг, итальянец Симоне 
Дзадза и испанец Альваро Мората. В российской сбор-
ной шестью фолами отметился Денис Глушаков. Стра-
дал же больше всего от чужих нарушений польский по-
лузащитник Гжегож Крыховяк — 11 раз. В матчах с уча-
стием сборной России семь фолов было совершено на 
Артеме Дзюбе. Евгений Федяков

Матч Россия—Уэльс  
установил антирекорд
Матч между сборными России и Уэльса собрал наимень-
шую аудиторию среди всех встреч группового этапа чем-
пионата Европы по футболу. Встреча группы B, прошед-
шая 20 июня в Тулузе и завершившаяся победой валлий-
цев со счетом 3:0, собрала на трибунах 28 840 зрителей. 
Также меньше 30 тыс. болельщиков посетили матчи Ита-
лия—Швеция (29 600) и Испания—Чехия (29 400). Они 
тоже прошли в Тулузе.

Самым же посещаемым стал матч открытия между 
сборными Франции и Румынии (75 113 зрителей), так-
же в тройку вошли встречи Германия—Польша (73 648) 
и Ирландия—Швеция (73 419). «Р-Спорт»

Групповой этап. Третий тур
Группа Е
Италия—Ирландия 0:1
Брейди, 85.

Италия: Сальваторе Сиригу — Маттиа де Шильо (Стефан эль-Шаарави, 82), Анджело Огбонна, Леонардо 
Бонуччи, Андреа Бардзальи — Стефано Стураро, Алессандро Флоренци, Тьяго Мотта, Федерико Бернарде-
ски (Маттео Дармиан, 60) — Чиро Иммобиле (Лоренцо Инсинье, 74), Симоне Дзадза.

Ирландия: Даррен Рэндольф — Шеймус Коулмен, Стивен Уорд, Шейн Даффи, Ричард Кио — Джеймс 
Макклин, Джеффри Хендрик, Джеймс Маккарти (Уэсли Хулахан, 77), Роберт Брейди — Шейн Лонг (Сти-
вен Куинн, 90), Дэрил Мерфи (Эйден Макгиди, 70).

Предупреждения: Сиригу, 39; Бардзальи, 79; Дзадза, 87; Инсинье, 90+1 — Лонг, 39; Уорд, 73.

Судья: Овидиу Хацеган (Румыния).

22 июня. Вильнёв-д’Аск, стадион Pierre Mauroy.

Швеция—Бельгия 0:1
Найнгголан, 84.

Швеция: Андреас Исакссон — Виктор Линделёф, Мартин Ульссон, Эрик Юханссон, Андреас Гранквист — 
Альбин Экдаль, Себастьян Ларссон (Джимми Турмаз, 70), Ким Чельстрём, Эмиль Форсберг (Эркан Зенгин, 
82) — Златан Ибрахимович, Маркус Берг (Йон Гвидетти, 63).

Бельгия: Тибо Куртуа — Томас Мёнье, Ян Вертонген, Тоби Алдервейрелд, Томас Вермален — Аксель 
Витсель, Янник Феррейра-Карраско (Дрис Мертенс, 71), Раджа Найнгголан, Кевин де Брёйне, Эден Азар 
(Дивок Ориги, 90+3) — Ромелу Лукаку (Кристиан Бентеке, 87).

Предупреждения: Экдаль, 33; Юханссон, 36 — Менье, 30; Витсель, 45+1.

Судья: Феликс Брих (Германия).

22 июня. Ницца, стадион Allianz Riviera.

Кубок Америки в США
1/2 финала. Колумбия—Чили 0:2 (Арангис, 7; 
Фуэнсалида, 11).

26 июня в финале сборная Чили сыграет со сборной 
Аргентины.

Ставки букмекерской 
конторы William Hill 
на победу на Евро-2016
Германия, Франция 5,00

Бельгия 6,50

Испания 7,00

Англия 9,00

Хорватия 10,00

Португалия 11,00

Италия 17,00

Польша, Уэльс 21,00

Швейцария 41,00

Венгрия 67,00

Ирландия, Исландия 101,00

Северная Ирландия, Словакия 201,00

Лучшие и худшие сборные Евро-2016 по статистическим показателям
 Лучший показатель Худший показатель Место России
Забитые голы Венгрия, Уэльс (6) Украина (0) 13–20-е (2)

Пропущенные голы Германия, Польша (0) Россия (6) 24-е (6)

Время владения мячом (%) Германия (66) Северная Ирландия (34) 8–10-е (53)

Удары по воротам Португалия (69) Северная Ирландия (17) 14-е (34)

Удары в створ ворот Португалия (22) Турция, Швеция (4) 22-е (6)

Угловые у чужих ворот Португалия (30) Северная Ирландия (7) 12-е (14)

Угловые у своих ворот Португалия (5) Чехия (28) 11–15-е (16)

Офсайды Италия (1) Швейцария (15) 3–4-е (3)

Все пасы Испания (2023) Северная Ирландия (635) 6-е (1388)

Точные пасы (%) Испания (93) Северная Ирландия (68) 7-е (85)

Фолы Англия (31) Румыния (52) 7–8-е (33)

Фолы соперников Польша (46) Россия, Германия (27) 23–24-е (27)
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Назначение иностранца главным тренером сборной России по футболу исключать нельзя. 
Об этом журналистам заявил министр спорта РФ, президент Российского футбольного союза 
(РФС) Виталий Мутко.

«Никакого блока нет, даже женщина может стать тренером. Не исключаю, что тренером 
сборной может быть иностранец, если Слуцкий все-таки уйдет. Но хотелось бы видеть 
на этом посту россиянина»,— сказал господин Мутко.

Напомним, что в понедельник, после поражения от сборной Уэльса со счетом 0:3, глав-
ный тренер российской сборной Леонид Слуцкий заявил, что больше не намерен возглав-
лять команду.

Ранее итальянская газета La Gazzetta dello Sport сообщила, что РФС сделал предложение 
чилийскому специалисту Мануэлю Пеллегрини. По данным СМИ, на пост главного тренера 
сборной также претендует россиянин Станислав Черчесов. ТАСС

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ

1/8 финала 1/4 финала 1/2 финала ФИНАЛ

25.06 16:00  Сент-Этьен

Швейцария
Польша

25.06 22:00  Ланс

25.06 19:00  Париж

Уэльс
Сев. Ирландия

Хорватия
Португалия

26.06 22:00  Тулуза

26.06 19:00  Лилль

Германия
Словакия

27.06 19:00  Сен-Дени

Италия
Испания

Венгрия
Бельгия

27.06 22:00  Ницца

Англия
Исландия

26.06 19:00  Лион

Франция
Ирландия

Марсель

30.06 22:00

Лион
06.07 22:00

10.07 22:00
Сен-Дени

Марсель
07.07 22:00

Лилль

01.07 22:00

Бордо

02.07 22:00

Сен-Дени

03.07 22:00

PLAY-OFF ЕВРО-2016
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